
Александра Воздвиженская

О
траслевые нормы 
времени приема у 
врачей-специали-
стов, утвержденные 
минздравом, вступи-

ли в силу. Теперь терапевты и пе-
диатры, занимающиеся амбула-
торным приемом пациентов, 
должны тратить на каждого боль-
ного в среднем 15 минут. Семей-
ные врачи — около 18 минут, а не-
врологи и гинекологи — 22 мину-
ты. Офтальмологам досталось 14 
минут,  а оториноларингологам — 
16 минут.

При этом на заполнение бу-
мажной и электронной больнич-
ной карты, выписывание рецеп-
тов и прочую бюрократическую 
волокиту медикам стоит тратить 
не более 35 процентов от време-
ни приема, то есть примерно 5—7 
минут, а в оставшееся время уде-
лить внимание пациенту. По-
вторное посещение врача-специ-
алиста должно уложиться в 70—
80 процентов от норматива пер-
вичного приема, то есть в 10—15 
минут. 

Утвержденные минздравом 
нормы пока не носят обязатель-
ный характер — это исключитель-
но рекомендация. И обращена 
она, по сути, не к практикующим 
врачам, а к их работодателям, ко-
торые должны ответственно по-
дойти к исследованию рабочего 
времени своих сотрудников и 
определить, сколько профессио-
нальных кадров необходимо ре-
гиону и сколько времени требу-
ется каждому специалисту на 
прием.

Сам врач должен принимать 
пациента ровно столько, сколько 
необходимо с учетом состояния 
здоровья больного, подчеркнули 
в минздраве.

Рекомендации уже даны семи 
видам специалистов.  На очереди 
— кардиологи, эндокринологи и 
стоматологи, которым пока вре-
мя приема не прописали: инфор-
мация, полученная из пилотных 
регионов, еще обрабатывается 
ведомством. А со следующего 
года нормы появятся в отноше-
нии фтизиатров (лечат туберку-
лезных больных), дер-
матовенерологов, эндо-
скопистов  и хирургов.

Татьяна Зыкова

М
иллионы владельцев 
квартир, дач, машин и зе-
мельных участков уже 

получили единые налоговые уве-
домления и платежки на уплату 
имущественных налогов за 2014 
год — транспортного, земельного 
и налога на имущество физиче-
ских лиц. До 1 октября они долж-
ны рассчитаться с государством. 
Если опоздают, пойдут пени.

Среди налогоплательщиков 
23 миллиона пенсионеров. И 
многие из них, увидев в платеж-
ках в разы выросшие суммы зе-
мельного налога, мягко говоря, 
ахнули. Их участки подорожали. 
А в следующем году эта участь 
ждет и налог на имущество физ-
лиц. Со следующего года в 28 ре-
гионах страны его придется пла-
тить, как и земельный, с када-
стровой стоимости, то есть при-
ближенной к рыночной. 

Кроме того, пенсионерам, 
имеющим в собственности не-
сколько квартир, дач, гаражей, 
придется платить и за «излиш-
ки». Если до сих пор от уплаты 
налога освобождалось все иму-
щество, независимо от количест-
ва, то с 2015 года под льготы под-
падет только одна квартира, одна 
дача, один гараж. 

Казалось бы, все ясно. Но воз-
никает много разных ситуаций. В 
них «РГ» разбиралась вместе с 
начальником Управления нало-
гообложения имущества и дохо-
дов физлиц Федеральной налого-
вой службы Михаилом Сергее-
вым. Тема номер один — будет ли 
радикальное повышение налога?

Но начали мы разговор с зе-
мельного налога, который уже 
сейчас надо платить по кадастру. 
Например, участок в 6 соток по 
рыночной цене можно 
продать за миллион ру-
блей.

Охрану большинства 

музеев могут передать 

не ЧОПам, а ФГУП 

«Охрана»
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Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО временно 
отказывается от планирования 
бюджета сразу на три года и за-
мораживает бюджетное прави-
ло. Соответствующие поправки 
в Бюджетный кодекс правитель-
ство внесло в Государственную 
Думу.  

Возврат к однолетнему бюд-
жету объясняется постоянными 
колебаниями мировых цен на 
сырье, которые формируют по-
ловину федерального бюджета. 
Если, условно говоря, позавчера 
нефть стоила 120 долларов за 
баррель, вчера — 65, а сегодня 49, 
то планировать на три года впе-
ред бессмысленно, жизнь все 
равно окажется богаче. Бюджет, 
сверстанный, исходя из средне-
годовой стоимости нефти в 50 
долларов за баррель, будет ради-
кально уступать по своим воз-
можностям бюджету, спроекти-

рованному под 80 и даже 60 или 
70 долларов.

«С тактической точки зрения 
шаг верный: сужая горизонт пла-
нирования, правительство не 
дает невыполнимых обещаний 
на будущее и снимает с себя от-
ветственность за точность сред-
несрочного прогноза в условиях, 
когда слишком легко ошибиться, 
— комментирует инициативу 
Сергей Дробышевский, дирек-
тор по научной работе Институ-
та экономической политики име-
ни Гайдара. — С другой стороны, 
независимо от изменений миро-
вой конъюнктуры нужно, чтобы 
власть демонстрировала свои 
планы. Такой трехлетний ориен-
тир теперь мы теряем». Поправ-
ки в Бюджетный кодекс, впро-
чем, предусматривают, что трех-
летнее планирование не отменя-
ется совсем, а лишь не 
распространяется на 
бюджет 2016 года.

ПЛАНЫ Минфин переходит 
на однолетнее планирование 
и замораживает бюджетное 
правило

На год не загадывают

Игорь Зубков

ПРАВИТЕЛЬСТВО закрепило 
за Федеральной антимонополь-
ной службой полномочия по ре-
гулированию естественных мо-
нополий. Напомним, июльским 
указом президента в ведение 
ФАС были переданы функции 
упраздняемой Федеральной 
службы по тарифам.  

Тарифы будут устанавливать-
ся в специальной коллегии ФАС 
в составе двенадцати членов, 
пять из которых будут представ-
лять антимонопольную службу, 
двое — минэкономразвития, и 
еще по одному представителю в 
эту коллегию выделят «курато-

ры» монополий минэнерго, мин-
комсвязь, минтранс, руководи-
тель коммунальщиков мин-
строй, а также минпромторг. 

Решения там будут прини-
маться большинством голосов, 
при этом минэкономразвития 
обладает правом вето по целому 
ряду важнейших вопросов — 
установления тарифов на элек-
троэнергию и железнодорож-
ные перевозки, других услуг мо-
нополий с госконтролем. Таким 
же правом заблокировать реше-
ние наделяются представители 
министерств, к компетенции 
которых относится ре-
гулирование в данной 
сфере.

Ксения Колесникова

ГЛАВА минобрнауки РФ Дмитрий 
Ливанов освободил от должности 
руководителей двух вузов: Влади-
мира Колесникова, ректора Рос-
сийского химико-технологиче-
ского университета имени Д.И. 
Менделеева, и Андрея Майорова, 
ректора Московского государст-
венного университета геодезии и 
картографии. Причина: не уда-
лось своевременно повысить зар-
плату преподавателям.

— В этих вузах уже не первый 
год наблюдалась тенденция от-
ставания от целевых показате-
лей, — отметили в минобрнауки. 
— Объяснительную записку по 
проблемам низкой зарплаты в 
вузе предстоит написать и рек-
тору Московского государствен-
ного университета леса. 

Напомним, согласно прези-
дентскому указу, к 2018 году зар-
плата педагогов в вузах должна 
составлять 200 процентов от 

средней по региону. В 2015 году 
она должна быть не менее 133 
процентов. Эти показатели были 
установлены еще в 2012 году. За 
три года у каждого ректора была 
возможность скорректировать 
систему оплаты труда, считают в 
министерстве.  

Ровно год назад Дмитрий Ли-
ванов провел совещание по про-
блемам зарплаты педагогов и 
фактически устроил разнос рек-
торам 19 вузов, которые не вы-
полнили президентский указ. 
Почти все они говорили, что 
бюджетных средств не хватает: 
слишком велики расходы на 
коммуналку, нужно сокращать 
штат.

— Средства на повышение 
зарплаты преподавателей предо-
ставляются в полном объеме. 
Они достаточны для того, чтобы 
в каждом вузе показатели по зар-
плате были выполнены, 
— отметил Дмитрий Ли-
ванов.

ЦЕНЫ Правительство утвердило 
правила по регулированию 
тарифов монополий 

Получили 
право вето

СОБЫТИЕ Ректоры двух вузов 
уволены из-за зарплат 
преподавателей

Мимо кассы

2

2

4

Медицина Минздрав рекомендовал терапевтам тратить 
на прием каждого пациента 15 минут

Время лечит

ТОЛЬКО В «РГ» Федеральная налоговая служба рассказала, каким 
будет налог на квартиры, дачи и гаражи в следующем году

Сотки с излишками

4
Минтруд предлагает 
 повысить индексацию 
 социальных пособий

5
Столичные суды начинают 
взыскивать в электронном 
режиме долги с государства

5
МЧС разрабатывает новые 
стандарты эвакуации 
 населения

6
Школьных охранников 
обяжут останавливать 
 прогульщиков, бороться 
с курильщиками и выявлять 
выпивших учеников

6
Столичные полицейские 
задержали «бога Кузю» 
и его адептов

7
Следственный комитет 
завел уголовные дела 
на высших чинов армии 
Украины

8
Террористическая группи-
ровка ИГ перешла к откры-
той торговле людьми

15
Сборная России по художе-
ственной гимнастике завое-
вала «золото» на ЧМ

ПОЛИЦИЯ
На бюрократическую волокиту врачу стоит тратить около 5—7 минут во время приема каждого пациента.

Австралийский доллар  48,3308
Азербайджанский манат  65,3464
Армянский драм**  14,1229
Белорусский рубль****  38,3947
Болгарский лев  39,1944
Бразильский реал  18,1235

Венгерский форинт**  24,3620
Вон Республики Корея***  57,7101
Датская крона  10,2750
Доллар США  68,4961
Евро  76,6951
Индийская рупия*  10,2947

Казахстанский тенге**  26,9617
Канадский доллар  51,8242
Киргизский сом*  10,3004
Китайский юань  10,7369
Молдавский лей*  35,4902
Новый туркменский манат  19,5703

Норвежская крона*  83,5196
Польский злотый  18,1649
Румынский лей 17,3382
СДР  96,0630
Сингапурский доллар  48,3456
Таджикский сомони  10,7698

Турецкая лира  22,5072
Узбекский сум***  26,2941
Украинская гривна*  31,6379
Фунт стерлингов  105,3402
Чешская крона*  28,3663
Шведская крона*  81,4799

Швейцарский франк  70,1158
Южноафриканский рэнд*  49,4600
Японская иена**  56,6950

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.09.15 
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Авто на час 
теперь 
в Москве
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Кому полезно пальмовое масло
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко призывает 
пропагандировать 
отечественные товары

Бренды 
по-русски 

Виталий Петров, Санкт-Петербург

ВЧЕРА председатель Совета Федерации Валентина Мат-
виенко и губернатор Санкт-Петербурга Георгий Полтав-
ченко открыли первый в России Центр импортозамеще-
ния и локализации производства.

Площадка для взаимодействия производителей и по-
ставщиков будет работать в четвертом павильоне ком-
плекса «Ленэкспо» на Васильевском острове. Все желаю-
щие смогут получить здесь консультации по вопросам фи-
нансирования, лизинга, сертификации, страхования и ло-
гистики импортозамещающей продукции. В новом центре 
уже работает выставка петербургских промышленных 
предприятий, продукция которых может заменить импор-
тные аналоги. В будущем на базе «Ленэкспо» планируется 
открыть аналог биржи, на которой смогут заключать кон-
тракты малые и средние предприятия. Власти города пред-
полагают, что работа центра позволит привлечь в эконо-
мику Петербурга порядка 200 миллиардов рублей и поспо-
собствует значительному увеличению объемов импорто-
замещения.  

«Мы запускаем первую в России коммуникационную 
площадку, где будет налажено современное взаимодейст-
вие производителей, поставщиков и заказчиков. От успеш-
ной реализации этого проекта во многом зависит модер-
низация нашей промышленности, ее перевод на инноваци-
онные рельсы», — отметила спикер верхней палаты, высту-
пая на церемонии открытия центра.

В настоящее время импортозамещение является вопро-
сом национальной безопасности: по ряду отраслей эконо-
мики Россия ушла за критическую черту зависимости от 
импорта. Следовательно, нужно ломать сложившийся сте-
реотип — если западное, то непременно лучшее. Матвиенко 
призвала формировать патриотический настрой у населе-
ния и указывать на товарах отечественного производства: 
«сделано в России», «во Владимире», «в Санкт-Петербур-
ге» — в любом городе страны. «Это должны быть не пустые 
таблички, а зарекомендовавшие себя бренды», — считает 
глава Совфеда. Она уверена, что товары, которые произво-
дят в России, ничуть не хуже импортных аналогов, а иног-
да они даже превосходят их. Именно поэтому задача вла-
стей — продвигать отечественного производителя, пропа-
гандировать свою продукцию, воспитывать здоровый па-
триотизм. По словам Матвиенко, Совфед ведет постоян-
ный мониторинг импортозамещения в регионах, делая все 
необходимое для корректировки федерального законода-
тельства.  

ДУМА Депутаты 
обсудили 
приоритеты 
на сессию

СПИСОК 
НА ОСЕНЬ 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА, проконсультиро-
вавшись с учеными, определи-
лась с приоритетами работы на 
предстоящую сессию. В частно-
сти, предстоит продумать систе-
му оценки последствий законо-
проектов, особенно резонан-
сных. Что касается содержатель-
ной части законотворчества, то 
в зоне особого внимания парла-
ментариев будет принятие ново-
го бюджета. Спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин уже назвал 
решение временно отказаться от 
трехлетнего планирования 
оправданным.

С чем Госдума подошла к но-
вой сессии, определяли участни-
ки заседания Научного совета по 
правотворчеству при спикере — 
для консультаций пригласили 
известных деятелей науки и по-
литики. Например, проректор 
МГУ им. М.В. Ломоносова Сергей 
Шахрай призвал четко выстро-
ить иерархию, чтобы не возни-
кало бесконечных споров о том, 
что главнее — международные 
нормы или Конституция РФ. 
Кроме того, он попрекнул депу-
татов в слишком активном зако-
нотворчестве. Парламентарии и 
не спорили, что нижняя палата 
перегружена: Сергей Нарышкин 
призвал коллег отказаться от 
внесения «непродуманных и не-
нужных» инициатив. По словам 
спикера, Думе приходится тра-
тить уйму времени на «расчист-
ку» массива законопроектов. 
Нарышкин предупредил, что 
следующему думскому созыву 
такое «наследство» лучше не 
оставлять. Нередко мешают ра-
боте Госдумы и затянувшиеся 
споры, например, не стоит «ув-
лекаться политизированными 
межфракционными пикировка-
ми» на тему «нарезки» одноман-
датных округов, рекомендовал 
глава нижней палаты.

До конца своей работы шестой 
созыв должен наконец принять и 
базовый закон о культуре — дум-
ский «долгострой». Он, по оценке 
спикера, «перезрел». А в ближай-
шее время депутаты займутся 
бюджетом. Учитывая нестабиль-
ность в экономике, рационально 
временно отказаться от трехлет-
него планирования, считает спи-
кер. Предложение правительства 
перейти на однолетний бюджет 
может быть рассмотрено в пер-
вом чтении 18 сентября и одобре-
но уже до конца месяца, уточнил 
глава профильного комитета Ан-
дрей Макаров.

Президент Владимир Путин поручил магаданскому губернатору 
заняться «Скорой помощью»

Карета жизни

Кира Латухина

Р
азговор с губернатором 
Магаданской области 
Владимиром Печеным 
президент сразу начал с 
жалобы «Народного 

фронта» на работу «Скорой по-
мощи» в регионе.

«На встрече с ОНФ была тема 
по здравоохранению, и прозвуча-
ла странная для меня вещь», — за-
метил глава государства. Один из 
участников форума сказал, что в 
области чуть ли не полностью от-
сутствует такая служба, как «Ско-
рая помощь». «Поскольку назвать 
«Скорой помощью» неспециали-
зированные машины, которые 
возят пациентов за 200 киломе-

тров чуть ли не по бездорожью в 
мороз, и другого транспорта нет — 
это как-то странновато, — переска-
зал он и поинтересовался: — Как 
вы сами оцениваете ситуацию? 
Что там происходит?»

«Действительно, территория 

огромная, расстояния большие. 
Мы ежегодно приобретаем сани-
тарный транспорт», — заверил Пе-
ченый. «Что касается специализи-
рованных машин для труднопро-
ходимых мест, то их, конечно же, 
не хватает, — не скрывал он и по-

просил: — В этом году десять авто-
мобилей приобрели — это полно-
приводные «УАЗы», которые мы 
сами усовершенствуем, утепляем 
их на месте, на нашей автобазе. 
Поэтому я хотел к вам обратиться 
еще и за поддержкой: необходимо 
приобрести вездеходы и теплые 
машины на базе «КАМАЗа», для 
того чтобы усовершенствовать».

«Ежегодно парк «Скорой по-
мощи» пополняется, и этот год не 
был исключением», — продолжил 
губернатор. «Мы десять автомо-
билей приобрели, и они направле-
ны во все наши учреждения, в том 
числе один вездеход», — повторил 
он. «Но этого, безусловно, не хва-
тает», — признал Печеный. «И, к 
сожалению, таких приспособлен-
ных северных автомобилей пра-
ктически нет. Мы приобрели не-
сколько «КАМАЗов» для наших 
отдаленных районов, где вообще 
нет дорог, и они себя хорошо проя-
вили», — объяснил он.

«Так если этого недостаточно, 
надо уделить больше внимания. 
Ведь вы же опытный руководи-
тель, знаете, как решаются вопро-
сы подобного рода. Это выбор 
приоритетов — что важнее. Если 
речь идет о жизни людей, здоровье 
людей, обратите на это больше 
внимания», — указал президент.

«Мы же с вами знаем, любой 
вопрос, который ни возьми, всегда 
легче решать с помощью феде-
рального финансирования», — за-
метил Владимир Путин.

«Конечно», — не спорил собе-
седник. Безусловно, это важней-
ший приоритет, согласился он. «И, 
что касается этой техники, мы 

обязательно будем ее еще прио-
бретать. В этом году у нас уже на-
правлен один вездеход в Северод-
винский район, но мы приобретем 
еще», — пообещал губернатор.

«Со своими коллегами погово-
рите на месте, если будет нужна 
какая-то помощь минздрава или 
других министерств и ведомств, я 
им тоже скажу об этом, они вам го-
товы будут помочь. И потом, через 
какое-то время, меня проинфор-
мируйте, что вы сделали», — рас-
порядился глава государства.

Речь также зашла о социально-
экономической ситуации в регио-
не. «Этот год, в общем-то, доста-
точно стабильный», — оценил Пе-
ченый. Запущено новое предприя-
тие, которое можно считать нача-
лом активного освоения Яно-Ко-
лымской золоторудной провин-
ции. Первое золото уже пошло. В 
этом году будет плюс две тонны. 
Так что в области ожидают в сле-
дующем году значительный при-
рост по добыче. А с учетом того, 
что в ближайшее время завершит-
ся строительство крупнейшего 
предприятия на Наталкинском 
месторождении, все это станет 
значительным рывком в развитии 
экономики территории, убежден 
глава региона.

Губернатор также рассказал, 
что некоторые школы в отдален-
ных поселках «в плохом состоя-
нии», и попросил помочь вклю-
чить их в следующем году в про-
грамму развития образования.

«Посмотрим», — ответил Путин.

Президент начал разговор 
с Владимиром Печеным 
с жалобы «Народного фронта».

Акцент

 Начато активное освоение 
Яно-Колымской золоторуд-
ной провинции. Первое 
 золото уже пошло

ВЛАСТЬ Лидеры России, Франции, ФРГ и Украины 
встретятся 2 октября

«Нормандский формат» 
в Париже

Кира Латухина

В 
среду поздно вечером со-
стоялся телефонный разго-
вор Владимира Путина с 

канцлером ФРГ Ангелой Меркель, 
президентом Франции Франсуа 
Олландом и президентом Украи-
ны Петром Порошенко. Лидеры 
четырех стран решили провести 
саммит на высшем уровне в Па-
риже 2 октября. Особое внима-
ние было уделено политическим 
аспектам Минских соглашений. 
Президент России вновь призвал 
к прямому диалогу Киева и пред-
ставителей юго-востока.

Владимир Путин, Франсуа Ол-
ланд, Ангела Меркель и Петр По-
рошенко обстоятельно обсудили 
вопросы урегулирования кризи-
сной ситуации на юго-востоке Ук-
раины с учетом итогов прошед-
ших 8 сентября в Минске заседа-

ний Контактной группы и ее ра-
бочих подгрупп. Подтверждена 
важность неукоснительного вы-
полнения Минских договоренно-
стей. «Лидеры приветствовали 
поддержание в последнее время 
на юго-востоке Украины режима 
прекращения огня», — сообщили 
в пресс-службе Кремля.

Для дальнейшей деэскалации 
ситуации и создания предпосы-
лок для экономического восста-
новления пострадавших регио-
нов Донбасса необходимо отве-
сти по всей линии соприкоснове-
ния бронетехнику, минометы до 
120 мм и артиллерийские орудия 
до 100 мм. Есть надежда, что в са-
мое ближайшее время будет за-
вершено согласование и офор-
мление такой договоренности.

Особое внимание было уделе-
но реализации политических по-
ложений Минских соглашений, 

прежде всего проведению на Ук-
раине конституционной рефор-
мы, включая законодательное 
оформление особого статуса ре-
гионов Донбасса, а также органи-
зации местных выборов и приня-
тию закона об амнистии. Влади-
мир Путин в очередной раз ак-
центировал необходимость ско-
рейшего налаживания полноцен-
ного прямого диалога между ки-
евскими властями и представите-
лями юго-востока.

Также затрагивались вопро-
сы, связанные с поставками рос-
сийского газа на Украину.

Было решено продолжить ак-
тивную работу в «нормандском 
формате»: 12 сентября в Берлине 
пройдут переговоры на уровне 
глав внешнеполитических ве-
домств, а 2 октября лидеры Рос-
сии, ФРГ, Франции и Украины 
встретятся в Париже.

Такое среднесрочное 
бюджетное планирова-
ние было введено в 2007 

году. 
Разумеется, параметры, одна-

жды определенные для второго и 
третьего года трехлетки, потом 
много раз менялись, ежегодно 
вносились поправки и в бюджет 
на текущий год. Но, подчеркивает 
Сергей Дробышевский, поправки 
обычно были направлены в сторо-
ну увеличения расходов — почти 
каждый раз оказывалось, что 
нефть по факту стоит дороже, чем 
предвещал официальный прогноз, 
который просто обязан быть кон-
сервативным. Поэтому измене-
ния в параметрах трехлетки не 

оказывали негативного информа-
ционного влияния. Сейчас все мо-
жет быть иначе.

По словам замдиректора Ин-
ститута народнохозяйственного 
прогнозирования РАН Александра 
Широва, возврат к однолетнему 
бюджету — это в некотором смысле 
переход к политике оперативного 
реагирования. Она оправдана, ког-
да либо нет никаких ресурсов и их 
приходится все время перераспре-
делять, либо когда ситуация в эко-
номике очень тяжелая. «Действи-
тельно, неопределенность высока, 
но нельзя сказать, что ресурсов у 
нас нет. И основной риск перехода 
к преимущественно краткосроч-
ному реагированию заключается в 

том, что сиюминутные ориентиры 
могут в экономической политике 
заслонить ориентиры долгосроч-
ные. Масса рисков, хотя мотивы 
такого решения вполне понятны. 
Главное, чтобы эта исключитель-
ная мера не стала правилом», — го-
ворит эксперт.

Что касается бюджетного пра-
вила, то при обвале нефтяных цен 
и однолетнем бюджете оно по су-
ществу перестает работать. Его 
суть в том, что оно не дает госрас-
ходам увеличиваться пропорцио-
нально росту цен на нефть — обяза-
тельно часть этой «незапланиро-
ванной» прибыли от изменения 
мировой конъюнктуры должна 
откладываться в резерв на случай 

периода низких цен и вообще на 
всякий пожарный случай. 

Но бюджет на следующий год, 
очевидно, будет сверстан с дефи-
цитом, а цена нефти, которая в 
нем будет заложена, заведомо 
ниже средней за последние три 
года. Так что отсекать лишние до-
ходы не придется. 

Еще одно новшество — минфи-
ну дается почти на месяц больше 

времени на подготовку проекта 
бюджета. Он должен быть внесен в 
парламент до 25 октября, а не до 1 
октября, как предполагает Бюд-
жетный кодекс. 

Поправки об однолетнем бюд-
жете Дума может рассмотреть 
уже в конце следующей недели, 
сообщил глава думского Комитета 
по бюджету и налогам Андрей Ма-
каров.

На год не загадывают

МЕЖДУ ТЕМ
Выступая на Генассамблее ООН в Нью-Йорке, Владимир Путин оста-
новится на проблеме так называемого «Исламского государства». 
Об этом рассказал журналистам пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков. В Кремле отмечают попытки беженцев использовать тер-
риторию России. При этом вопрос о предоставлении квот для них на по-
вестке дня не стоит. Расходы по их приему и размещению должны нести 
те государства, которые причастны к дестабилизации ситуации на ро-
дине мигрантов. Россия помогает Дамаску, так как там нет других ор-
ганизованных дееспособных сил, которые могут противостоять про-
движению этой террористической группировки. А судьбу Сирии и ее ру-
ководства должен решать сам сирийский народ, а не внешние стороны.
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МЕЖДУ ТЕМ
За январь—июль в федеральный и региональные бюджеты налогов по-
ступило на 12 процентов больше, чем за аналогичный период прошлого 
года, сообщил глава Федеральной налоговой службы Михаил Мишустин.

1

ПОЛУЧИЛИ 
ПРАВО ВЕТО

Ведомства и раньше 
участвовали в опреде-
лении тарифов, гораздо 

важнее — какие изменения с лик-
видацией ФСТ произойдут со 
сроками установления цен на 
услуги монополий и методоло-
гией их расчета, а об этом гово-
рить пока рано, считает дирек-
тор по экономике Института 
экономики естественных моно-
полий Российской академии на-
родного хозяйства и государст-
венной службы при президенте 
Сергей Репетюк. Главное, чтобы 
эти изменения были направлены 
на повышение предсказуемости 
тарифной политики — в отра-
слях, где срок окупаемости инве-
стиций составляет десятки лет, 
нестабильность регулирования 
редко приводит к благу. 

Перед ФАС и перед новой кол-
легией стоит сложная задача — 
как не повредить инвестицион-
ным программам монополий и в 
то же время оградить потребите-
лей от роста цен. 

«Самая главная проблема — в 
тарифной политике мы идем от 
затрат естественных монополий. 
А они объективно заинтересова-
ны в инфляции, потому что она 
позволяет подтвердить наращи-
вание затрат, — говорит вице-пре-
зидент «Деловой России» Нико-
лай Остарков. — Получается за-
мкнутый круг — повышение та-
рифа порождает инфляцию, ин-
фляция ведет к новому повыше-
нию тарифов. Пора сломать эту 
парадигму, заставить монополии 
работать не от затрат, а от прибы-
ли. В снижении затрат лежит 
ключ к развитию экономики».

Министерство экономиче-
ского развития традиционно 
сдержанно относилось к требо-
ваниям естественных монопо-
лий по индексации тарифов. Гла-
ва ФАС Игорь Артемьев также 
дал понять, что естественным 
монополиям предстоит повы-
шать свою эффективность, и не 
стоит рассчитывать на автома-
тический рост тарифов по уров-
ню фактической инфляции. 

1

КСТАТИ
Делегация Совфеда во главе с Валентиной Матвиенко на-
мерена принять участие в сессии Межпарламентского со-
юза, которая пройдет 19 — 20 октября в Женеве. «В насто-
ящее время переговоры по получению визы для нашего спи-
кера продолжаются, в основном по линии МИД России», — 
сообщил вице-спикер палаты Ильяс Умаханов.
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Правительство Дмитрий Медведев посетил выставку Russia Arms Expo

На полном боевом ходу 
Владимир Кузьмин, 
Нижний Тагил

Т
ехнологическое пере-
вооружение предприя-
тий отечественного 
оборонного комплекса 
будет продолжено, не-

смотря на непростую экономи-
ческую ситуацию, обещает пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев.

Вчера глава правительства по-
сетил выставку Russia Arms Expo 
2015. Международная выставка 
вооружений, военной техники и 
боеприпасов в Нижнем Тагиле 
проходит в юбилейный, 10-й раз. 
В этом году на нее приехали деле-
гации из более чем 60 стран 
мира, а свои наработки привезли 
160 крупнейших отечественных 
и иностранных компаний из Тур-
ции, ОАЭ, Кореи, Франции и дру-
гих. «Такой представительный 
конкурс иностранных компаний 
нас не может не радовать. Это по-
казатель того интереса, который 
проявляется к нашей выставке и 
к нашим образцам оружия», — за-
явил премьер. 

«На выставке новинки техни-
ки демонстрируются не только в 
статике, но и на полном боевом 
ходу. Можно оценить их огневые 
и эксплуатационные качества в 
обстановке реального боя», — от-
метил глава кабинета министров. 
Однако выставка в Нижнем Таги-
ле — это не только, как выразился 
он, полноценное шоу для демон-
страции техники. Здесь прово-
дится и крупная деловая про-
грамма.

«Сегодня наша страна являет-
ся ключевым международным 
игроком в сфере военно-техниче-
ского сотрудничества», — заявил 
премьер. По объемам экспорта 
вооружений Россия занимает 
второе место в мире. Портфель 
заказов отечественных оборон-
но-промышленных предприятий 
исчисляется четырьмя десятка-
ми миллиардов долларов. «Ко-
нечно, мы заинтересованы, что-
бы наращивать его объем», — ска-
зал Дмитрий Медведев.

С определенными проблема-
ми российские предприятия 
ОПК столкнулись после введения 
Западом санкций. Тогда и в «обо-
ронке» правительством был взят 
курс на импортозамещение. «Он 
не изменится в наших планах по 
выполнению госпрограммы воо-
ружений, по развитию нашего 
военно-технического сотрудни-
чества», — заявил председатель 
правительства. В основные на-

правления деятельности прави-
тельства до 2018 года включены 
и планы по модернизации и тех-
ническому перевооружению 
оборонных предприятий. «Эта 
работа идет полным ходом. Она 
будет продолжена даже в услови-
ях не самого простого бюджета», 
— пообещал глава кабмина.

Осмотр выставки для Дмит-
рия Медведева начался со стенда 
инновационного центра «Скол-
ково». Центру тоже не чужды 
разработки, которые могут при-
годиться военным. Здесь ему 
продемонстрировали мобиль-
ную автономную роботизиро-
ванную систему Марс-А800, 
предназначенную для сопрово-

ждения пехоты, выполнения 
транспортного и материально-
технического обеспечения.

На открытых площадках вы-
ставки глава правительства обо-
шел представленную технику. В 

частности, автомобильный завод 
«Урал» выставил свои новейшие 
военные автомобили «Урал 
Next», «Урал-ВВ», «Тайфун». В 
кабину одного из них премьер 
поднялся, чтобы посмотреть, как 

все устроено внутри. На стенде 
ООО «Оружейные мастерские» 
ему продемонстрировали боевой 
модуль с дистанционным управ-
лением «Арбалет-ДМ», который 
может использоваться для пора-
жения живой силы противника, 
его огневых точек, транспортных 
средств и воздушных целей.

Венцом выставки, конечно же, 
стала новейшая российская бро-
нетехника, созданная на плат-
форме «Армата», — танк Т-14, тя-
желая боевая машина пехоты 
Т-15 и самоходная артиллерий-
ская установка «Коалиция-СВ».

Правда, пока что — исключе-
ние сделали разве что для главы 
правительства — их можно толь-

ко разглядывать, и то с некото-
рого удаления. В показательных 
маневрах на полигоне, за кото-
рыми наблюдал Дмитрий Медве-
дев, «Армата» не участвовала. 
Зато другие боевые машины в 
составе тактической группы и 
при поддержке авиации и спец-
подразделений успешно уничто-
жили условное незаконное воо-
руженное формирование, заняв-
шее такое же условное россий-
ское село.

Премьер осмотрел новейшие высо-
котехнологичные доспехи, которые 
защитят солдата в бою.

Акцент

 На выставку привезли 
свои наработки 160 
крупнейших отечественных 
и иностранных компаний

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ЧЕРЕЗ КРАЙ 
СТРАНЫ ЕС переживают тотальное затопление незва-
ными чужестранцами. Европейская плотина на пути 
миграционных потоков не выдерживает напора десят-
ков тысяч беженцев из охваченных войнами Сирии, Аф-
ганистана и Африки. Миграция вышла из берегов и до-
стигла беспрецедентных масштабов. С начала этого 
года, по данным Международной организации по мигра-
ции (IOM), в Европу нелегально проникли почти 200 ты-
сяч человек, более 2 тысяч беженцев погибли, пытаясь 
добраться до Старого Света. Каждый день в Средизем-
ном море спасают бегущих в Италию и Грецию людей, 
но число жертв неуклонно растет. Как сообщает Управ-
ление Верховного Комиссара ООН по делам беженцев, в 
2014 году в Средиземном море погибли 3,5 тысячи неле-
гальных мигрантов, следовавших из Африки в Европу. В 
2015 году — уже более 2 тысяч человек.

Невиданное доселе нашествие беженцев стало для 
Европы серьезным испытанием, к которому она по це-
лому ряду признаков оказалась не готова. Не готова пре-
жде всего политически, если иметь в виду отсутствие 

единой, согласован-
ной позиции стран 
ЕС в попытках про-
тивостоять мигра-
ционному коллапсу. 
Например, Герма-
ния, где число бе-
женцев по сравне-
нию с прошлогод-
ним возросло в че-
тыре раза и где в 
этом году ожидают 
800 тысяч обраще-

ний о предоставлении убежища. Великобритания требу-
ет ужесточить установленные Шенгеном правила пере-
мещения по Европе. Венгрия, будучи транзитной стра-
ной, в жестких мерах пошла еще дальше — воздвигла 
вдоль границы с Сербией стену из колючей проволоки. 
Чем вызвала заявление министра иностранных дел 
Франции о том, что такая стена противоречит общеев-
ропейским ценностям. 

Однако многие западные политики уже признают, 
что именно для сохранения общеевропейских ценно-
стей надо отказаться от либерального отношения к не-
легальным мигрантам, избавиться от иллюзий насчет 
мультикультурализма, перестать уповать на скорую и 
благополучную интеграцию афганцев или нигерийцев в 
западный мир. Такую позицию, например, занимает 
британский премьер Дэвид Кэмерон, призывающий 
резко ужесточить миграционное законодательство. В 
британском МВД сейчас находятся на рассмотрении бо-
лее полумиллиона заявлений о предоставлении права на 
проживание в Соединенном Королевстве. При этом бри-
танское общество, судя по опросам, в большинстве сво-
ем против дальнейшего заселения страны выходцами из 
Африки и с Ближнего Востока, требует ограничить их 
въезд. 

Между прочим, прошло ровно десять лет с осени 
2005 года, когда в Европе наступило первое и, казалось, 
устойчивое отрезвление от либерального благодушия 
во взгляде на «приезжих». Именно тогда во Франции 
произо шел памятный до сих пор бунт иммигрантов, 
продолжавшийся до середины ноября. Были сожжены 
10 тысяч машин, подверглись нападению 233 госучре-
ждения, оказались разгромлены десятки магазинов, 
школ, спортивных заведений; общая сумма убытков со-
ставила 200 млн евро. 

Волнения, охватившие Францию в ту осень, вызвали 
массу вопросов. Восстание мигрантов или революция 
бедных? Стихийный протест или спланированная ак-
ция? Локальный конфликт или столкновение двух циви-
лизаций? Но чаще звучало: погромы в парижских при-
городах — это кризис политкорректности, кризис либе-
рализма; надо было проводить более жесткую, более ре-
шительную иммиграционную политику, а не одаривать 
иммигрантов социальными благами. Русский писатель 
Анатолий Гладилин, живущий в Париже, в те дни сказал: 
«Это болезнь, которая развивалась во Франции в тече-
ние тридцати лет. Все это время нельзя было называть 
воров и убийц неграми или арабами, хотя убивали имен-
но они. А человека, который совершил преступление, 
можно было называть только бедным, несчастным ре-
бенком, страдающим из-за социальной несправедливо-
сти. Сейчас это взорвалось… Давно надо было закрыть 
границы, но это неполиткорректно. Они должны спа-
лить половину Франции, прежде чем кто-то почешется». 

После погромов в парижских предместьях 25 тысяч 
нелегалов были выдворены из страны и был принят но-
вый закон об иммиграции. Закон жесткий. На въезд в 
страну введены квоты. Чтобы получить вид на жительст-
во сроком на 10 лет, 
иностранцам следу-
ет взять на себя 
определенные обя-
зательства, за со-
блюдением которых 
установлен строгий 
конт роль. Овладеть 
основами француз-
ского языка и фран-
цузской цивилиза-
ции — главное усло-
вие интеграционно-
го контракта. Авто-
матическое получе-
ние вида на жительство для нелегалов, проживших во 
Франции более 10 лет, упразднено. Зато для одаренных 
художников, артистов и спортсменов, желающих въе-
хать в страну, введен льготный режим под названием 
«Компетентность и таланты».

В иммиграционной политике европейских стран 
было несколько периодов. В том числе и период, когда 
государство всячески поощряло иммиграцию. Действо-
вала знаменитая модель интеграции иммигрантов во 
французское (немецкое, английское) общество. Модель 
простая: один народ, одна страна, один язык. Но стол-
кновения и погромы показали: игнорирование этниче-
ских различий не смягчает отношений между коренны-
ми и некоренными жителями. Французские социологи 
установили: даже если осыпать иммигрантов социаль-
ными благами, это ничего не изменит, наоборот, лишь 
повысит градус общественной напряженности. Полной 
интеграции африканцев или арабов в европейскую ци-
вилизацию добиться все равно не удается. А вот их ны-
нешнее нашествие в Германию, Италию, Грецию, Фран-
цию, Великобританию, другие страны ЕС, чьи полити-
ки пока не в состоянии договориться о слаженном про-
тивостоянии этой стихии, могут дезинтегрировать Ев-
ропу. 

Многие западные 
политики уже при-
знают, что политика 
мультикультурализ-
ма провалилась

Полной интеграции 
африканцев или 
арабов в европей-
скую цивилизацию 
добиться все равно 
не удается

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/5540

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

КАДРЫ Президенту представят 
новых руководителей 
оборонки

Шесть кандидатов 
на генерального

Сергей Птичкин

ЦЕНТРАЛЬНЫМ событием де-
ловой части минувшего дня на 
выставке RAE-2015 стала II во-
енно-промышленная конферен-
ция  под председательством 
вице-премьера Дмитрия Рогози-
на.

Там собрались практически 
ввсе руководители отечествен-
ного оборонно-промышленного 
комплекса, представители 
бизнес-сообщества и госв-
ласти.  Рогозин напомнил, 
что в сводный реестр пред-
приятий оборонки вклю-
чено 1342 организации с 
общей численно-
стью два миллиона 
человек. 

В  2014 году 
практически за-
вершилась кон-
солидация ак-
т и в о в  О П К . 
Создан корпо-
ративный ба-
зис в составе 
57 системоо-
б р а з у ю щ и х 
интегрирован-
ных структур, 
которые обес-
печили свыше 
семидесяти про-
центов общего объе-
ма продукции отра-
сли.

Ро го з и н  п о д ч ер -
кнул, что доля высоко-
технологичной про-
дукции в общем объеме 
продукции ОПК возро-
сла с 53,7 процента в 
2011 до 63 процентов в 
2014 году.

Завершается фор-

мирование института генераль-
ных конструкторов. 17 апреля 
2015 года решением Военно-
промышленной комиссии одо-
брены первые пять генеральных 
конструкторов. 18 сентября на 
заседании ВПК президенту Рос-
сии представят  очередные 
шесть кандидатур для наделе-
ния их полномочиями генераль-
ного конструктора.

Коснулся Дмитрий Рогозин и 
ситуации с выполнением го-

соборонзаказа. Долгие 
годы это была ахиллесова 
пята оборонки. В настоя-
щее время положение из-

менилось кардиналь-
ным образом. По 
словам Рогози-
на, на 4 сентя-
бря 2015 года 
гособоронза-
каз размещен 
на 94,2 про-
цента. Тем не 
менее — и об 
этом вице-
п р е м ь е р 
сказал от-
крыто — до 
настоящего 
времени не 

законтрак-
товано более 

двадцати зада-
ний.

Касаясь импор-
тозамещения, Дмит-
рий Рогозин подчер-
кнул, что главная 
цель заключается 
не в воспроизвод-
стве зарубежной 
продукции, а в со-
здании конструк-
тивно более совер-
шенных отечест-
венных изделий на 
современной тех-

н о л о г и ч е с к о й 
базе. 
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Дмитрий Рогозин: Доля высокотех-
нологичной продукции в ОПК в 
2014 году достигла 63 процентов. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему чиновники не слышат возмущенных 
потребителей

Не подливайте «пальму» 
в огонь
Григорий Орлов

П
родукцию, содержащую 
пальмовое масло, будут 
выделять специальной 

маркировкой. Новые правила со-
бирается ввести минсельхоз. Об 
этом сообщил глава ведомства 
Александр Ткачев.

«Мы будем бороться с паль-
мовым маслом. Оно портит ры-
нок, вводит добропорядочных 
инвесторов и производителей в 
сложную конкурентную среду, 
потому что пальмового масла за-
возится все больше, и мы прекра-
сно понимаем, как оно расходит-
ся. В первую очередь в молочных 
продуктах», — заявил глава мин-
сельхоза. Его высказывание пе-
редает агентство ТАСС.

По словам министра, сейчас 
рассматриваются варианты мар-
кировок подобно тем, что исполь-
зуются на пачках с сигаретами. 
«Например, «пальмовый йогурт», 
а не кефир. Ну или кефир, сметана 
и так далее «с добавлением паль-
мового масла», — приводит агент-
ство слова Александра Ткачева.

От кампании по борьбе с паль-
мовым маслом выиграют в пер-
вую очередь российские произ-
водители молочных продуктов, 
использующие наиболее качест-
венное сырье. Пальмовое масло 
всегда дешевле, чем натуральные 
сливки, поэтому честный, насто-
ящий пломбир оказывается всег-
да дороже, чем неполезное изде-
лие из пальмового масла. В ре-
зультате производители сущест-
венно сдали позиции на рынке 
из-за того, что их цены выше. На-
иболее остро ситуация обстоит с 
сырами и маслом.

Технический регламент Тамо-
женного союза и так предписыва-
ет, что использование раститель-
ных жиров при производстве 

продукции должно указывать на 
маркировке и упаковке, говорит 
председатель правления Нацио-
нального союза производителей 
молока Андрей Даниленко. Про-
блема, по его словам, состоит в 
том, что эти требования во мно-
гих случаях не выполняются.

«Сейчас существует две про-
блемы. Первая — это неграмот-
ность массового потребителя, 
который не видит разницы меж-
ду «сгущенкой» и «сгущенным 
молоком», «сыром» и «сырным 
продуктом» и так далее. Вторая, 
более острая, — это массовая 
фальсификация и обман потре-
бителей. То есть производители 
пишут на упаковке одно, а кладут 
в продукт другое. Причина, по ко-
торой эта ситуация сохраняется, 
— низкие штрафы для таких ком-
паний. И в этом заключается 
основная проблема. Доход от 
фальсификации может на поряд-
ки превышать штрафы», — объя-
сняет представитель отрасли.

Он ссылается на данные про-
верки общественной организа-
ции Росконтроль: из 46 торговых 
наименований масел и сыров, 36 
оказались фальсификатом. Эк-
сперт уверен, что новая марки-
ровка поможет исправить ситуа-
цию за счет того, что спрос на 
продукцию низкого качества 
резко снизится.

«Я считаю что это правиль-
ное и полезное нововведение в 
сегодняшней ситуации, когда в 
массовых масштабах идет фаль-
сификация молочных жиров», - 
говорит Председатель Союза 
потребителей России Петр Ше-
лищ.

При этом в начале августа ди-
ректор департамента животно-
водства минсельхоза Владимир 
Лабинов отмечал, что запрет на 
использование пальмового ма-
сла при производстве пищевой 
продукции не имеет необходи-
мости. «Запрет невозможен. Де-
лать этого категорически не 
нужно, это неправильно», — под-
черкивал чиновник в беседе с 
информагентством «Интер-
факс». 

По его мнению, инициатива 
по поводу маркировки продук-
ции о наличии в ней пальмового 
масла должна исключить исполь-
зование терминов, связанных с 
молоком, если продукция на са-
мом деле с «молочкой» ничего 
общего не имеет.

Акцент

 Запрет пальмового масла 
не нужен и невозможен, 
считают некоторые 
чиновники в минсельхозе

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 Т

А
Р

А
С

 Ф
О

М
Ч

Е
Н

К
О

В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 сентября 2015 
пятница №204 (6775)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

АКТУАЛЬНО Испытания новых спутников отечественной
орбитальной группировки проходят успешно

Спутники третьего 
поколения
Ольга Костромина

И
спытания, как говорят во-
енные, проходят в штат-
ном режиме. C космиче-

скими аппаратами поддержива-
ется устойчивая телеметриче-
ская связь. Бортовые системы 
функционируют нормально. 

Уже два навигационных спут-
ника третьего поколения «Гло-
насс-К1» летают на орбите Зем-
ли. В принципе, они уже давно го-
товы к работе, но создатели не 
спешат ставить новичков в строй. 
Спутники предыдущего поколе-
ния «Глонасс-М» еще не вырабо-
тали свой ресурс и пока неплохо 
справляются со своими обязан-
ностями.

«У нас на хранении на Земле 
находится девять аппаратов. Се-
годня в группировке без ограни-
чения работают 24 аппарата, по-
этому «Глонассы» будем запу-
скать только по оперативной не-
обходимости», — рассказывает 
гендиректор компании «Инфор-
мационные спутниковые систе-
мы имени академика Решетнева» 
(ИСС) Николай Тестоедов.

У нового спутника немало 
преимуществ. Он весит почти 
в полтора раза меньше предшест-
венника, передает большее коли-
чество навигационных сигналов, 
не так восприимчив к помехам 
типа «солнечного ветра». Срок 
его активного существования 
вырос с семи до десяти лет. Зна-
чит, снижаются расходы на со-
здание и запуск. Еще одна осо-
бенность «Глонасс-К1» — его мно-
гофункциональность. Помимо 
собственно навигационной зада-
чи, он работает в интересах ме-
ждународной гражданской си-
стемы КОСПАС-САРСАТ, создан-
ной для поиска и спасения попав-
ших в бедствие.

Появление нового спутника 
стало возможным благодаря со-
трудничеству Красноярской 
компании «Информационные 
спутниковые системы имени 
академика Решетнева» и ВТБ. 
Банк открыл 3 кредитные линии 

на общую сумму 5,8 млрд руб. 
Целевое назначение кредитов — 
финансирование работ по изго-
товлению космических аппара-
тов «Глонасс-К».

«Поддержка сложных и науко-
емких производств является од-
ним из стратегических направле-
ний деятельности банка ВТБ», — 
так прокомментировал соглаше-
ние между банком и предприяти-

ем член правления банка ВТБ Ва-
лерий Лукьяненко. 

На Красноярском заводе все 
готово к началу серийного произ-
водства спутников «Глонасс-К1»

«Мы готовим к запуску девять 
аппаратов этой серии, — сообщил 
гендиректор ИСС Николай Тесто-
едов. — Это позволит не допустить 
снижения количества спутников 
в орбитальной группировке ниже 

24 и тем самым обеспечить по-
требности как российских, так 
и зарубежных пользователей в со-
ответствии с законом о навига-
ции». 

Летные испытания дают воз-
можность доработать спутник, он 
постоянно совершенствуется. 
Уже на подходе новый многофун-
кциональный «Глонасс-К2» с еще 
более совершенными и точными 
приборами. 

Сегодня в составе отечествен-
ной орбитальной группировки бо-
лее 130 космических аппаратов 
различного назначения. Почти две 
трети из них — спутники разработ-
ки и производства ИСС. Здесь 
строятся космические аппараты 
систем ГЛОНАСС, «Гонец», «Эк-
спресс», «Ямал» и другие. За 55 лет 
специалистами компании создано 
более 1,2 тысячи аппаратов, введе-
ны в эксплуатацию свыше 40 кос-
мических систем и комплексов.

Акцент

 В составе отечественной 
орбитальной группировки 
более 130 космических
аппаратов. Две трети из них —
разработки производителей 
из Красноярска

C космическими аппаратами под-
держивается устойчивая телеме-
трическая связь. 
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ПРОЕКТ  Минтруд предлагает 
повысить индексацию 
соцпособий

Равнение 
на инфляцию

Марина Гусенко

СОЦИАЛЬНЫЕ пособия и вы-
платы будут ежегодно повышать-
ся на уровень реальной инфля-
ции, если общественность, пра-
вительство и парламентарии 
поддержат законопроект минтр-
уда на эту тему. 

Сейчас документ размещен на 
портале раскрытия информации 
госорганами. Им вносятся по-
правки во множество законов — о 
защите «чернобыльцев», инвали-
дов, ветеранов, людей, подвер-
гшихся радиации на производст-
венном объединении «Маяк» и 
Семипалатинском полигоне. А 
также в законы о статусе Героев 
Советского Союза, о государст-

венных пособиях гражданам, име-
ющим детей, и в некоторые дру-
гие. Суть поправок — индексиро-
вать пособия, выплаты и компен-
сации , полагающиеся «героям» 
этих законов, ежегодно 1 февраля 
и на уровень реальной инфляции. 

В этом году трудовые пенсии 
были повышены с 1 февраля на 
уровень реальной инфляции в 
11,4 процента. Социальные пен-
сии — с 1 апреля и на меньший 
уровень, 10,3 процента — на 
столько, на сколько вырос про-
житочный минимум пенсионера. 
А ежемесячная денежная выпла-
та федеральным льготникам — ве-
теранам, инвалидам, гражданам, 
подвергшимся воздействию ра-
диации, Героям Советского Сою-
за — и вовсе на 5,5 процента.

Однако, по мнению экспер-
тов, вероятность того, что зако-
нопроект будет оперативно под-

держан и повышение всех соци-
альных выплат на уровень реаль-
ной инфляции произойдет в сле-
дующем году, невелика, посколь-
ку следующий год обещает быть 
нелегким для экономики, в связи 
с чем уже пересматривается бюд-
жетное правило и ряд гарантий 
государства. 

Например, еще летом нача-
лась дискуссия между социаль-
ным и финансовым блоками пра-
вительства, на сколько увеличи-
вать пенсию по старости в 2016 
году. По закону положено — на 
уровень реальной инфляции, она 
ожидается по итогам этого года в 
пределах 11,9 процента. Минфин 
предлагал в условиях дефицита 
бюджета — на 5,5 процента. 

Окончательное решение еще 
не принято, заявила на днях ви-
це-премьер Ольга Голодец. Хотя в 
кулуарах правительства говорят 
о том, что стороны уже пришли к 
компромиссу и договорились о 
7,7 процента. Впрочем, офици-
ально это еще не оформлено. Но 
если это будет так, то ожидать, 
что все остальные выплаты, по-
собия и компенсации вырастут 
на размер реальной инфляции, 
не приходится. 

По мнению проректора Акаде-
мии труда и социальных отноше-
ний Александра Сафонова, пра-
вильнее всего было бы сейчас вы-
делить наиболее важные, даже 
стратегические социальные га-
рантии и их проиндексировать в 
полном объеме. С его точки зре-
ния, к таковым относятся, к при-
меру, гарантии, касающиеся се-
мей с детьми. «Когда в семье есть 
маленькие дети и работает толь-
ко один родитель, очень важно 
ощущать поддержку государства 
и стабильность», — говорит эк-
сперт. Не менее важна для таких 
семей помощь государства в 
оплате детских садов. И содержа-
ние детей в них, питание. Если 
уменьшается финансирование 
этих направлений, это ведет к 
ухудшению здоровья детей и ро-
сту расходов на здравоохранение. 
Также важны компенсации лю-
дям платежей по ЖКХ, которые 
растут быстрее, чем зарплаты.

За срыв сроков по повы-
шению зарплаты Влади-
мир Колесников и Анд-

рей Майоров получали выговоры 
каждый год начиная с 2012-го. Се-
годня в РХТУ имени Д.И. Менделе-
ева зарплата преподавателей со-
ставляет 96,4 процента от средней 
по Москве, а в Московском госу-
дарственном университете геоде-

зии и картографии — 109 процен-
тов. По данным Росстата, средняя 
зарплата в столице  —  62 тысячи 
руб. Преподаватель вуза должен 
получать не меньше 82,9 тысячи. 

— В этих вузах отставание по 
зарплатам составляет 20—30 про-
центов, — отметили в минобрнау-
ки. — Нельзя допустить, чтобы 
преподаватели не могли получать 
достойную оплату за свой труд 
из-за некомпетентности руково-
дителя университета.

В 2008 году была введена 
новая система оплаты тру-
да в вузах. Главным изме-
нением стала отмена та-
рифной сетки, кото-
рая многие годы су-
ществовала в СССР. 
По сути, ректоры ву-
зов могут сами при-
нимать решения, 
как и кому допла-
чивать за интен-
сивность работы, 
ее высокие ре-
зультаты и даже за 
внедрение инно-
ваций в образова-
тельный процесс. 
Для этого в фонде 
оплаты труда пред-
усмотрели стимули-
рующую часть, которая 
дополнила неизменную ба-
зовую часть. Единственное усло-
вие — размер стимулирующих вы-
плат должен составлять не менее 
30 процентов от средств на оплату 
труда, формируемых за счет феде-
рального бюджета.  В целом по 
стране среднемесячная зарплата 
профессорско-преподавательско-

го состава выросла с 40,4 тысячи 
рублей (за 2013 год) до 47,2 тыся-
чи (за 2014 год). По итогам прош-
лого года она составила 144,7 про-
цента от средней зарплаты по Рос-
сии. При этом в минобрнауки под-
черкивают: большая часть зар-
платы педагогов должна быть 
фиксированной (не менее 65—70 
процентов). Остальное — премии и 

бонусы. Эту позицию под-
держивают и профсоюзы.

— У преподавателей 
должно быть ощущение 
стабильности, уверен-
ности в завтрашнем дне, 
— отметил Дмитрий Ли-
ванов. — Абсолютно не-
допустима ситуация, 

когда оклад — 8 тысяч ру-
блей, а остальное — пре-
мии. И такие случаи есть. 
И это говорит о низкой 
квалификации руковод-
ства вузов.

Акцент

 К 2018 году зарплата преподавате-
лей вузов должна составлять 200% 
от средней по региону

Нужно выделить 
стратегические 
соцгарантии и про-
индексировать их 
в полном объеме, 
считают эксперты

ПРОГНОЗ Кредиты 
для населения перестанут
 дешеветь впервые 
в этом году

Займутся позже

Роман Маркелов

БАНК России на сегодняшнем заседании совета дирек-
торов может первый раз в 2015 году прервать последова-
тельное снижение ключевой ставки. Эксперты не исклю-
чают, что на излете года понижательная тенденция окон-
чательно развернется, и ЦБ приступит к повышению 
ставки. Такой шаг сделает более выгодными банковские 
вклады, но кредиты будут обходиться дороже.

Опрошенные «РГ» аналитики впервые оказались на 
редкость единодушны, говоря о возможном решении ме-
гарегулятора по ключевой ставке. «Скорее всего, она 
останется на текущем уровне в 11 процентов. Снижать ее 
в нынешних условиях при ускорении инфляции точно не 
стоит — такой шаг еще сильнее ускорит рост цен. А повы-
шать тем более — ситуация в экономике критичной и тре-
бующей таких мер не является», — считает эксперт Эко-
номической экспертной группы Мария Иванова. По мне-
нию доцента кафедры финансовых рынков и финансово-
го инжиниринга РАНХиГС Сергея Хестанова, повышение 
ставки окажет дополнительное давление на потенциал 
экономического роста, при том что по заявлениям ряда 

предпринимателей и 
ее нынешний уро-
вень довольно высок 
для них.

ЦБ принимает 
решение о ключевой 
ставке, ориентиру-
ясь на данные по ро-
сту потребитель-
ских цен. Все про-
гнозы о том, что в 

августе цены будут не расти, а снижаться из-за притока 
большого количества свежих овощей и фруктов, не 
оправдались. Впервые за пять лет инфляция в августе 
выросла на 0,4 процента.

Главная причина, по которой не оправдались ожида-
ния по дефляции, лежит на поверхности. Цены начали 
разгоняться из-за снижения курса рубля к доллару и 
евро во второй половине лета — российская валюта про-
села к ним примерно на 20 процентов. Потеря курсовых 
позиций рублем всегда автоматически означает рост 
стоимости не только импортных товаров, но и ряда оте-
чественных, чье производство тоже частично завязано 
на зарубежную составляющую. 

Даже несмотря на небольшое укрепление курса ру-
бля вчера днем вслед за немного подросшими ценами 
на нефть, он продолжает сильно колебаться, действуя в 
плотной связке с такими же неспокойными в последнее 
время ценами на сырье. Факторов давления на нефть 
сейчас предостаточно — это и замедление китайской 
экономики, и переизбыток «черного золота» в мире, и 
грядущий выход на рынок иранской нефти, который 
увеличит ее предложение. В итоге реагируя на каждую 
положительную новость небольшим ростом, цены на 
нефть позже снова приступают к снижению. Вместе с 
ними с этих качелей не может сойти и рубль. Пока про-
гнозы до конца года говорят о сохранении колебаний.

Такие расклады должны повлиять на сегодняшнее 
решение мегарегулятора оставить ключевую ставку без 
изменений. Но в 2015 году у Банка России будет еще два 
заседания совета директоров в октябре и декабре, по 
итогам которых этот показатель может измениться.

Уже 17 сентября Федеральная резервная система 
США (ФРС) может впервые с кризисного 2008 года повы-
сить основные ставки в экономике с их нынешних рекор-
дно низких уровней в 0—0,25 процента. Если такое реше-
ние будет принято, оно напрямую отзовется на всех раз-
вивающихся экономиках мира, включая и российскую. В 
случае повышения 
ставок ФРС курс 
доллара неизбежно 
укрепится практи-
чески ко всем валю-
там, а нефтяные 
цены получат еще 
один повод подеше-
веть. Рост курса дол-
лара и снижение сто-
имости «черного зо-
лота» вкупе с про-
блемами в китай-
ской экономике мо-
гут создать далеко не 
самую лучшую обстановку для курса рубля к концу года. 

То же можно сказать и об инфляции. По прогнозу Ма-
рии Ивановой, по итогам 2015 года потребительские 
цены могут вырасти в среднем на 13 процентов. Для 
сравнения: в 2014 году инфляционный показатель до-
стиг 11,4 процента. 

Прогнозы о возможных решениях мегарегулятора 
по ключевой ставке на весь остаток года можно дать 
уже сейчас, но они в любом случае плотно завязаны на 
поведение нефти и рубля. «Если нефть останется на те-
кущих уровнях или вырастет, то ЦБ в октябре и декабре 
может пойти на небольшое снижение ключевой ставки. 
Если нефть опустится к отметке 40 долларов за баррель, 
то регулятор займет выжидательную позицию либо 
даже повысит ее», — полагает Сергей Хестанов. 

Президент Московской международной валютной 
ассоциации Алексей Мамонтов связывает дальнейшие 
шаги регулятора по изменению ставки с ситуацией на 
российском рынке, а также уровнем спроса на валюту, 
склоняясь больше в сторону ее повышения в конце года.  

По мнению же директора Института стратегическо-
го анализа ФБК Игоря Николаева, ключевая ставка 
останется незыблемой и сегодня, и в октябре. «Но в де-
кабре, возможно, придется повышать ее процента на 
два из-за возможного ухода цен на нефть в коридор 30—
40 долларов за баррель», — не исключает эксперт.

При этом ни один из собеседников «РГ» не ожидает в 
конце года повторения прошлогодней декабрьской си-
туации с резким снижением рублевого курса и таким 
же резким повышением ключевой ставки сразу на 6,5 
процента.

Прогнозы о том,  
что потребительские 
цены в августе упа-
дут, не оправдались

В конце года стои-
мость кредитов для 
россиян может под-
няться еще выше, 
но вырастет доход-
ность вкладов
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА:

Владимир Колесников, 
экс-ректор Российского химико-технологического университета им. 
Д.И. Менделеева.

— Университет пока не смог выполнить показатели, установленные указом. У 

нас средняя зарплата преподавателей за первые шесть месяцев 2015 года — 60 

тысяч рублей. На конец года она будет примерно 75 тысяч рублей. Но мы и этот 

год, и прошлый отстаем от нормативов. Как обычно эта задача решается? Либо 

выделяются бюджетные деньги, либо сокращается число преподавателей. Мы 

начали процесс сокращения, но не делали это резко, потому что в этом году был 

выпуск и специалистов, и бакалавров. Сейчас в университете 550 преподавате-

лей. За этот год мы уже сократили 50 человек. Когда сократим еще примерно 50 

преподавателей, уровень зарплаты будет примерно 80 тысяч, которые требу-

ются. 

Важно сохранить моральный климат в коллективе, не увольнять много людей 

в трудное время. Мы выбрали медленный вариант сокращения: старшему по-

колению давали доработать, чтобы у них заканчивался контракт и они уходи-

ли на пенсию.

В Интернете пишут, что уровень оклада — 8 тысяч рублей. У нас это не так. У 

доцента оклад — 35 700, профессора — 45 750, завкафедрой — 55 000, декана 

— 65 000. Ведущим ученым университета идут доплаты за научные проекты, 

гранты. У нас около 400 человек имеют годовой доход достаточно боль-

шой — около миллиона рублей. Но есть и категории сотрудников без ста-

жа, без ученой степени. У них может быть достаточно маленькая зарпла-

та — около 20 тысяч рублей в месяц. Но у ведущих ученых зарплата зна-

чительно больше.  

Я работаю ректором 10-й год, принял решение написать заявление об 

увольнении по собственному желанию. И.о. ректора назначен первый 

проректор университета Аристов Виталий Михайлович. Универси-

тет работает спокойно. По рейтингу мы среди 30 ведущих вузов 

России. По качеству приема входим в 10 среди технических универ-

ситетов России. 

Хватает ли выделяемых минобрнауки средств для повышения зар-

платы?

Эти деньги считаются пропорционально числу студентов в вузе. В 

этом году мы получили около 1,2 миллиарда рублей, и это соответству-

ет норме. Но беда в том, что в университете есть не только преподавате-

ли. Им нужно поднять зарплату, но тогда как быть с другими сотрудниками? 

Поэтому мы постоянно ищем баланс, чтобы поднимать зарплату тем и дру-

гим. 

Решить эту проблему можно за счет доходов от платного образования. А у нас 

платников немного. Второе решение — привлекать средства на научные рабо-

ты. А они финансируются только в конце года.  Моя зарплата тоже известна, ее 

устанавливает минобрнауки.

 Я получаю примерно в три раза больше, чем средняя зарплата преподавателей 

по вузу. Еще мне платят доплату за секретность, за знание языка и еще неболь-

шие надбавки. Зарплата моя опубликована на сайте (годовой доход: 4 077 193 

руб. — Прим. «РГ»). 

КОММЕНТАРИЙ

Николай Кудрявцев 
Председатель Совета ректоров вузов Москвы, ректор МФТИ:

К этим двум вузам еще год назад у минобрнауки были серьезные претензии. И 

сейчас ситуация практически не изменилась. Должен подчеркнуть, что денег на 

выполнение требований по повышению зарплат преподавателей выделяется 

вполне достаточно. Но их надо эффективно использовать. Иначе сколько денег 

ни выделяй, толку не будет. Поэтому если у минобрнауки есть претензии по зар-

платам преподавателей, то виноваты ректоры. Ведь они распоряжаются деньга-

ми, им дано полное право устанавливать размеры зарплат. У нас в вузе препода-

ватели получают в среднем около 80 тысяч рублей. Что касается зарплаты рек-

торов, то ее устанавливает министерство, оно строго следит за выполнением 

этого требования.

1

Мимо кассы
О

Л
Е

С
Я

 К
У

Р
П

Я
Е

В
А

Дмитрий Ливанов: 
У преподавателей дол�но 
быть ощущение стабиль-
ности, уверенности 
в завтрашнем дне.
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Время лечит

О необходимости ис-
следования хрономе-
тража работы врачей 

министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова заявляла еще в 
январе прошлого года. Тогда же 
она подчеркивала, что уже иссле-
довано, насколько эффективно 
проходит рабочий день участко-
вых терапевтов, педиатров, се-
мейных врачей и их медсестер. 
«Это позволило пересмотреть 
нагрузки на одного специалиста, 
выявить реальные ресурсы для 
увеличения доли на непосредст-
венную работу с пациентом, 
уменьшение времени на работу с 
документами и нормирование 
вспомогательной деятельности 
врачей», — отмечала министр.

Прошло чуть больше полуто-
ра лет — и нормы готовы. Причем 
они первые в постсоветском пе-
риоде нашего здравоохранения: 
последние фотохронометражные 
исследования практики врачей-

специалистов проводились в Рос-
сии в конце 1970-х.

Чтобы сократить время, кото-
рое врач тратит на заполнение 
документов, министерство уже 
подготовило предложения по 
упразднению или замене части 
бюрократической волокиты. Ка-
кую-то работу по ежедневной пи-
санине передадут среднему ме-
дицинскому персоналу, но толь-
ко в том случае, если это не тре-
бует компетенции врача.

Обязательными к исполне-
нию нормы станут только в том 
случае, если их внесут в трудовой 
договор медработника, говорит 
управляющий Центра медицин-
ского права, юрист Алексей Па-
нов. Появление документа мин-
здрава, регламентирующего вре-
мя приема пациентов, эксперт 
поддерживает, но напоминает, 
что если он станет обязательным, 
специалистов должны опове-
стить не позднее чем за два меся-

ца. Их право на это закреплено 
статьей 162 Трудового кодекса.

Сегодня врачи региональных 
поликлиник, где тестируют повсе-
местное внедрение электронных 
медкарт, значительно сокращаю-
щих время на заполнение бумаг, 
тратят на первичный прием паци-
ента в среднем 25 минут. Каждый 
следующий обходится примерно в 
15 минут. Сократить это время по-
лучится в том случае, если нако-
нец не придется подклеивать все 
анализы в бумажную медкарту 
больного, неоднократно отмечали 
в беседе с «РГ» главврачи. 

Тем не менее рекомендации 
отечественного минздрава рабо-
тают на руку и врачам, и пациен-
там. Первые смогут выделять ка-
ждому больному столько време-
ни, сколько необходимо для об-
следования и постановки диагно-
за, а вторые будут уверены, что 
без медицинского «вердикта» их 
из кабинета не проводят.

Внедрение электронных боль-
ничных карт уже более года те-
стируется в Москве, Астрахани и 
Белгороде. В перспективе эта си-
стема позволит полностью отка-
заться от бумажных карт и све-
сти к минимуму количество под-
дельных документов, уверены в 
Фонде социального страхования. 
Сегодня из 40 миллионов боль-
ничных около двух миллионов 
врачи заполняют с ошибками, 
большую часть приходится пере-
проверять.

Однако загвоздка при переходе 
на новую систему все-таки есть: 
она заключается в том, что врачам 
сегодня в среднем около 40—45 
лет, коллектив неохотно омолажи-
вается за счет новых кадров и не 
очень дружит с «электронкой». 
Поэтому, заполняя и бумажную, и 
электронную карту, он тратит еще 
больше времени на бюрократиче-
скую волокиту, удлиняя очереди 
за дверью. К тому же программное 

обеспечение, по замечанию мно-
гих московских врачей, остается 
несовершенным.

«На своем опыте знаю все 
трудности перехода от ручки и 
бумаги на клавиатуру и экран 
монитора, — говорит читатель 
«РГ» Евгений Седой. — С операци-
онными системами прошлого 
века это был кошмар: данные, 
кропотливо собираемые месяца-
ми, могли потеряться в одну се-
кунду. При нынешнем развитии 
электроники слово за програм-
мистами. Телефоны есть у всех, 
они должны иметь программу 
подключения к серверу поликли-
ники, чтобы пожилые люди не 
шли к медсестре измерить темпе-
ратуру или давление, а включили 
программу с красным крестом, 
приложили палец к дисплею — 
врач все и увидит».

Акцент

 Врач должен принимать 
пациента столько, сколько 
необходимо с учетом 
состояния здоровья больного

Чем правильнее поликлиника и каждый врач в отдельности распределяют рабочие часы (35 процентов 
времени на заполнение бумаг, остальное внимание — пациенту), тем меньше очереди у их дверей.

На прием каждого пациента офтальмолог должен в среднем тратить 14 минут. Этого должно хватить на осмотр, на запол-
нение медкарты и рецептов, а также на общение с пациентом.
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Публикацию комментирует
Татьяна Веденская
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Германия
В стране нет госполиклиник. Однако 

благодаря сети частных практик раз-

личной направленности население 

полностью обеспечивается медпомо-

щью. При недомогании или необходи-

мости проверить зрение каждый че-

ловек может позвонить любому врачу 

независимо от места прописки и 

прийти на прием. Если у одного врача 

срок ожидания не подойдет, можно 

обзванивать врачей до тех пор, пока 

не найдешь подходящего. Обычно па-

циент либо знает, что дело не срочное, 

и соглашается на определенный день 

приема, либо, если консультация вра-

ча необходима срочно, его принима-

ют вне очереди. За счет таких пациен-

тов общая очередь может сдвинуться. 

Поэтому иной раз у лора зимой прихо-

дится ждать до двух часов. Тогда врачи 

стараются поддерживать связь с кол-

легами: видя, что сами с авралом не 

справятся, они перенаправляют сроч-

ных пациентов. Обычно же люди хо-

дят к своим проверенными врачам, 

даже если придется подождать. Сред-

ний срок ожидания в целом по Герма-

нии — не больше получаса. 

Франция
Все французы выбирают себе лечаще-

го врача, что соответствует нашему 

районному врачу-терапевту. Правда, с 

той разницей, что он не обязательно 

должен быть районным и терапевтом. 

Для того чтобы попасть на консульта-

цию, надо сначала обратиться к свое-

му «лечащему» и получить у него на-

правление. Что касается частной пра-

ктики, то там тарифы назначают сами 

врачи, и они обычно в разы превыша-

ют общегосударственные. Но есть и 

плюс: не приходится ждать консульта-

ции неделями или месяцами, как это 

часто бывает в общенациональной 

системе медобслуживания. 

Италия
Перед тем как оказаться в поликлини-

ке, пациент, имеющий доступ к Нацио-

нальной службе здравоохранения, 

должен посетить семейного доктора. 

Тот выпишет направление к врачу в 

районной поликлинике. Обычно ожи-

дание занимает от одного месяца до 

года. Самые длинные очереди в Ита-

лии, как правило, к зубному, а самые ко-

роткие — к терапевту. В случае экстрен-

ной необходимости можно прийти в 

ближайшее отделение скорой помощи 

«Пронто Соккорсо». Но и там больного 

могут заставить прождать несколько 

часов и даже суток. Все потому, что об-

служивают больных исходя из разноц-

ветных кодов доступа к медику, кото-

рый выдают каждому больному. «Кра-

сный» — экстренная помощь (напри-

мер, предынфарктное состояние). 

«Желтый»  — обслуживание в течение 

15 минут. «Зеленый», как и «белый», мо-

жет подождать. 

Подготовили Анна Розэ (Берлин), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим)

А КАК У НИХ 

Анжела Кабиева, 
главный врач КГБУЗ 
«Владивостокский клинико-
диагностический центр»: 

— Допустим, на прием одного пациен-

та в среднем выделяется около 12 ми-

нут. Этого времени не хватает ни вра-

чу, ни пациенту. Человек не успевает, 

простите, раздеться. Расспросить и 

понять, в чем заключается проблема, 

за такое время крайне сложно. На 

большинство пациентов все-таки тра-

тится времени больше, и докторам 

приходится выкручиваться, где-то за 

счет написания бумаг, где–то за счет 

других пациентов. Ведь есть же такие, 

кто действительно заходит «справку 

написать». Так что такой подход не 

устраивает ни врача, ни пациента. Нам 

дают время — и это благо. Правда, 

сколько бы его ни дали, все равно бу-

дет мало.  

Еще один момент — сейчас запись к на-

шим специалистам закрыта на неде-

лю вперед. С увеличением времени на 

пациентов запись сдвинется, и людям 

придется ждать приема дольше. Это 

значит, доступность медицинской по-

мощи станет ниже. 

Георгий Багдыков, 
уролог поликлиники Ростовской 
областной клинической 
больницы № 2:

— В целом идея верная. Но только 

нельзя обобщать: 15 минут на каждо-

го пациента. Ведь если один приходит 

за рецептом, и это занимает несколь-

ко минут, то на манипуляции с боль-

ным с почечной коликой необходимо 

около получаса. Но это не должно оз-

начать, что с тяжелым больным врач 

должен закончить прием по звонку, а с 

тем, кому нужен рецепт, должен си-

деть и рассуждать о погоде. Случаи 

бывают разные, и идти в ущерб паци-

енту, так как закончились его минуты, 

я не буду. 

Татьяна Коновалова, 
акушер-гинеколог в отделении 
перинатальной диагностики, 
Челябинск:

— Время приема пациентки, тем боле, 

женщины в интересном положении, 

очень индивидуально, вывести 

усредненный показатель, исходя из 

общей практики приемов, крайне 

сложно. Сегодня мы стремимся ве-

сти прием пациентов через каждые 

15 минут, но кого-то можно и за 10 

минут посмотреть, если развитие 

плода происходит нормально, но в 

случае выявления пороков развития 

ребенка порою часа мало. В таких 

случаях мы вынуждены назначать 

раз за разом повторные приемы. 

Среди положительных факторов ра-

боты по временному регламенту 

можно отметить сокращение очере-

дей и возможность обследовать 

большее число пациентов за одну ра-

бочую смену.

Людмила Котик, 
главный врач ГУЗ «Тульская 
детская областная клиническая 
больница»:

— Осмотреть маленького ребенка за 

15 минут невозможно. Надо погово-

рить с мамой, надо осмотреть всего, 

привлечь его внимание. Попробуйте у 

малыша горлышко посмотреть. Если 

же пришел здоровый ребенок за 

справкой, например, с учетом автома-

тизированного рабочего места врача, 

этого времени хватит. Возможно, 

предложенная норма — это усреднен-

ное время… Время покажет, надо по-

жить в этих условиях. 

Наталья Зольникова, 
главный врач городской 
поликлиники № 7, Тюмень: 

— В нашей области такие нормативы 

времени на прием действуют с середи-

ны 2013 года. В процессе информати-

зации учреждений здравоохранения 

мы проанализировали организацию 

медпомощи и убедились, что самые 

«узкие» места — это очереди в реги-

стратуре и у кабинетов врачей. Поня-

ли, что необходимо менять и техноло-

гию работы. Провели хронометраж ра-

бочего времени и на его основе увели-

чили время приема для разных видов 

медпомощи — плановой, неотложной и 

консультативной — и в разрезе всех 

врачебных специальностей. Монито-

рим ситуацию постоянно и убедились, 

что ситуация в поликлинике улучши-

лась, очередей почти нет. Но мы пошли 

дальше — у нас реализуется пилотный 

проект по введению электронного до-

кументооборота. Теперь на обработку 

всей необходимой на приеме докумен-

тации у врача уходит не более 5—7 ми-

нут, остальное время он уделяет непо-

средственно пациенту. Причем с элек-

тронной медкартой одновременно мо-

гут работать и врач, и медсестра, кото-

рая оформляет его назначения, выпи-

сывает направления и рецепты, при не-

обходимости распечатывает их. Это 

уже становится рутинной практикой.

Руслан Линчак, 
замдиректора по амбулаторно-
поликлинической работе ГНИЦ 
профилактической медицины 
Минздрава России:

— Важно, что этот приказ носит реко-

мендательный характер, и каждое уч-

реждение может устанавливать свои 

нормативы времени в зависимости от 

специфики и уровня помощи. Мы про-

вели в своем центре хронометраж ра-

боты врачей и приказом установили 

норматив в 20 минут, а по некоторым 

врачебным специальностям и в 30 ми-

нут. Сегодня для нашего учреждения 

это оптимально.

Подготовили Татьяна Батенёва, 
Елена Шулепова, Анна 
Бондаренко, Елена Мелихова, 
Арина Мироненкова

КАК ВАМ ЭТО? 

ПРАВО Столичные суды 
начинают взыскивать 
в электронном режиме 
долги с государства

Казна на связи

Владислав Куликов

ТУШИНСКИЙ районный суд Москвы внедрил элек-
тронную систему исполнения судебных решений. Благо-
даря ей граждане, победившие в трудном судебном споре 
с государственными ведомствами, уже не будут долго 
ждать компенсаций. 

Деньги придут быстро, казна заплатит в автоматиче-
ском режиме. Как сообщила на презентации новой си-
стемы председатель Мосгорсуда Ольга Егорова, после 
Нового года подобная система заработает уже в четырех 
столичных судах. А в течение года, как планируется, она 
должна появиться в каждом суде города.

Теперь после вступления в законную силу судебного 
решения исполнительный лист направляется в электрон-
ном виде в управление Федерального казначейства по го-
роду Москве. Речь о тех делах, где ответчиками выступали 
государственные ведомства. Мало кто из простых гра-
ждан знает, что судебные приставы подобными взыскани-
ями не занимаются. Гражданин, выигравший дело, должен 
сам идти с исполнительным листом в казначейство.

В былые годы дождаться компенсации было отдель-
ной большой проблемой. Люди могли годами ходить по 
бюрократическому кругу. Потом ситуация улучшилась. 
Но все равно как-то напрячься человеку нужно. Новая 
система снимает с победившего гражданина всякую го-
ловную боль. Получить деньги он сможет буквально че-
рез несколько дней, как вынесено решение.

— Теперь гражданам не придется стоять в очередях, 
ожидая получения исполнительного документа, и само-
стоятельно предъявлять его к исполнению, — сказала 
Ольга Егорова. — Уже сегодня граждане и организации, в 
пользу которых Тушинским судом вынесены решения по 
искам к  различным государственным ведомствам, мо-
гут обратиться в суд с соответствующими заявлениями. 

МЧС Спасатели перейдут 
на новые стандарты

Эвакуация 
по всем 
правилам

Юрий Гаврилов

ДО СЕРЕДИНЫ будущего года в МЧС сформулируют 
новые подходы к эвакуации людей из населенных пун-
ктов при возникновении чрезвычайных ситуаций.

Об этом вчера на Всероссийском совещании по про-
блемам гражданской обороны и защиты населения ска-
зал глава профильного министерства Владимир Пучков. 
«Сейчас на многих территориях, особенно пригранич-
ных, в крупных городах провести эвакуацию практиче-
ски невозможно и нереально. Значит, нужны новые под-
ходы», — объяснил необходимость такой работы руково-
дитель МЧС России. По его мнению, система защиты лю-
дей в городах должна быть недорогой и эффективной.

Еще Пучков сообщил, что ведется работа по оптими-
зации средств индивидуальной защиты. Министр уве-
рен, что они должны быть только там, где реально нуж-
ны, где их можно будет передать попавшим в беду людям 
и где эти средства помогут им спастись. Выкладывать со-
тни миллиардов рублей на предметы индивидуальной 
защиты и хранить их на складах Пучков считает пустой 
тратой денег.

Другая новость от министра по чрезвычайным ситуа-
циям связана с переработкой действующих стандартов и 
правил в сфере гражданской обороны и безопасности на 
особо важных объектах. Эту работу, по словам мини-
стра, планируется завершить до конца 2016-го. Совмест-
но с крупнейшими нефтяными компаниями страны МЧС 
сформирует рабочую группу по разработке современ-
ной нормативной базы по защите трубопроводов, про-
дуктопроводов и других линейных объектов. Это в том 
числе даст существенный экономический эффект.

ПРИГОВОР Экстремалов 
судили за хулиганство

Парашютист 
со сроком

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Таганский суд вынес обвинительный приговор 
лишь одному из пяти фигурантов уголовного дела о рас-
крашивании звезды на шпиле высотки на Котельниче-
ской набережной Москвы. 

Выступая ранее в прениях, прокурор попросил приго-
ворить Александра Погребова, Алексея Широкожухова, 
Евгению Короткову и Владимира Подрезова к трем го-
дам колонии общего режима каждого. Для Анны Лепеш-
киной, которая ждет ребенка, обвинение запросило три 
года условно. Защита настаивала на оправдании всех 
подсудимых. 

Адвокаты настаивали, что четверо парашютистов 
просто прыгнули с крыши здания и на шпиль не лазили. 

По приговору суда Подрезов получил 2 года и 3 меся-
ца колонии, а четверо его товарищей оправданы. 

В ходе процесса было установлено, что Подрезов  
вступил в сговор с украинским экстремистом Павлом 
Ушевцом и совершил преступление по мотивам полити-
ческой ненависти, осквернив здание столичной высотки. 
В ночь на 20 августа 2014 года часть звезды на шпиле вы-
сотки была покрашена в синий цвет и вывешен желто-си-
ний флаг. 

Подрезов заявил в суде, что вину признает частично, 
отметив, что заранее договаривался с Ушевцом, но о том, 
что он будет вешать флаг, узнал только на крыше и отка-
зался помогать ему. В свою очередь, главный свидетель 
по делу Кирилл Ишутин сообщил в суде, что в августе 
прошлого года он общался с Ушевцом, который собирал-
ся приехать в Москву, чтобы полазить по высоткам сто-
лицы и сделать фото именно с украинским флагом.

Руфер Ушевец по кличке Гриша-Мустанг находится на 
территории Украины. Он объявлен в международный ро-
зыск.

Как это было — фото смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1158991

АВТОМОБИЛИ   Цены на транспорт начали стремительно расти

Машины пошли на разгон
Владимир Баршев

У
же в первых числах сентя-
бря, то есть с началом осе-
ни, цены на свою продук-

цию подняли 20 процентов авто-
производителей. В том числе и су-
губо российские: АвтоВАЗ и УАЗ.

Столь нерадостную новость 
обнародовало агентство «Авто-
стат». По их данным, за послед-
нее время подорожали автомо-
б и л и  C h e v r o l e t ,  H y u n d a i , 
Mitsubishi ,  Nissan,  Renault , 
Toyota,  Ford,  Fiat ,  Peugeot, 
Suzuki, Mazda. Рост стоимости 
также коснулся и премиальных 
марок: BMW, Infiniti,  Lexus, 
Porsche и Mercedes-Benz. 

При этом только на девять 
брендов — Lada, UAZ, Hyundai, 
Renault ,  Toyota,  Chevrolet , 
Nissan, Ford и BMW — совокупно 
приходится почти 40 процентов 
российского рынка легковушек 

по итогам семи месяцев нынеш-
него года.

Некоторые автопроизводите-
ли поменяли цены на всю линей-
к у  м а ш и н ,  к а к  э т о  с д е л а л 
Mercedes-Benz, а другие — толь-
ко на часть моделей. Например, 
Infiniti подняла стоимость седа-
на Q50. Ряд брендов подняли 
цены на новые модели или ком-
плектации. Последнее косну-
л о с ь  а в т о м о б и л я  H y u n d a i 
Solaris, стоимость которого вы-
росла до 619—659 тысяч рублей.

BMW начала продажи нового 
седана третьей серии, макси-
мальная стоимость которого по 
сравнению с предыдущим поко-
лением выросла на 0,5 процента. 
В целом диапазон сентябрьского 
роста цен составил от 0,7 до 13,3 
процента.

По словам партнера аналити-
ческого агентства «Автостат» 
Игоря Моржаретто, повышение 

цен на автомобили планирова-
лось давно. Но компании ожида-
ли, кто первым начнет этот про-
цесс. К сентябрю рубль «подеше-
вел» на 20 процентов. А автомо-
били в большинстве своем соби-
раются из импортных комплек-
тующих, которые покупаются за 
валюту. Так что повышение сто-
имости было на самом деле 
предсказуемо.

Судите сами. «Хенде Соля-
рис» стоит в пересчете с русских 
рублей на валюту 8 тысяч евро. 
Если про это узнают в Европе, то 
все автовладельцы бросятся за-
купать новые машины в России.

Примечательно, что пример 
удорожания транспорта подали 
именно отечественные произво-
дители. С 1 сентября АвтоВАЗ, 
поднял стоимость большей ча-
сти линейки Lada — эти авто по-
дорожали от 2,3 до 3,5 процента 
(в зависимости от модели). УАЗ 

тоже не остался в стороне: UAZ 
Hunter подорожал в среднем на 
5,5 процента (цены разнятся в 
зависимости от комплектации), 
UAZ Patriot — на 3,7 процента, 
UAZ Pickup — на 6,6 процента.

Следом за автопроизводите-
лями, которые начали подни-
мать стоимость своей «коле-
сной» продукции, потянутся и 
другие, считают эксперты. Это 
только вопрос времени и разме-
ра финансовой подушки. 

Кроме того, предсказывают 
те же эксперты, рынок довольно 
сильно потрясет заметно воз-
росшей стоимостью запчастей. 
Тут взаимосвязь видна, как гово-
рится, даже невооруженным 
глазом.

Судя по опросу, который про-
водился агентством «Автостат», 
около 33 процентов автолюби-
телей уже отказались от идеи по-
купки автомобиля в этом году.

Похоже, что новые машины скоро будут доступны многим российским 
водителям только в виде картинки на свитере. 
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АРМИЯ Новый
комплекс ПВО
прикроет
Север

АРКТИКУ 
ОДЕНУТ 
В «ПАНЦИРЬ»

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны Рос-
сии Сергей Шойгу вместе с кол-
легами из Армении и Белорус-
сии, представителями Киргизии 
и Таджикистана наблюдал за хо-
дом совместных учений «Боевое 
содружество-2015».

На таких маневрах  генералы 
оценивают выучку и слажен-
ность действий подразделений, 
входящих в Объединенную си-
стему ПВО СНГ. Помимо зенит-
ных ракетных войск к учениям 
обязательно привлекают летные 
экипажи. Завершается каждое 
«Боевое содружество» боевыми 
стрельбами. В этом году готов-
ность отразить воздушные атаки 
подтверждали около 4 тысяч во-
еннослужащих СНГ и более ста 
экипажей боевых самолетов. К 
решению задач привлекли свы-
ше десятка различных систем и 
комплексов ПВО. В том числе 
комплексы С-400 «Триумф», С-

300ПС и «Панцирь-С». Количе-
ство запущенных управляемых 
ракет побило рекорды — более 
сорока. Причем удары по само-
летам «противника» наносили 
не только с российской террито-
рии, но и с казахстанского поли-
гона Сары-Шаган.  «Зенитными 
ракетами уничтожена 21 услов-
ная воздушная цель противника, 
все мишени поражены», — доло-
жил главком Воздушно-космиче-
ских сил РФ Виктор Бондарев.

- Мы смогли убедиться в эф-
фективности боевого примене-
ния современных средств ПВО, 
истребительной, штурмовой и 
бомбардировочной авиации, — 
заявил глава военного ведомства 
РФ.  И добавил, что расчеты и 
экипажи продемонстрировали 
слаженность и отменную про-
фессиональную выучку.

Вчера же представитель Кон-
структорского бюро приборо-
строения (Тула) сообщил, что зе-
нитный ракетно-пушечный ком-
плекс «Панцирь-С», уже год на-
ходящийся на полярном острове 
Котельный, сейчас активно при-
спосабливают к арктическим 
условиям. Усовершенствован-
ный «Панцирь» сможет выпол-
нять задачи при температуре ми-
нус 60 градусов и прикрывать 
важные объекты на Севере, 
включая арктические шельфы. 

Усовершенство-
ванный комплекс 
ПВО сможет 
выполнять задачи 
при температуре 
минус 60 градусов 
Цельсия
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Иван Петров

Н
а замену действующим 
полицейским из вневе-
домственной охраны, ко-

торые в настоящее время охраня-
ют большинство российских му-
зеев и библиотек, придут их от-
ставные коллеги. О том, чтобы 
привлечь для присмотра за куль-
турными ценностями ФГУП «Ох-
рана» при МВД России, которое в 
основном состоит из бывших по-
лицейских, ведут переговоры 
МВД и министерство культуры.

Некоторые издания вчера 
даже написали, что вопрос ре-
шенный, и все пункты охраны на 
объектах культуры займут «фгу-
повцы». Такой вариант устраива-
ет обе стороны — минкультуры 
заполучит опытных профессио-
налов от полиции, а МВД — отлич-
ное место трудоустройства пен-

сионеров и сокращаемых сотруд-
ников. Правда, как удалось выя-
снить «РГ», конечного решения 
по данному вопросу пока еще нет.

В МВД рассказали, что созда-
на рабочая группа, но на сегодня 
все еще идут согласования и 
встречи заинтересованных сто-
рон.

В пресс-службе минкультуры 
«РГ» также подтвердили, что 
тема с уходом полицейских ак-
тивно обсуждается министром 
культуры Владимиром Медин-
ским и главой МВД Владимиром 
Колокольцевым.

«В конце прошлой недели они 
обсудили самые болезненные во-
просы обеспечения безопасно-
сти учреждений культуры. Одна-
ко на данный момент говорить о 
каких-либо договоренностях 
рано. Минкультуры продолжает 
делать все возможное для сохра-

нения полицейской охраны для 
федеральных музеев, архивов, 
библиотек», — пояснили в мини-
стерстве.

И вот тут может пригодиться 
ФГУП «Охрана», которое, струк-
турно числится «при МВД». Это 
коммерческая структура, но ко-
торая курируется МВД и зараба-
тывает не себе в карман, а в бюд-
жет. «Мы разослали во все учре-
ждения культуры письма, где 
предложили руководителям вос-
пользоваться с 1 ноября услуга-
ми ФГУП «Охрана», — рассказал 
«РГ» официальный представи-
тель предприятия Валерий Гри-
бакин.

«При этом мы ни в коем слу-
чае не настаиваем, поскольку ру-
ководители вольны сами решать, 
кто будет охранять их учрежде-
ние, — продолжил он. — Они могут 
создать свою службу безопасно-

сти, могут нанять сотрудников из 
ЧОП либо могут обратиться к 
нам».

Но ФГУП «Охрана» в любом 
случае готово к выполнению та-
кой задачи. «У нас для этого есть 
все ресурсы: и технические, и 
людские. Мы государственное 
учреждение и представлены по 
всей России, у нас 80 филиалов 
по стране, в том числе в Крыму. 
На рынке мы более 10 лет. Поэто-
му, если руководитель того или 
иного музея обратится к нам, мы 
будем рады обеспечить его учре-
ждение профессиональной охра-
ной», — сказал корреспонденту 
«РГ» представитель ФГУП «Охра-
на».

Советник президента РФ по 
культуре Владимир Толстой вче-
ра, комментируя ситуацию, ска-
зал, что охранять музеи силами 
ФГУП «Охрана» лучше, чем сила-

ми ЧОПов, но некоторые музеи 
должна охранять по-прежнему 
полиция. «Надо не завершать на 
этом переговоры и пытаться до-
биться чего-то большего, по 
крайней мере для особо ценных 
объектов культурного наследия, 
может быть, для отдельных золо-
тых кладовых, существующих в 
некоторых региональных музе-
ях. Нужно выявить объекты, ко-
торые будут охранять силы поли-
ции», — передает ТАСС его слова. 
По мнению Владимира Толстого, 
ФГУП «Охрана» — это компро-
мисс, это лучше, чем ЧОПы, но 
тогда нужно вносить каким-то 
актом правительства, что ФГУП 
«Охрана» - единственный по-
ставщиком услуг. «В противном 
случае на аукционах за счет по-
нижения цены будут выигрывать 
ЧОПы», — пояснил он.

По данным информагентств, 

стоимость услуг ФГУП «Охрана» 
выше, чем у вневедомственной 
охраны МВД. В связи с этим будет 
подниматься вопрос о выделении 
министерству культуры допол-
нительных бюджетных средств 
на охрану в размере 1 млрд ру-
блей в 2016 году. Этот вопрос в 
настоящее время решается в 
Минфине России. При этом сэко-
номить удастся около 60 милли-
ардов, которые могли быть по-
трачены на содержание сокра-
щенных 43,3 тысячи сотрудни-
ков вневедомственной охраны, 
подсчитали в МВД. Помимо это-
го, ФГУП «Охрана» примет на ра-
боту большинство уволенных из 
полиции работников. То есть в 
некоторых музеях и библиотеках 
с 1 ноября, по сути, даже могут не 
поменяться сотрудники, кото-
рые их охраняют. Сменится лишь 
их статус. 

РАССЛЕДОВАНИЕ Столичные
полицейские задержали
«бога Кузю» и его адептов

Одной сектой 
меньше

Иван Петров

МАСШТАБНЕЙШУЮ спецоперацию по пресечению дея-
тельности секты провели вчера в Москве полицейские. 
Обыски при поддержке ОМОНа прошли по семи адресам 
— в обычных квартирах располагались «офисы» псев-
дохристианской секты, которой руководил 38-летний 
москвич Андрей Попов, именующий себя «бог Кузя». 

«В ходе обысков изъято около 43 миллионов рублей и 
свыше 100 тысяч долларов США, а также специфическая 
литература и экзотические животные, содержащиеся в 
ненадлежащих условиях», — рассказал «РГ» представи-
тель столичной полиции Андрей Галиакберов. 

Организатор, по его словам, деструктивной секты и 
ряд его ближайших помощников задержаны.

Кроме того, были изъяты персональные компьютеры 
и тетради, содержащие «бухгалтерские записи», в кото-
рых сектанты собственноручно засвидетельствовали 
свою противоправную деятельность. А именно то, что 
под видом священника «бог Кузя» и его подельники со-
бирали пожертвова-
ния на восстановле-
ние храмов. В сутки 
иногда они получали 
по 300 тысяч рублей. 
Все эти деньги были 
в распоряжении у 
Попова. Хотя сам он 
уверяет, что найден-
ные почти 50 милли-
онов рублей ему не 
принадлежат. Но 
объяснить их проис-
хождение и как они 
попали к нему до-
мой, при этом не может. У сектантов нашли диски, на ко-
торых записано видео с избиениями провинившихся 
сектантов. По данным полиции, не все сектанты расста-
вались со своими деньгами добровольно. Задержанных 
подозревают в том, что они силой вымогали деньги и не-
движимость у «прихожан» секты «бога Кузи». 

Сообщается, что Попов любил купаться в деньгах в 
прямом смысле этого слова: адепты его «учения» гото-
вили для него ванны, наполненные купюрами. Кроме 
того, одна из бывших членов секты Ольга Францева рас-
сказывала, что у «бога Кузи» было множество жен, кото-
рые бросали работу, семьи, отдавали ему имущество. 
Одна из таких неофициальных жен даже кинулась на его 
защиту, когда к ним в 5 утра нагрянули силовики. Кстати, 
дверь в квартиру в Третьем Нижнелихоборском проезде 
пришлось пилить болгаркой, поскольку сектанты на-
прочь отказались ее открыть.

Отметим, что это уже не первый раз, когда секта «бога 
Кузи» попадает в поле зрения полиции. В мае прошлого 
года из квартиры, занимаемой адептами секты, были 
изъяты и переданы в зоопарк редкие животные. А в сен-

тябре 2013 года было возбуждено уголовное дело по ста-
тье «Побои». От действий руководителей секты постра-
дал один из сектантов. 

Тогда в ходе обысков также была обнаружена крупная 
сумма денег. К тому же полицейские обнаружили у сек-
тантов множество фото- и видеоматериалов, относящих-
ся к разряду детской порнографии. 

В Русской православной церкви вчера поблагодарили 
полицию за задержание основателя секты Андрея Попо-
ва. «К сожалению, всегда есть те, кто использует искрен-
нее желание людей помогать бедным храмам, удален-
ным монастырям для того, чтобы воровать деньги», — 
указал глава синодального информационного отдела Мо-
сковского патриархата Владимир Легойда.

По его словам, секта злонамеренно использовала пра-
вославную атрибутику для введения в заблуждение по-
тенциальных жертвователей. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Александр Дворкин, 
профессор Православного Свято-Тихоновского 
университета:

Название «Секта бога Кузи» придумали журналисты, сам Андрей 

Попов себя так никогда не называл. Сначала он выдавал себя за 

священника, потом за епископа, а когда его разоблачили, провоз-

гласил себя Богом, потому что у Бога никто никаких документов не 

требует. Как и в любой тоталитарной секте, прежде всего это реа-

лизация личных комплексов и властных амбиций ее основателя. 

Все удивляются, как такой нескладный и некрасивый человек мог 

привлечь столько последователей. Но посмотрите на лидеров 

других сект и их учения, они ничуть не лучше и отнюдь не менее аб-

сурдны. Я очень надеюсь, что этот арест будет иметь логическое 

завершение в виде срока за мошенничество и создание организа-

ции, которая приносит вред здоровью и несет угрозу жизни лю-

дям. В секты попадают люди, которые переживают стрессовое со-

стояние — это аксиома. От этого не застрахован никто, у любого 

сильного человека бывает момент слабости, когда вниманием и 

лаской его могут завлечь сектантские вербовщики. Если где-то 

происходит природная катастрофа или массовый теракт, сектант-

ские вербовщики как стервятники тут же слетаются на это место, 

потому что там большое количество пострадавших и их родствен-

ников. 

Подготовила Наталья Лебедева

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1163019

38-летний Андрей Попов назвал себя «богом Кузей», завел 
много жен, редких «краснокнижных» животных и создал секту.

В сутки 
сектанты получали 
до 300 тысяч 
рублей якобы 
на восстановление 
храмов и церквей 

Проект Школьных охранников обяжут останавливать прогульщиков, 
бороться с курильщиками и выявлять выпивших учеников

Научат прилежанию

Владислав Куликов

Ш
кольных охран-
ников  обяжут 
следить, чтобы 
школы остава-
лись зоной трез-

вости. «Часовой» у школьного 
порога должен будет выявлять, 
не несет ли кто в храм знаний ал-
коголь или наркотики.

Также школьная охрана долж-
на будет бороться с курением в 
неположенных местах (а поло-
женных мест для этого в школе не 
может быть в принципе). Если же 
ребенок в урочный час, когда еще 
идут занятия, решит уйти из 
школы, охранник должен будет 
поинтересоваться причинами. 
Разговор с прогульщиками дол-
жен быть короткий, мол, идите 
учитесь.

Подобные функции прописа-
ны в проекте профессиональных 
стандартов работников по обес-
печению охраны образователь-
ных организаций. Проще говоря, 
речь о тех самых школьных ох-
ранниках. Документ подготовлен 
и вынесен на общественное обсу-
ждение министерством труда. 
При этом стандарты будут рас-
пространяться и на охранников 
детских спортивных школ. Обсу-
ждается вопрос, чтобы распро-
странить требования также на 
охрану детских оздоровительных 
лагерей, но там есть своя специ-
фика.

Юристы, опрошенные «РГ», 
не увидели ничего из ряда вон вы-
ходящего в предлагаемых фун-
кциях частной охраны. Другое 
дело, что человек в форме не дол-
жен забывать, что перед ним 
дети. А если возникли проблемы, 
лучше сразу звать учителей.

— В соответствии с админи-
стративным законодательством 
охранники, в том числе и сотруд-
ники частных охранных пред-
приятий, не относятся к лицам, 

обладающим полномочиями по 
производству личного досмотра, 
задержания, составления прото-
колов об административных пра-
вонарушениях в отношении гра-
ждан, — говорит адвокат Андрей 
Гривцов.

По его словам, действия ох-
ранника, решившегося на до-
смотр ребенка, могут быть ква-
лифицированы как превышение 
должностных полномочий и по-
влечь ответственность, вплоть до 
уголовной. Так что охранники в 
поисках спиртного или других 
запретных вещей не вправе за-
глядывать в портфели учеников 
или хлопать по карманам. Но на 
входе в школу могут быть уста-
новлены какие-то технические 
средства, например, рамки, как в 
аэропортах. Законом это разре-
шается, но есть не везде по фи-
нансовым причинам. Но даже 
если металлодетектор тревожно 
запищал, охранник все равно не 
должен заниматься обыском. На 
это есть компетентные органы.

— В случае обнаружения при 
помощи такой рамки запрещен-
ного предмета, охранник не 
вправе производить личный до-
смотр посетителя, а должен бу-
дет сигнализировать о произо-
шедшем сотрудникам органа 
внутренних дел, — поясняет Анд-
рей Гривцов.

Не важно, покажет ли техни-
ка, что в кармане родителя, при-
шедшего в школу, лежит писто-

лет, или аппаратура учует нарко-
тики в портфеле ребенка. Охран-
ник должен дождаться полиции, 
самому ничего делать нельзя. 

В поисках же курильщиков и 
алкоголиков школьные охранни-
ки могут надеяться на свои глаза 
и уши. Когда есть сомнительные 
признаки, надо бить тревогу.

— Охранники могут при появ-
лении запаха спиртного либо или 
странном поведении учащегося 
обратить внимание на его состо-
яние и сообщить классному ру-
ководителю или директору шко-
лы, — поясняет адвокат Анаста-
сия Асташкевич.

В свою очередь юрист, специа-
лист по разрешению споров Ва-
силий Ицков уточняет,  что 
школьный охранник ни в коем 
случае не должен применять к де-
тям или к кому-либо силу, если 
это не касается самообороны.

— На самом деле работа охран-
ника подразумевает постоянное 
принятие решения, и оно должно 
быть всегда в сторону решения 
проблемы словесным способом, 
— говорит он. — Применение силы 
в 90 процентах зачтется охран-
нику как превышение полномо-
чий. Тем более что ребенок мо-
жет выдумать то, чего не было 
или преувеличить, чтобы снять с 
себя часть вины. Тогда охранник 
может потерять работу.

Так что охранник должен по-
стараться уладить конфликт без 
запугиваний.

Не увидел юрист никаких на-
рушений и в том, что школьные 
постовые будут интересоваться у 
детей, уходящих раньше срока, 
почему те не ждут звонка. Есть 
несколько обстоятельств, когда 
ученик может покинуть школу до 
конца уроков: записка от родите-
лей «по семейным обстоятельст-
вам», состояние здоровья и запи-
ска от школьной медсестры или 
же учитель сам отпустил ребенка 
по каким-то делам. Подобные 
вещи могут быть прописаны во 
внутренних регламентах школы.

Что касается курения, то тут 
законы однозначны: курить в 
школах запрещено абсолютно 
всем, и учителям, и ученикам, и 
родителям. Правда, рыскать по 
туалетам в поисках курильщиков 
охранники не будут. Подобные 
вещи, как не допустить дыма в 
уборной, должны регулировать-
ся школьной администрацией. 
Если же охранники почуят ды-
мок, они должны немедленно до-
ложить, кому следует. Например, 
директору школы или полиции.

Кстати, по данным ведомства, 

около 78 процентов образова-
тельных организаций по России 
не охраняются частными охран-
ными организациями. Там без-
опасность днем обеспечивают 
дежурные администраторы из 
преподавательского состава, на-
значаемые по графику, а в ночное 
время — ночные сторожа или опе-
раторы пультов технического на-
блюдения. Сторожа и операторы 
не проходят проверку на наличие 
противопоказаний к занимаемой 
должности, итогом которой явля-
ется медицинское заключение, и 
не обучаются профессии.

«Они выполняют трудовые 
функции на основании дол-
жностной инструкции, разраба-
тываемой и утверждаемой руко-
водителем образовательной ор-
ганизации, и под его контролем. 
Их квалификация не проверяет-
ся», — говорится в пояснительной 
записке. Подготовленный доку-
мент выделит школьную охрану 
в особый вид трудовой деятель-
ности, так что стандарты распро-
странятся на всех, кто окажется 
на посту охраны в школе.

Акцент

 Около 78 процентов образо-
вательных организаций не 
охраняются частными охран-
ными предприятиями

Во время уроков ни один прогульщик не должен проскочить за спиной 
охранника.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Беречь экспонаты доверят госпредприятию «Охрана» при МВД

Из полиции уйдут в музеи

Как проходят учения: фото 
и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/4668
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СЛЕДСТВИЕ СК завел 
уголовные дела 
на высших чинов армии 
Украины 

Ляшко 
и генералы 
попали в дело

Наталья Козлова

УВЕЛИЧИВАЕТСЯ число уголовных дел, которые воз-
будил Следственный комитет РФ по преступлениям, со-
вершенным на территории Украины против мирного на-
селения.  Вчера Главным следственным управлением СК 
было возбуждено уголовное дело в отношении министра 
обороны Украины Степана Полторака, начальника Ген-
штаба Украины Виктора Муженко, командира Сухопут-
ных войск Вооруженных сил Украины Анатолия Пушня-
кова, командующего Национальной гвардии Украины 
Николая Балана и других, как заявляет следствие «неу-
становленных лиц» из числа военнослужащих Воору-
женных сил Украины и Национальной гвардии Украины. 
У всех высокопоставленных военных одно уголовное об-
винение по статьям 356 и  357 УК РФ — применение за-
прещенных средств и методов ведения войны и геноцид.

Вот что рассказал корреспонденту «РГ» официаль-
ный представитель СКР Владимир Маркин:

 — В период с 31 мая по 1 сентября 2015 года неуста-
новленные лица из 
числа военнослужа-
щих Вооруженных 
сил Украины и Наци-
ональной гвардии 
Украины, выполняя 
заведомо преступ-
ные приказы Полто-
рака, Муженко, 
Пушнякова и Бала-
на, с целью уничто-
жения националь-
ной группы русскоя-
зычного населения, 
проживающего на 
территории самопровозглашенной Донецкой народной 
республики, осуществили прицельные артиллерийские 
обстрелы из тяжелых видов вооружения (калибра не ме-
нее 122 мм) объектов гражданской инфраструктуры, не 
являющихся военными целями в населенных пунктах ре-
спублики.

Представитель российского следственного ведомства 
уверяет, что, по мнению СК, украинскими военнослужа-
щими были нарушены Протокол о прекращении приме-
нения оружия на юго-востоке Украины (Минск, 
05.09.2014) и Меморандум к нему (Минск, 19.09.2014), 
положения Конвенции о защите гражданского населе-
ния во время войны (Женева, 12.08.1949) и Дополни-
тельного протокола II (Женева, 08.06.1977) к ней, Кон-
венции о предупреждении преступления геноцида и на-
казания за него (Париж, 09.12.1948), Конвенции о пра-
вах ребенка (Нью-Йорк, 20.11.1989). Следственный ко-
митет заявляет, что во время артобстрелов, из-за кото-
рых возбудили дело,  погибли 45 человек, были ранены 
больше 160 человек, разрушено либо частично уничто-
жено не менее 163 объектов, в числе которых жилые 
дома, здание суда, подстанция шахты и другие здания.  

По информации Маркина, еще одно уголовное дело 
возбуждено его ведомством против депутата Верховной 
рады Украины 7-го созыва Олега Ляшко и еще несколь-
ких человек из числа бойцов батальона «Азов» . В этом 
деле три уголовные статьи — похищение человека, истя-
зание, применение запрещенных средств и методов веде-

ния войны.
По версии следст-

вия, 17 сентября 
2014 года четверо 
бойцов батальона 
«Азов» по указанию 
Олега Ляшко, являю-
щегося создателем 
«Азова», незаконно 
проникли в квартиру 
жителя города Мари-
уполя Дмитрия Чай-
ковского. Обыскав 
квартиру, подозрева-
емые связали Чай-

ковскому руки и, применяя насилие, вывезли его в распо-
ложение батальона «Азов», а затем поместили в металли-
ческий контейнер. В течение суток Ляшко вместе с бойца-
ми батальона жестоко избивали потерпевшего, а также уг-
рожали убийством, требуя сообщить информацию о воз-
можном наличии у него похищенного оружия. В последу-
ющем подозреваемые вывезли Чайковского в багажнике 
автомобиля на пустырь, продолжив истязания, но затем 
отпустили, не получив никакой информации.  Маркин на-
помнил, что, возбуждая эти уголовные дела, Следствен-
ный комитет руководствовался частью 3 статьи 12 Уго-
ловного кодекса РФ. Эта статья дает следователям право 
привлекать иностранных граждан, совершивших пре-
ступление вне пределов Российской Федерации, к уголов-
ной ответственности в случаях, если преступление на-
правлено против гражданина России, а также в случаях, 
предусмотренных международным договором Россий-
ской Федерации, если иностранные граждане не были осу-
ждены в иностранном государстве и привлекаются к уго-
ловной ответственности на территории РФ.  По словам 
представителя СК, в настоящее время идут следственные 
действия, «направленные на установление всех обстоя-
тельств совершенных преступлений». Какие конкретно, 
не уточняется.

РАССЛЕДОВАНИЕ В Новосибирске предполагаемого виновника убийства юной 
девушки взяли под стражу в зале суда

Взяли под стражу
Нина Рузанова, Никита Зайков,
«Российская газета», Новосибирск

Н
овосибирский областной 
суд принял решение о за-
ключении под стражу 

16-летнего подростка, обвиняе-
мого в убийстве своей подруги.

За расследованием жестокого 
убийства 16-летней новосибир-
ской школьницы, девочки с 
внешностью ангела, следит бук-
вально весь город. В ее смерти об-
виняется ровесник, взявший в 
руки нож и искромсавший под-
ругу в собственном доме в свой 
16-й день рождения.

Это произошло 28 августа, а 
на следующий день в отношении 
предполагаемого убийцы судом 
была избрана мера пресечения... 
в виде домашнего ареста. И это 
всколыхнуло общественное мне-
ние города. Больше ста тысяч че-
ловек подписались под петицией 
в Интернете за то, чтобы обвиня-
емого взяли под стражу. Чтобы не 
ушел от наказания. Чтобы папа — 
владелец завода — не спрятал ре-
бенка-преступника. Некоторые 
комментарии, которыми напол-
нилась Сеть, страшно читать. 

А между тем к убийствам, в 
том числе «детским», нам не при-
выкать: недавно в Томске осуди-
ли девятиклассника, который, 
испугавшись ответственности, 
задушил свою беременную де-
вушку, тоже ученицу девятого 
класса. Эта история, в отличие от 
новосибирской, почему-то не 
стала резонансной. Дело не в оче-
редной смерти ангела, которые 
гибнут у нас каждый день. Дело в 
том, что несправедливость, когда 
одним можно убивать и оставать-
ся на свободе, а других растопчут 
за сущую ерунду, уже слишком 
сложно терпеть. История Карины 
и Марка — та, которую и обсужда-
ют, — в сознании людей стала 

именно такой. Она — о двойных 
стандартах.

Что на самом деле произошло 
между двумя детьми, еще только 
предстоит выяснить. Была ли по-
гибшая «куклой» зарвавшегося 
мажора, с которой он поиграл да 
и выбросил? Или это действи-
тельно, как предполагают род-
ные, было странное ритуальное 
убийство, после которого парень 
пытался повеситься? Сейчас не-
известно ничего, даже нормален 
ли обвиняемый?..

Накануне справедливость вро-
де бы восторжествовала. Новоси-
бирский областной суд принял 
решение о заключении под стра-
жу 16-летнего подростка, обвиня-
емого в убийстве своей подруги. 
Перед зданием Новосибирского 
областного суда в день слушаний 
об изменении меры пресечения 
собралось множество людей:

— Мы не были знакомы ни с де-
вочкой, ни с ее семьей, однако не 

можем стоять в стороне, когда 
правосудие, на наш взгляд, рабо-
тает не в интересах общества, — 
призналась «РГ» одна из активи-
сток Алена Анисиферова. — И мы 
пришли сюда, чтобы показать, 
что Новосибирск неравнодушен 
к этой трагедии, к тому, как ве-
дется дело. Если бы решение суда 
не было изменено, мы вышли бы 
на пикет...

Как пояснила представитель 
СУ СКР по Новосибирской обла-
сти Анастасия Кулешова, уже не-
делю обвиняемый находится в за-
крытом медицинском учрежде-
нии, где специалисты определяют 
меру его психической вменяемо-
сти. Эта процедура продлится 
еще три недели, после чего подро-
сток будет переправлен в СИЗО, 
где по решению суда останется 
еще на месяц.

Свою позицию в отношении 
необходимости отмены решения 
суда о домашнем аресте следствие 

объясняет тяжестью совершенно-
го преступления, а также тем, что, 
оставаясь на свободе, обвиняе-
мый может оказать давление на 
очевидцев происшествия. 

Родители подростка, обвиняе-
мого в жестоком преступлении, 
настаивают на том, что случив-
шееся было попыткой двойного 
самоубийства: якобы парня са-
мого едва спасли от смерти. На 
заседании суда присутствовала 
мать обвиняемого, психолог, ко-
торая признается, что не в силах 
осмыслить случившееся.

— Клянусь, — заявила она, — что 
муж вытащил моего сына из пет-
ли. У него на шее след от веревки, 
синяк. Я воспитывала всех своих 
детей одинаково и не могу понять, 
где же мы ошиблись. Не могу объ-
яснить того, что произошло, ни-
чем, кроме как невменяемым со-

стоянием сына. Он психически не 
здоров, хоть до этой трагедии ни-
каких проявлений не было. Очень 
тяжело об этом говорить, две не-
дели вся наша семья живет в то-
тальном кошмаре.

Перед большим скоплением 
журналистов женщина выгляде-
ла опустошенной, она неодно-
кратно говорила, что готова умо-
лять о прощении семью убитой 
девочки. Однако до конца взять 
себя в руки и подобрать нужные 
слова перед десятком объекти-
вов и толпой журналистов не 
смогла. В это время ее сын, уже в 
наручниках и под конвоем, был 
отправлен в медучреждение.

— Это был настоящий ангел, — 
едва сдерживая накатывающиеся 
слезы, рассказала «РГ» крестная 
девушки. — Очень красивый ребе-
нок. Активно занималась спор-
том, увлекалась плаванием. В 
школе училась только на пятерки. 

…Они познакомились в Ин-
тернете около двух лет назад, дру-
жили, ходили на свидания. Обе се-
мьи охотно принимали выбор 
своих детей, ничего не предвеща-
ло беды. Разошлись прошлой осе-
нью, и, судя по всему, это было ре-
шением молодого человека. Де-
вочка не могла найти себе места. 
В день ее гибели она с родителями 
была на школьной линейке. По-
том ушла, обещала вернуться к 
праздничному ужину... 

Семья за столом ее так и не до-
ждалась: как оказалось, она пое-
хала к своему возлюбленному че-
рез весь город — он отмечал 16-ле-
тие. Там, в доме обеспеченной се-
мьи подростка, и оборвалась ее 
жизнь.

В семье убитой девушки заяв-
ляют, что обвиняемый в соцсетях 
неоднократно угрожал распра-
виться с ней и с этой целью зама-
нил ее в дом, пригласив на день 
рождения. 

ЧП Агрессивные водители выходят на тропу войны

Топорное решение

Владимир Баршев 

У 
водителя, который из-
рубил на дороге ма-
шину своего оппонен-
та, обнаружили на-
ркотики. Об этом со-

общает пресс-служба столичной 
полиции.

Напомним, что вечером 8 сен-
тября авария на улице Генерала 
Белобородова в Москве закончи-
лась очень серьезными разбор-
ками. Столкнулись автомобили 
Volkswagen и Audi. Не понятно, 
что не понравилось водителю 
Audi, но он достал из машины то-
пор и начал буквально крошить  
Volkswagen. Досталось и водите-
лю «народного немецкого ваго-
на», он получил ранение руки. 
Закончив свое яркое выступле-
ние, водитель Audi сел за руль и 
скрылся с места происшествия. 

Водитель Volkswagen был го-
спитализирован. 

По факту произошедшего 
было возбуждено уголовное дело 
по статье 213 Уголовного кодекса 
«Хулиганство» и статье 116 УК 
«Побои». Столичная полиция тут 
же приступила к розыску пре-
ступника. По номеру автомобиля 
было установлено место житель-
ства владельца. 10 сентября при-

бывшие к его квартире полицей-
ские 30-летнего виновника про-
исшествия дома не застали. В 
присутствии понятых и с исполь-
зованием камер фотовидеофик-
сации дверь квартиры была взло-
мана и был произведен обыск. В 
доме обнаружена верхняя оде-
жда со следами крови, а также не-
сколько пакетиков и стеклянная 
банка с веществом растительно-
го происхождения, предположи-
тельно с гашишем и марихуаной.

Все изъятые вещи, как сооб-
щают в пресс-службе столичной 
полиции, отправлены на экспер-
тизу. Розыск подозреваемого 
продолжается. 

Это не первый и не единствен-
ный случай столь резкого прояв-
ления чувств на дорогах. И даже 
топор не в первый раз фигурирует 

в криминальных сводках. В Ин-
тернете очень популярен ролик из 
Кемерово. 25 августа некий води-
тель «Рено» выскочил по непонят-
ной причине из своей машины с 
топором и набросился на машину, 
в которой был установлен видео-
регистратор. Водитель машины, 
попавшей под топор, начал сда-
вать назад. Тогда агрессор достал 
пистолет и открыл огонь. После 
чего сел в свою машину и, полно-
стью игнорируя светофор, скрыл-
ся в неизвестном направлении. 

Все чаще мелкие ДТП перера-
стают в большие конфликты и 
даже убийственные конфликты 
на дорогах. Напомним недавний 
случай на МКАД, когда водитель 
и пассажир «Газели» напали с но-
жами на водителя и пассажира 
легковушки, которая с ними 

столкнулась. В итоге два челове-
ка были госпитализированы, а 
«Газель» скрылась с места пре-
ступления. В полицию обрати-
лись проезжавшие  мимо свиде-
тели инцидента. 

Повышенную агрессию со 
стороны автомобилистов отме-
чают и сотрудники ГИБДД. Так, 
начальник столичной Госавтоин-
спекции Виктор Коваленко зая-
вил об огромном количестве ору-
жия или того, что может им счи-
таться, выявленном в ходе прово-
дившихся в Москве рейдов. 

Он также сообщил, что в стра-
не за 2014 год продано полмил-
лиона бейсбольных бит, но всего 
две пары бейсбольных перчаток 
и только один бейсбольный мяч. 
Причем биты продаются даже на 
автозаправках. Как считают пси-
хологи, зачастую агрессивность 
провоцирует именно наличие 
оружия. Это как по Станислав-
скому: если в первом акте на сце-
не висит ружье, то оно должно не-
пременно выстрелить. 

Понятно, что запретить спор-
тивный инвентарь, в том числе 
биты, невозможно. Невозможно 
также запретить и топоры — впол-
не нужная вещь в хозяйстве и 
даже в машине, если приходится 
выезжать на природу. 

Но даже если запретить воз-
ить с собой биты, топоры, ножи и 
любое оружие, в ход пойдут мон-
тировки или спицы от домкратов. 
Их-то уж точно никак нельзя за-
претить. Без них даже выезжать 
по техническому регламенту о 
безопасности колесных тран-
спортных средств запрещено. 

Поэтому законопроект о вве-
дении ответственности за агрес-
сивное вождение, который сей-
час обсуждается, может оказать-
ся очень полезен. Ведь зачастую 
по поведению человека на доро-
ге можно понять, чего от него 
ожидать в случае конфликта. 
Если он резко перестраивается, 
тормозит, не соблюдает дистан-
цию, создавая опасность для 
других водителей, то, скорее 
всего, в случае конфликта вых-
ватит оружие. 

Отлавливать таких лихачей 
должен не обычный наряд ДПС, а 
усиленный, где  есть специально 
обученные бойцы, которые смо-
гут прикрыть в случае нападе-
ния. Напомним, что недавно не-
трезвый водитель расстрелял из 
обреза двух сотрудников ГИБДД, 
которые оформляли аварию.  

Решать проблемы на дорогах теперь 
модно с помощью топора. Водитель 
Volkswagen не первый пострадавший.

Больше ста тысяч человек подпи-
сались под петицией за то, чтобы 
обвиняемого взяли под стражу. 

Акцент

 В доме обнаружена одежда 
со следами крови, а также 
пакетики, предположительно, 
с гашишем и марихуаной

В деле Ляшко — 
похищение челове-
ка, истязание, при-
менение запрещен-
ных средств и мето-
дов ведения войны
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

15 сентября в 12.00  
состоится презентация книги  
Павла Крашенинникова  
«12 апостолов права».
Книга охватывает 200-летний период развития закона и 
законности в нашей стране. Из двухвековой истории выбраны 
имена юристов, своей деятельностью изменивших право, 
государство и общество.

В презентации примут участие сопредседатели Ассоциации 
юристов России, советник президента РФ по вопросам права 
Вениамин Яковлев, Сергей Степашин, а также ректор МГУ 
Виктор Садовничий и другие видные правоведы. 

Аккредитация:  
ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79
Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  
(М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

Вчера было возбу-
ждено уголовное 
дело и в отношении 
министра обороны 
Украины Степана 
Полторака

СОТРУДНИЧЕСТВО

Эрмитаж
подписал
соглашение
с Духовной
академией

И БОГ С НЕЙ, 
С КУЛЬТУРОЙ

Елена Яковлева

ВЧЕРА в Зале Совета Государст-
венного Эрмитажа произошло 
уникальное событие. Музей под-
писал соглашение о сотрудниче-
стве с Санкт-Петербургской пра-
вославной духовной академией. 
Впервые в истории, включая до-
революционную, светский энци-
клопедический музей и религи-
озное учебное заведение реши-
лись на сотрудничество, весьма 
актуальное в свете сотрясающих 
публичную атмосферу сканда-
лов на тему «не того» искусства.

У учащихся Санкт-Петер-
бургской духовной академии, 
старейшего вуза Русской право-
славной церкви, появится воз-
можность соприкоснуться с ду-
ховными сюжетами в великих 
произведениях изобразительно-
го искусства. Возможность вос-
пользоваться колоссальным 
культурным и научным потенци-
алом Эрмитажа появится и у мо-
лодых священников. По словам 
Михаила Пиотровского, сотруд-
ничество предполагает «беседы 
друг с другом при широкой пу-
блике» — «круглые столы» для 
сотрудников Эрмитажа и сту-
дентов Академии о библейской 
археологии, православном, хри-
стианском и мусульманском 
искусстве, взаимоотношениях 
музеев и церкви в разные перио-
ды. Возможно, в том числе, и об-
суждение современного искус-
ства и «острых», но не провока-
ционных тем. И музей и акаде-
мия надеются, что их сотрудни-
чество породит хороший пример 
цивилизованного диалога между 
музеем и церковью.

«Мы хотим явить пример со-
трудничества, в котором нет ни-
какого противостояния», — ска-
зал ректор академии, архиепи-
скоп Петергофский Амвросий.

АКЦИЯ

Продвиже-
нием русского 
за рубежом 
займутся 
студенты

ЯЗЫК 
ДО БИШКЕКА 
ДОВЕДЕТ

Владимир Петин

ПЯТЬ стран — Армения, Азер-
байджан, Таджикистан, Кирги-
зия и Узбекистан — готовятся к 
«гуманитарному десанту» по-
слов русского языка — волонте-
ров, которые намерены укре-
пить позиции русского языка в 
мире. «Высадка» запланирована 
на ноябрьские праздники, к это-
му моменту молодежь, прошед-
шая сито отбора за право стать 
послом, пройдет обучение.

Из более тысячи заявок от 
140 вузов — столь большое коли-
чество набралось всего за месяц 
с запуска проекта — были выбра-
ны 74 участника первой экспе-
диции. Прошедших конкурс под-
готовят к десанту в Государствен-
ном институте русского языка 
имени Пушкина. 

«Если раньше русский язык 
учили для того, чтобы прочитать 
подлинники Толстого и Пушкина, 
то сегодня задачи прагматичные. 
Языки учат для того, чтобы полу-
чить хорошую работу, сделать ка-
рьеру, начать свой бизнес. И мо-
лодежь очень остро чувствует, 
как именно можно сформировать 
интерес к русскому языку», — по-
ясняет ректор Государственного 
института русского языка имени 
Пушкина Маргарита Русецкая. 

Студенты-волонтеры поедут 
не в столицы — в села, кишлаки, 
аулы, чтобы провести уроки рус-
ского языка, рассказать о рус-
ской культуре и истории. 

«Русский язык входит в число 
шести языков, принятых для 
международного общения. Но за 
последние 20 лет количество го-
ворящих на русском языке в 
мире сократилось, по некото-
рым оценкам, на 50 миллионов», 
— поясняет актуальность готовя-
щегося посольства Маргарита 
Русецкая. По ее словам, мы все 
истосковались по красивому 
русскому языку, и потому он 
должен прижиться в студенчест-
ве. В конце концов места для гу-
манитарного десанта можно (а 
иногда следует) найти не только 
за границей, но и в ее пределах.
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ТЕРРОРИЗМ

Террористы осваивают
новый бизнес

Пленники 
на продажу

Марина Алешина

ЗАПРЕЩЕННАЯ в РФ террористическая группировка 
«Исламское государство» перешла к открытой торговле 
людьми. В Интернете от ее имени появилось объявление 
о продаже гражданина Китая и норвежского подданного. 
Террористы снабдили объявлениями фотографии плен-
ников, выставленных на продажу, и их персональными 
данными.

В Пекине пока не прокомментировали это сообще-
ние, которое может оказаться и провокацией. Неизвест-
но, в какой стране сейчас находятся эти люди, при каких 
условиях они были взяты в заложники и, наконец, дейст-
вительно ли похищение имело место. Между тем власти 
Китая и Норвегии оказались перед дилеммой — вступать 
ли им в переговоры о «купле-продаже» живых людей, вы-
ставленных в качестве «лотов».  Норвежцы уже опреде-
лились со стратегией: правительство скандинавского ко-
ролевства приняло решение не платить выкуп. Об этом 
заявила на специально созванной пресс-конференции 
премьер Эрна Сульберг. «Мы не можем поступиться сво-
ими принципами. Выполняя требования похитителей, 
наша страна тем самым ставит под угрозу жизни других 
граждан страны, которые станут первоочередными це-
лями для террористов», — объяснила она логику норвеж-
ских властей. Премьер также отметила, что для вызволе-
ния из плена заложника, о котором сообщается в Интер-
нете, был организован кризисный штаб. В него вошли ди-
пломаты, военные и сотрудники спецслужб. По данным 
Сульберг, заложник мог переходить из рук в руки и по-
бывать в плену у разных вооруженных группировок, ко-
торые действуют на территории Сирии (предположи-
тельно его похитили именно там). 

ДОСЛОВНО  Экс-глава
Франции предложил
перевернуть страницу
«холодной войны»

Запад допустил 
ошибку

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

С ЗАЯВЛЕНИЕМ о том, что «Западом была допущена се-
рьезная ошибка, когда он попытался создать условия для 
новой «холодной войны» против России», выступил быв-
ший президент Франции Николя Саркози.

В интервью газете «Фигаро» он предложил перевер-
нуть страницу этой «холодной войны». Это не означает, 
что «мы во всем согласны с Москвой или с тем, что про-
исходит в Донецке», добавил Саркози.

Бывший французский лидер считает, что Россию надо 
вернуть в «большую восьмерку», а также необходимо 
наладить «новый диалог» между Москвой и Евросоюзом. 
Помимо этого экс-
президент высказал-
ся за отмену россий-
ского эмбарго на ев-
ропейское мясо, ко-
торое, как известно, 
было введено в каче-
стве ответной меры 
на санкции ЕС. Надо 
сказать, что Саркози 
всегда с большим по-
ниманием и сочувст-
вием относился к 
сельскому электора-
ту, где немало его 
сторонников. Сей-
час многие фермеры 
оказались в тяжелом 
положении. Как 
уточнил политик, «в 
результате российского эмбарго французские животно-
воды лишились дохода на многие сотни миллионов 
евро».

Саркози не был самим собой, если бы не воспользо-
вался случаем и не метнул очередной камень в огород 
нынешнего хозяина Елисейского дворца. Коснувшись 
истории с «Мистралями», он обвинил действующего 
президента в потере двух миллиардов евро. «Миллиард — 
прямой убыток, второй — учитывая косвенные потери», 
— уточнил он. В пространном интервью, большая часть 
которого посвящена проблеме беженцев, штурмующих 
Старый континент, Саркози предложил привлечь Рос-
сию к непосредственному решению ближневосточных 
проблем, приведших к нынешнему невиданному кризи-
су. «Сегодня нам необходима ее поддержка как в сирий-
ском досье, так и в организации борьбы с «Исламским 
государством», — считает французский политик. По его 
мнению, России следует «продемонстрировать добрую 
волю», оказав помощь международному сообществу в 
разгроме ИГ и разрешении запутанного сирийского гео-
политического клубка.

КОММЕНТАРИЙ

Иван Бло, 
французский политолог:

 — Позиция, сформулированная бывшим президентом Республи-

ки, созвучна мыслям части французских политиков, хотя надо от-

метить, что по этому поводу высказываются разные точки зрения. 

К примеру, в партии «Республиканцы» (бывший правоцентрист-

ский «Союз в поддержку народного движения». — РГ) ее лидер Ни-

коля Саркози, экс-премьер Франсуа Фийон и ряд других выступа-

ют за активное сотрудничество с Россией по многим направлени-

ям. Правда, есть и те, кто придерживается атлантистского курса. 

По сути, речь идет о двух исторически сложившихся тенденциях: с 

одной стороны, приверженцы генерала Шарля де Голля, с другой, 

те, кто ориентируется на постулаты либерализма. Примерно та-

кая же картина в соцпартии, где, надо уточнить, сторонников пло-

дотворного диалога с Москвой все-таки гораздо меньше.

Лично я убежден, что нормализация отношений с Россией отвеча-

ет интересам как Франции, так и Европы в целом. И первое, что не-

обходимо сделать, это отменить санкции, введенные Евросоюзом 

против Москвы из-за украинского кризиса. Они наносят ущерб 

всем и только усугубляют и без того непростую ситуацию. Мне ча-

сто приходится общаться с французскими промышленниками. 

Они вне себя от ярости по поводу того, что нынешние власти во 

многом пошли на поводу американцев. Кстати, как я заметил, и в 

США сейчас зазвучали голоса, настаивающие на корректировке 

курса в отношении Москвы. 

ДАТА Главный успех для американской администрации в борьбе с терроризмом заключается в том,
что повторения атак 9/11 не было 

В США вновь вспоминают погибших 
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», 
Вашингтон

О
диннадцатого сентября 
исполнилось 14 лет с мо-
мента террористических 

атак, разрушивших башни-близ-
нецы Всемирного торгового цен-
тра (ВТЦ) в Нью-Йорке, отняв-
ших жизни нескольких тысяч лю-
дей, положивших начало целой 
эпохе для США и наложивших не-
изгладимый отпечаток на амери-
канцев, ведь никогда до этого ты-
сячи их сограждан не гибли в са-
мом сердце страны в прямом 
эфире.

По сложившейся традиции се-
годня утром, в то время когда 
первый самолет врезался в баш-
ню ВТЦ, президент США Барак 
Обама и все американцы мину-
той молчания почтут память по-
гибших. Затем Обама отправится 
на военную базу в Форт-Мид в 
штате Мэриленд, где выступит 
перед военнослужащими. Памят-
ные мероприятия и церемонии 
пройдут по всей стране, в том чи-
сле и в школах. Накануне годов-
щины, 10 сентября, в штате Пен-
сильвания открылся мемориал 
на месте крушения рейса 93 — од-
ного из четырех самолетов, по-
гибших в тот день, на борту кото-
рого находились 44 человека. Ра-
нее был открыт мемориальный 
комплекс и музей на месте разру-
шенных башен-близнецов в Нью-
Йорке.

По другой сложившейся тра-
диции в этот день американцы не 
только вспоминают погибших, 
но также занимаются благотво-
рительностью и общественно по-
лезным трудом, нанимаются во-
лонтерами, помогают малоиму-
щим и бездомным.

В целом же с годами острая 
боль и ужас жителей США от атак 
9/11 уступают место памяти и 
скорби, отступают перед новыми 
заботами. Тема виновников и 

возмездия в американском мас-
совом сознании была в основном 
закрыта после того, как «мор-
ские котики» США уничтожили 
главаря «Аль-Каиды» Усаму бен 
Ладена. Недаром его ликвидация, 
которая, откровенно говоря, кар-
динально угрозу терроризма не 
снизила, преподносилась как 
одно из основных достижений 
первого срока президента Барака 
Обамы.

Развязанные американцами 
после терактов конфликты в Аф-
ганистане и Ираке не сделали 
мир безопаснее. Сегодня сложно 
найти что-то более непопулярное 
в американском общественном 
сознании, чем эти кампании, а 
поддерживавшие их политики 
стремятся избегать упоминаний 
об этом. Пожалуй, главный успех 
для американской администра-
ции в борьбе с терроризмом за-
ключается в том, что повторения 
атак 9/11 не было. Однако пере-
осмыслили ли власти США свои 
ошибки и смогут ли уберечь сво-
их граждан от этого и в будущем? 
В этом уверены далеко не все. Из-
дание Washington Free Beacon 
указывает, что «в канун годовщи-
ны 9/11 «Аль-Каида» распростра-
нила новые напутствия своим 
сторонникам, призывая их со-
вершать одиночные акты терро-
ризма в США». В документе под 
названием «Операции по убий-
ству» приведен перечень целей и 
способов их поражения для тер-
рористов-одиночек, инструкции 
по изготовлению взрывчатки, ре-
комендации для того, чтобы не 

попасть под наблюдение амери-
канских властей.

Сегодня для всех очевидна не-
обходимость скоординирован-
ных усилий международного со-
общества в борьбе с террориз-
мом. С этим соглашаются и аме-
риканцы. Однако на практике Ва-
шингтон вновь действует в обход 
Совбеза ООН, сколачивая под 
своим началом коалицию против 
экстремистов «Исламского госу-
дарства». При этом даже сторон-
ники такого подхода президента 
Барака Обамы признают: в таком 
формате борьба с ИГ растянется 
на десятилетия. А «ястребы» на-

мекают, что без отправки амери-
канских войск на Ближний Вос-
ток не обойтись.

Переосмыслению за эти годы 
подвергся ставший наследием 
атак 11 сентября «Патриотиче-
ский акт», расширявший до не-
бывалых пределов полномочия 
спецслужб и правоохранитель-
ных органов под знаменами 
борьбы с террором. Американцы, 
обычно трепетно относящиеся к 
своим свободам, безропотно со-
гласились под кошмарным впе-
чатлением от кадров падающих 
башен-близнецов. Но, как выя-
снилось спустя годы, спецслуж-
бы США, злоупотребляя борьбой 
с террором, держали под колпа-
ком всех и вся — от миллионов ря-
довых американцев до лидеров 
Бразилии и Германии.

Конфликт Украинские националисты сделали свое дело 
и теперь отправляются в тюрьмы 

«Мавр» не хочет уходить
Евгений Шестаков

П
очему официальный 
Киев отмалчивается, 
когда глава запре-
щенной в России за 
экстремизм нацио-

налистической группировки 
«Правый сектор» Дмитрий Ярош 
открыто призывает сторонников 
к насильственному свержению 
действующего режима? Попытки 
президента Петра Порошенко 
вытолкнуть Яроша из политиче-
ского пространства Украины — 
«мавр сделал свое дело, мавр мо-
жет уходить», потерпели фиаско. 

Не получившие от майдана 
финансовых благ, на которые они 
рассчитывали, рядовые члены 
«Правого сектора» давят на ру-
ководство, требуя защитить их от 
«репрессий» со стороны власти. 
В четверг правоохранительные 
органы Одессы задержали лиде-
ра областной организации пра-
восеков и его соратника, кото-
рых подозревают в похищении 
местного депутата. В итоге сто-
ронники «Правого сектора» по-
пытались ворваться в зал суда, 
где слушалось дело их вождя. Бес-
порядки переросли с столкнове-
ния с одесской полицией. Однако 
нападавшим все сошло с рук, и 
это уже стало нормой на Украи-
не, где власть опасается, как при-
менить кнут, так и дать пряник в 
отношении недовольных прово-
димой Киевом политикой ради-
калов.

Ярош не хочет оказаться тем 
самым «мавром» и усиливает на-
жим на президента Украины в 
преддверии местных выборов. 
«Популистский радикализм ока-
жется серьезной угрозой для По-
рошенко и Яценюка», — прогно-
зирует обозреватель Bloomberg 
View Леонид Бершидский.

С этой «колокольни» наме-
ченная на второе октября встре-
ча «нормандской четверки» в Па-
риже для главы Украины выгля-
дит не слишком желательным ме-
роприятием. Ведь на нем от По-
рошенко потребуют прекратить 
«ревизию» Минских соглашений 
и отчитаться о практических ша-
гах по их реализации. Но это 
именно то, чего украинский ли-
дер хотел бы избежать, опасаясь 
масштабных протестов национа-
листов на родине. Организован-
ные радикалами у стен Рады в 
конце августа столкновения, в 
ходе которых от брошенной гра-
наты пострадали свыше 100 че-
ловек, стали наглядным преду-

преждением официальному Кие-
ву. А ведь депутаты тогда рассма-
тривали безобидный и серьезно 
выхолощенный закон о местном 
самоуправлении, где не предус-
матривалось особого статуса 

Донбасса. Но даже этот документ 
вызвал ярость националистов, 
испугав западных кураторов Ук-
раины призраком нового майда-
на.

Время не помогает киевским 

властям, а только создает лени-
вое привыкание к ситуации. При-
чем это относится как к ситуации 
на востоке Украины, так и к вну-
триполитическому противостоя-
нию.

В то время как правоохрани-
тельные органы Украины прово-
дят точечные аресты наиболее 
одиозных фигур среди радика-
лов ( в четверг стало известно о 
задержании в гостиничном ком-
плексе под Киевом бывшего 
бойца милицейской роты «Тор-
надо» по кличке Моджахед. — От 
ред.), глава «Правого сектора» 
угрожает властям новой рево-
люцией, если те не прекратят 
преследование националистов. 
«Иначе завершите правление 
плохо. На этот раз бежать из Ук-
раины, как ваши предшествен-
ники, не получится», — преду-
преждает Ярош. И добавляет, 
что ему «трудно сдерживать лю-
дей от вооруженного сопротив-
ления».

Удивительно, но эти зака-
муфлированные, а порой от-
крытые призывы к свержению 
главы государства в Киеве слов-
но пропускают мимо ушей. Та-
кая страусиная политика толь-
ко распаляет правосеков, по-
чувствовавших шанс вернуть 
ускользнувшую в ходе перево-
рота власть. На странице в Фей-
сбуке Ярош призывает сторон-
ников приготовиться к актив-
ным акциям гражданского не-
повиновения, и это стоит про-
цитировать, «ликвидации ре-
жима внутренней оккупации и 
получению национальной госу-
дарственности украинского на-
рода». Но в ответ на столь от-
кровенную угрозу Порошенко 
хранит молчание. Почему? Объ-
яснений здесь, по большому 
счету, два. Либо Ярош — шут, 
цель которого пугать Запад при-
ходом к власти ультранациона-
листов и тем самым обеспечить 
поддержку действующему ре-
жиму. Либо Киеву нечем отве-
тить — боевики «Правого секто-
ра» вошли в состав большинст-
ва силовых структур и вряд ли 
выступят против политических 
единомышленников.

Своих сторонников Ярош на-
зывает «дисциплинированной 
революционной силой». Однако 

ему явно не хватает политиче-
ских инициатив, чтобы занять 
ими боевиков. Ранее данное об-
ещание Яроша провести рефе-
рендум о недоверии нынешней 
власти осталось нереализован-
ным. Добиться выполнения сво-
их требований в правовом поле 
у него не получается. А посколь-
ку на закрытом съезде «Правый 
сектор» (организация признана 
Верховным судом РФ экстре-
мистской. — От ред.) отказался 
от участия в намеченных на 
осень местных выборах, все что 
остается Ярошу — использовать 
своих сторонников для дестаби-
лизации ситуации. Это не пу-
стые угрозы: в четверг рядом с 
КПП Национальной Гвардии в 
Одесской области были обнару-

жены две тротиловые шашки ве-
сом 400 грамм, снабженные ди-
с т а н ц и о н н ы м  в з р ы в н ы м 
устройством.

В такой ситуации нельзя пол-
ностью исключить попытки во-
енного переворота со стороны 
радикалов, чтобы заставить уме-
ренный по меркам национали-
стов режим Порошенко «прекра-
тить играть в контрреволюцию». 
Во всяком случае в соседней Вен-
грии считают вполне вероятным 
такой сценарий. Венгерская по-
граничная служба получила ука-
зания в случае обострения ситуа-
ции на Украине пропускать в 
страну без паспортов и виз чле-
нов венгерской общины, живу-
щих в Закарпатье.

Впрочем, ответ на угрозы 
«Правого сектора» последовал. 
В четверг киевская полиция 
анонсировала новое средство 
борьбы с нарушителями закона. 
Теперь в парке ее машин появит-
ся… «Ламборджини». Стои-
мость такого автомобиля на 
украинском рынке составляет 
от 130 тысяч долларов и выше. 
Но, видимо, в стремительно ни-
щающей Украине решили, что 
без спорткара победить пре-
ступность и предотвратить но-
вый государственный переворот 
невозможно… 

Акцент

 По традиции 11 сентября 
американцы занимаются 
благотворительностью

Попытки США доминировать на мировой арене и насаждать демократию с по-

мощью военной силы являются основной причиной растущей нестабильности 

на планете. В частности, именно эти амбиции спровоцировали кризис в отноше-

ниях Запада и России, цепь катаклизмов на Ближнем Востоке, появление груп-

пировки «Исламское государство». Такую точку зрения в интервью «Нэшнл ин-

терест» высказал профессор Чикагского университета Джон Миршаймер, кото-

рого читатели авторитетного журнала «Форин полиси» в 2015 году назвали од-

ним из наиболее влиятельных политологов современности в США. По его мне-

нию, после окончания «холодной войны» и особенно террористических атак 11 

сентября 2001 года правящие элиты в Вашингтоне уверовали в то, что лучший 

способ защитить США — это доминирование во всем мире. Они полагались на 

военную силу и другие инструменты «палочной» дипломатии для свержения не-

дружественных режимов и продвижения демократии. Увы, такая стратегия при-

вела к цепи катастроф и является основной причиной растущей нестабильно-

сти на планете. В Европе Вашингтон и его союзники спровоцировали масштаб-

ный кризис с Россией, пытаясь превратить Украину в оплот Запада у российских 

границ. Ключевым элементом этой бездумной политики было расширение ЕС и 

НАТО вкупе с продвижением демократии, которое на практике трактовалось 

как назначение лояльных Западу лидеров в странах наподобие Украины. Неуди-

вительно, что действия Запада по Украине, которая теперь погрузилась в пучину 

гражданской войны, встретили ожесточенное сопротивление России. Все это 

доказывает, что попытки доминирования и насаждения демократии в других 

странах не работают. 

ПРОЧИТАНО В «НЭШНЛ ИНТЕРЕСТ»

Акцент

 Популистский радикализм 
окажется серьезной угрозой 
для Порошенко и Яценюка

Смотрите также: 
фотографии, снятые 
в Белом доме в день 
теракта 11 сентября
www.rg.ru/art/1145901

В Одессе задержали лидера местного отделения «Правого сектора» по подозрению в похищении депутата.

В канун годовщины 9/11 «Аль-Каида» призвала к новым терактам в США.

Николя Саркози выступил за сня-
тие санкций с России и за участие 
Москвы в G8.
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 «Правый сектор» пытался ворваться в здание суда, однако за неуважение к власти никого не наказали.
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Сотки с излишками
А его кадастровая оцен-
ка для расчета налога — 
160 тысяч рублей. «По-

радоваться? Или это ошибка?» — 
спрашивает пенсионер из Ли-
пецка.
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Да, порадоваться. 
Кадастровая и рыночная стоимо-
сти не всегда совпадают. Как пра-
вило, кадастровая стоимость не 
превышает рыночную, посколь-
ку рассчитывается не по кон-
кретному земельному участку, 
а по группе похожих объектов. 
В итоге получается усредненная 
цифра, не учитывающая уни-
кальные особенности конкрет-
ных «соток» — озеленения, нали-
чия коммуникаций, видов с при-
горков на закаты. 

А вот другая ситуация. Участок 
в 13 соток в 60 километрах от 
Москвы кадастровые инженеры 
оценили в 7 миллионов рублей. 
Теперь с этой кадастровой стои-
мости исчисляется налог 
в 20 тысяч рублей вместо преж-
них 900 рублей. Рыночная цена 
участка, то есть та, по которой 
его можно продать, около 2 мил-
лионов. Что делать?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Если вы не согла-
сны с размером кадастровой сто-
имости, то ее можно оспорить, 
подать исковое заявление в суд 
либо в комиссию при Управле-
нии Росреестра. В каждом регио-
не такие комиссии созданы. 

Основаниями для пересмотра 
стоимости могут стать неверное 
занесение в кадастр категории 
участка, технические ошибки 
в данных Реестра, допущенные 
органами кадастрового учета 
при оценке земли или внесении 
данных в Госкадастр недвижимо-
сти.

Михаил Викторович, но основ-
ная проблема при оспаривании 
в том, что, во-первых, это кани-
тель, а во-вторых, траты: 
на проведение независимой 
оценки, получение положитель-
ной экспертизы, на юриста 
при обращении в комиссию 
или в суд. Сумма расходов стар-
тует от 40—50 тысяч рублей. 
Для большинства пенсионеров 
это неподъемно.
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Заявитель по ре-
зультатам судебного спора, раз-
решенного в его пользу, вправе 
заявить о возмещении судебных 
расходов с ответчика. Кроме 
того, по нашим данным, мин-
экономразвития готовит упро-
щенный порядок пересмотра 
 кадастровой стоимости для физ-
лиц.

Получил налоговую платежку за 
2014 год. Оказалось, что с меня 
решили взять за прошлые годы 
(2012 и 2013 годы) дополнитель-
но по 7 тысяч за земельный уча-
сток в 16 соток. На основании 
чего сделан перерасчет, не указа-
но. До этого налоги были уплаче-
ны за землю в размере 731 рубля 
за 2013 год и на такую же сумму 
в 2012 году. Почему еще допол-
нительно надо платить семь ты-
сяч рублей? За 2014 год сумма 
налога была увеличена до 16 ты-
сяч рублей. Для меня, пенсионе-
ра, налог за землю вырос 
в 22 раза.
Общая сумма налога на дом 
и участок для оплаты за 2014 год 
в результате получилась 70 тысяч 
рублей. Для меня неподъемно!
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Ситуация частная, 
в ней надо разбираться, при этом 
сохранив в тайне данные налого-

плательщика, поэтому предла-
гаю обратиться в вашу ИФНС по 
месту расположения собствен-
ности. 

Обращение можно направить 
через сайт ФНС России nalog.ru 
обращение непосредственно 
в налоговый орган по месту нахо-
ждения имущества (код налого-
вого органа указывается в нало-
говом уведомлении).

Дача с видом на налоги
А теперь о будущем. «За 2015 год 
мне придется платить налог на 
квартиру исходя из кадастровой 
стоимости. У меня 3 квартиры 
в разных регионах страны, два 
загородных дома в Подмосковье, 
два гаража, 4 творческих ма-
стерских, 3 хозяйственных по-
стройки на территории усадьбы, 
одна из которых не достроена, 
дом в Испании. Как будут учиты-
ваться и начисляться налоги 
с нескольких объектов недвижи-
мости? 
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Препятствий даже 
при таком многообразии собст-
венности в разных регионах 
страны не возникнет.

Уже сейчас мы считаем налог 
на имущество автоматически, 
только каждый налоговый орган 
самостоятельно. В настоящее 
время в ФНС внедряется вторая 
очередь информационной систе-
мы нового поколения, с помо-
щью которой с 2016 года и будет 
идти администрирование иму-
щественных налогов физлиц. Си-
стема предполагает консолида-

цию всех информационных ре-
сурсов территориальных орга-
нов и формирование для каждого 
гражданина одного налогового 
уведомления, в которое будут 
включены все принадлежащие 
ему квартиры и дачи на террито-
рии страны. Данные при этом со-
бираются по каждому владельцу, 
поэтому налоговые инспекторы 
в разных точках России смогут 
видеть полную картину о принад-
лежащем налогоплательщику 
имуществе.

Что касается дома в Испании, 
то налог за него платить надо не 
в России, а в Испании.

Прогнозируете ли массовый пе-
ревод на родственников-пенсио-
неров имущества, налог за кото-
рое с 2015 года вырастает в не-
сколько раз? Какие в этом слу-
чае возможны превентивные 

меры со стороны ФНС и прави-
тельства? Готовятся ли?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Теперь это делать 
совершенно бессмысленно, т.к. 
главой 32 Кодекса ограничено 
применение льгот одним объек-
том. В отношении нежилого иму-
щества, а также имущества стои-
мостью более 300 миллионов ру-
блей льготы не предоставляются.

По земельному и транспор-

тному налогам основные льготы 
предоставляются решениями му-
ниципалитетов и законами субъ-
ектов РФ. Там тоже могут быть 
предусмотрены аналогичные ог-
раничения.

Как пенсионеру минимизиро-
вать уплату налога с квартир 
разной стоимости, имея право 
на освобождение от налога толь-
ко по одной из них? Первая оце-
нена по кадастровой стоимости 
в 10 миллионов рублей, другая — 
в 16 миллионов рублей, третья — 
в 2 миллиона рублей. Выбрать 
дорогую?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Вы сами выбираете, 
что выгоднее. Например, более 
дорогую квартиру с самой боль-
шой суммой налога к уплате?

Форма уведомления о выборе 
объекта, по которому вы собере-
тесь применить налоговую льго-
ту, утверждена приказом ФНС 
России и размещена на сайте 
службы — nalog.ru При этом вы 
должны заявить о своем праве на 
льготу, направив в налоговый ор-
ган по месту расположения вы-
бранной квартиры заявление 
и приложив подтверждающие до-
кументы (копию пенсионного 
удостоверения). Форма заявле-
ния на льготу также размещена 
на сайте Службы.

Если вы пользовались льготой 
ранее, повторно направлять за-
явление не нужно.

А если налоговую инспекцию 
не уведомить — забыл, не знал? 
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Ничего страшного 
не произойдет, льготу пенсионе-
ру предоставят автоматически, 
причем в данном случае по квар-
тире с максимальной суммой на-
численного налога. Технически 
это будет так: сначала система 
посчитает налог по каждому объ-
екту, выберет максимальную 

сумму налога и применит к ней 
100%-ную льготу.

Если налог уплачивается за 
2015 год, то выбрать квартиру 
для применения льготы заявить 
право пенсионерам необходимо 
до 1 ноября 2015 года?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Если вы не предста-
вите уведомление о выбранном 
льготируемом объекте после 
1 ноября 2015 года, то налоговый 
орган будет его учитывать при-
менительно к 2016 и последую-
щим налоговым периодам, а за 
2015 год льгота вам будет предо-
ставлена по квартире с макси-
мальной суммой налога. Анало-
гично и по всем объектам других 
видов недвижимости.

Полагаются ли для пенсионеров 
налоговые вычеты с этой и с дру-
гих квартир и домов?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Да. Налоговым ко-
дексом предусмотрено, что вы-
четы из кадастровой стоимости 
применяются к каждому объек-
ту. Вычеты, которые будут учи-
тываться при определении нало-
говой базы для расчета налога — 
это стоимость 20 квадратных 
метров для квартир, 10 квадрат-
ных метров для комнат и 50 ква-
дратных метров для жилых до-
мов, хозяйственных построек. 
Уменьшенная на вычеты када-
стровая стоимость умножается 
на принятую в том или ином му-
ниципальном образовании став-
ку налога.

Региональные власти могут 
увеличивать вычеты, регулируя 
тем самым размеры налога для со-
циально незащищенных групп 
граждан. Вполне возможно, что 
в каких-то регионах налоговый 
вычет превысит кадастровую сто-
имость всего объекта. Это значит, 
что налог платить будет не нужно, 
так как он будет равен нулю.

Если пенсионер прописан в заго-
родном доме, а в квартире — не 
зарегистрирован, но является ее 
собственником, возникают ли 
при уплате налога нюансы? За 
что в этом случае выгоднее пла-
тить за квартиру или за загород-
ный дом?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Для исчисления на-
лога адрес регистрации по месту 
жительства — совпадает ли он 
с адресом объекта либо нет — зна-
чения для налогообложения не 
имеет. Плательщиками налога на 
имущество физлиц признаются 
только собственники имущества.

Редко, но встречаются случаи, 
когда льготы, которые предостав-
ляют муниципалитеты, применя-
ются только для жителей данного 
муниципального района.

Уточнить информацию о нали-
чии льгот и порядке их примене-
ния можно на сайте службы в ин-

формационном сервисе «Спра-
вочная информация о ставках 
и льготах по имущественным на-
логам» либо обратившись в нало-
говый орган по месту расположе-
ния вашей недвижимости.

Если вам не дали льготу
С «недостроев» за 2015 год, го-
ворят, придется также платить 
налог на имущество? 
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Объект незавер-
шенного строительства с 2015 
года облагается налогом, но при 
условии, если на него зарегистри-
ровано право собственности.

Если пенсионерка живет и всю 
жизнь прописана в Москве, 
а участок земли находится в Мо-
сковской области, то льготы ка-
кого региона к ней применимы — 
Москвы или области?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Регулирование во-
просов порядка налогообложе-
ния установления налоговых ста-
вок и льгот по местным налогам 
относится к компетенции орга-
нов местной власти — муници-
пальных образований. Поэтому 
в первую очередь следует знать 
о решениях о земельном налоге, 
принятых муниципальными вла-
стями того муниципального об-
разования, в котором находится 
земельный участок.

 Налоговая отказала в льготе, 
хотя постоянное мое место про-
живания и регистрация в Крас-
нодаре с 2012 года и я являюсь 
пенсионеркой и получаю трудо-
вую пенсию по старости. Осно-
вание для отказа — мне нет 
55 лет, мне 53 года и пенсию по 
старости я заработала и получи-
ла в 50 лет на Дальнем Востоке. 
Правомочен ли отказ в получе-
нии льготы и как оспорить отказ 
и получить льготу?
М И Х А И Л  С Е Р Г Е Е В :  Если речь идет 
о льготе по налогу на имущество 
физических лиц, то такой отказ 
неправомерен. Для получения 
льготы необходимо заявить в на-
логовый орган и приложить под-
тверждающие документы (пен-
сионное свидетельство).

Отказ в предоставлении льго-
ты можно обжаловать в вышесто-
ящий налоговый орган — Управ-

ление ФНС России по субъекту 
Российской Федерации.

Что делать , если в налоговом 
уведомлении не учтена пенсион-
ная льгота? Или оно вообще не 
должно ко мне приходить и пен-
сионерам льготы по налогу на 
имущество зачитываются «авто-
матом»? 
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: В Налоговом ко-
дексе предусмотрен заявитель-
ный принцип применения нало-
говых льгот. После подачи заяв-
ления налог пересчитают с мо-
мента возникновения права на 
льготу, но перерасчет суммы на-
лога производится не более чем 
за три предыдущих года.

Скажем, на пенсию вы вышли 
пять лет назад — в 2010 году, зна-
чит, требовать перерасчета нало-
га вправе только за три послед-
них года. Например, если под-
твердите свою пенсионную льго-
ту в 2015 году, то перерасчет вам 
будет  произведен за  2012, 
2013 и 2014 годы (три предшест-
вующих).

Семейная доля налога
 Мы с мужем пенсионеры, муж 
продолжает работать. У нас две 
квартиры по 1/2 на мне и на 
муже, на меня оформлен сад, 
на мужа гараж и машина.
Какие в данном случае измене-

ния по уплатам налога нас ждут. 
Сейчас мы налоги не платим.
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: По квартирам и га-
ражу пенсионеры имеют льготы, 
но на один объект соответствую-
щего вида, как уже было сказано. 
Поэтому за 2015 год каждому из 
супругов будет предоставлена 
льгота только на любую долю 
в квартире по их выбору либо по 
объекту с наибольшей суммой 
налога. По земельному участку 
федеральные льготы для пенсио-
неров Налоговым кодексом не 
предусмотрены. Необходимо 
уточнять, установлены ли муни-
ципалитетом местные льготы по 
налогу.

Есть квартира и земельный уча-
сток. В долевой собственности. 
Как рассчитать налог, если один 
владелец доли пенсионер, а дру-
гой — нет.
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Для примера возь-
мем квартиру в 40 кв. м кадастро-
вой стоимостью 4 миллиона ру-
блей и участок кадастровой стои-
мостью в миллион рублей, при-
надлежащие в равных долях су-
пругам, один из которых — пенси-
онер.

В этом случае оба супруга 
платят земельный налог каждый 
исходя из доли каждого, а второй 
супруг платит налог на имуще-
ство со своей доли в квартире. 
Супруг-пенсионер вправе зая-
вить льготу и получить освобо-
ждение от уплаты налога на иму-
щество.

Налоговая база в отношении 
квартиры определяется как ее ка-
дастровая стоимость, уменьшен-
ная на величину кадастровой 
стоимости 20 кв. м общей площа-
ди этой квартиры (тот самый 
«налоговый вычет»). Таким обра-
зом, указанный налоговый вычет 
применяется не в отношении 
каждого налогоплательщика, а в 
отношении налоговой базы по 
объекту налогообложения — об-
щей квартире, — следовательно, 
налоговая база будет равна стои-
мости 20 кв. м общей площади 
квартиры. Налог же будет рас-
считываться с половины этой 
стоимости.

Кроме того, новой главой На-
логового кодекса предусмотрен 
специальный переходный пони-
жающий коэффициент для нало-
гового периода 2015 года в раз-
мере 0,2. Таким образом, при на-
логовой ставке 0,1% сумма на-
лога на имущество составит 
2 млн рублей *0,1% *1/2*0,2 = 
200 рублей.

Теперь о земельном участке 
в общей долевой собственности. 
Налоговая база здесь определя-
ется для каждого собственника 
пропорционально его доле. Та-
ким образом, у каждого из супру-
гов облагаться будет стоимость 
доли участка в 500 тысяч рублей. 
По общей ставке 0,3% сумма на-
лога к уплате получится в разме-
ре 1500 рублей. Супруг-пенсио-
нер может быть освобожден от 
уплаты земельного налога, если 
муниципальные власти приняли 
такое решение.

 Маме 86 лет. У нее в собственно-
сти дом с участком в 20 соток. 
Здесь же построил дом ее брат 
с семьей. Брат умер. Как и кому 
платить налог за это имущество?
МИХАИЛ СЕРГЕЕВ: Со смертью налого-
плательщика прекращается и его 
обязанность по уплате налога. 
Собственность наследуется по 
завещанию или по закону, а с при-
нятием имущества (дома) наслед-
ники принимают на себя и обяза-
тельства по уплате налога.

Расчет налога начинается 
с месяца открытия наследства, 
т. е. с даты смерти брата, незави-
симо от времени и от момента го-
сударственной регистрации пра-
ва наследника на наследственное 
имущество.

Оригинальность дома на размер 
налога не влияет. А вот вид из окна 
может увеличить «сумму к оплате».

ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ
Где получать информацию о наличии либо отсутствии льгот 
для пенсионеров на имущество физлиц?
По налогу на имущество физических лиц — льгота предусмотрена ста-
тьей 32 НК РФ.
По земельному и транспортному налогам — федеральные льготы для 
пенсионеров в НК РФ отсутствуют, но могут быть установлены акта-
ми муниципалитетов либо законами субъектов РФ. Найти информа-
цию о наличии льгот для пенсионеров в каждом конкретном муници-
пальном образовании можно на главной странице сайта ФНС России 
в сервисе: «Справочная информация о ставках и льготах по имуществен-
ным налогам», на информационных стендах в налоговых инспекциях.
Также вам обязаны ответить на эти вопросы по единому телефону 
контакт-центра 8-800-222-22-22 или на письменный запрос в налого-
вый орган по месту нахождения объекта собственности.
Для уточнения конкретной ситуации могут потребоваться номер 
ИНН и пенсионное свидетельство.

Акцент

 Власти региона могут увели-
чивать вычеты, регулируя раз-
меры налога для социально 
незащищенных граждан 

Работающие пенсионеры и налог на имущество — 
есть ли в данном случае льготы?
Михаил Сергеев | Льгота предоставляется всем ли-

цам, которым назначена пенсия. Поэтому если ра-

ботающие граждане, достигшие пенсионного воз-

раста, оформили пенсию, то льгота будет предо-

ставлена по их заявлению.

Какие трудности могут ждать людей при уплате 
этого налога на местах, в разных регионах 
 страны?
Михаил Сергеев | С точки зрения техники уплаты 

налога трудностей нет никаких. К налоговому уве-

домлению всегда прилагаются уже заполненные 

платежные поручения на оплату налогов.

Для большинства налогоплательщиков доступны 

банковские отделения, занимающиеся обслужива-

нием физлиц, кроме того, налоги можно оплатить 

через банкоматы самостоятельно, введя индекс 

 документа (вверху платежки) или поднеся штрих-

код к считывающему устройству на банкомате. 

Пользователи Личного кабинета налогоплательщи-

ка на сайте ФНС могут сделать платеж из кабинета. 

Аналогично пользователи онлайн-кабинетов бан-

ков могут оплатить налоги, не посещая отделения.

ВОПРОС РЕБРОМ

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Михаил Викторович Сергеев,
начальник Управления налогообложения имущества 
и доходов физических лиц Федеральной налоговой 
службы России — государственный советник 
Российской Федерации 3 класса. 

Родился в 1977 году, в Москве. Имеет два высших образо-
вания. Окончил Всероссийский заочный финансово-эко-
номический институт по специальности «Финансы 
и кредит». И Государственный университет управления 
по специальности «Юриспруденция».
В налоговых органах работает с 1996 года. 1996-
2001 годы — государственный налоговый инспектор 
в Инспекции Министерства по налогам и сборам 
№ 34 по г. Москве. 2001-2004 годы — государственный на-
логовый инспектор, старший государственный налого-
вый инспектор в Управлении Министерства по налогам 
и сборам по г. Москве. 
В августе 2013 года назначен начальником Управления 
налогообложения имущества и доходов физических лиц.
Имеет две благодарности руководителя ФНС России. 
И Благодарность Министра финансов РФ.
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ДАТА Церковь спустя сто 
лет снова проводит 
День трезвости

Повод не выпить

Владимир Петин

В СРЕДНЕМ на одного россиянина приходится от 12 до 
13 литров чистого алкоголя в год. Эта статистика звучит 
угрожающе, когда понимаешь, что каждый россиянин в 
день выпивает почти 100 граммов водки. По мнению спе-
циалистов, эти цифры — относительно благополучные. 
Еще десять лет назад они были на четверть больше.

В проекции мировой практики мы давно за гранью ал-
когольной безопасности: ВОЗом она установлена на от-
метке 8 литров чистого алкоголя на человека. То есть в 
полтора раза меньше нашей нынешней картины.

А вот результаты другой статистики. На протяжении 
последних 30 лет в России в год от алкоголизма умирают 
400 тысяч человек (сейчас, в годы, когда видна динамика 
на уменьшение потребления, несколько меньше) — насе-
ление, равное по количеству городу Брянску или Сочи.

Может быть, не столь остро, но эта проблема была 
всегда. Подтверждением — день трезвости, установлен-
ный век назад в Российской империи. Закрытые казен-
ные винные лавки, полностью запрещена продажа алко-
голя. В зале Калашниковской хлебной биржи в Санкт-Пе-
тербурге показывалась лента «Пьянство и его последст-
вия». В общественных местах, включая императорские 
театры, 3,5 тысячи добровольцев собирали пожертвова-
ния на борьбу с пьянством, в ответ раздавали цветы и 
значки. Таким был первый день трезвости в 1913 году.

В 2015 году историческая калька произойдет в Сара-
товской и Тюменской областях — там сегодня запрещена 
продажа алкоголя, а также в Тамбове, где в кинотеатре 
бесплатно крутят фильмы «Трезвый образ жизни» и «6 
мифов об алкоголе». В большинстве регионов заплани-
рованы встречи, конференции и «круглые столы».

Особую роль в возвращении дня трезвости играет 
церковь — век назад она стала инициатором появления 
11 сентября в календаре (29 августа по старому стилю), 
теперь — инициатор его возвращения. На V Общецерков-
ном съезде по социальному служению патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл говорил, что пьянство — один из 
основных бичей нашего общества.

«Православные приходы — это места, куда стекаются 
страдающие алкоголики и люди, которые столкнулись с 
проблемами, связанными с алкоголизмом. Практически 
каждый священник, находясь в храме, встречается ежед-
невно с последствиями употребления алкоголя или на-
ркотиков. И церковь принимает эту волну человеческого 
страдания», — объясняет руководитель Координацион-
ного центра по противодействию алкоголизму и утвер-
ждению трезвости Синодального отдела по благотвори-
тельности Валерий Доронкин.

11 сентября в разных приходах будут совершаться 
молебны о страждущих, больных людях, будут произно-
ситься проповеди соответствующего характера.

ЛИЧНОСТЬ 
В Подмосковье 
прошли дни 
памяти отца 
Александра 
Меня

СМЕЛАЯ 
ЛЮБОВЬ

Елена Яковлева

ИСПОЛНИЛОСЬ 25 лет со дня 
гибели знаменитого проповед-
ника, богослова и библеиста, 
протоиерея Александра Меня.  
Отец Александр был пастырем, 
чья вера не помещалась в зажа-
том атеистической властью про-
странстве. Он был убит неизвест-
ным по пути в храм.

На месте убийства стоит по-
ставленный сыном и племянни-
ком памятный  знак.  И не сокры-
тость зла, а раскрытость  добра 
сразу становится главным моти-
вом встречи, которые проходят 
тут каждый год 25 лет. Приезжа-
ет владыка Ювеналий, ровесник 
о. Александра по годам и его пер-
вый защитник  от притеснений 
власти. За пять минут до коло-
кольного звона вдруг выгляды-
вает солнце. Хрустальный воз-
дух и чуть дрожащая листва — в 
природе что-то иконное. Сразу 
вспоминаются слова отца Алек-
сандра: душа встречается с Бо-
гом в творчестве, любви и  обще-
нии с природой.  По благослове-
нию Патриарха начато издание 
15-томного собрания сочинений 
о. Александра. О. Александр объ-
единяет самых разных людей - 
православных, католиков - не 
потому, что экуменист  и выше 
всевозможных нешуточных раз-
ногласий, а потому что вдохно-
венно и смело любил Бога и лю-
дей, и любовь эта была выше раз-
ногласий  и привычек.

АВТОПРОМ Концерн «Вольво» 
возобновит производство 
грузовиков

Машины покупают

Елена Шулепова 

ШВЕДСКИЙ концерн Volvo с 1 ок-
тября возобновляет производство 
грузовиков в Калуге. Об этом со-
общил генеральный директор 
«Вольво Восток», руководитель 
группы Volvo в России Питер Ан-
дерсон. Такое решение было при-
нято на совещании первых лиц 
концерна. Изначально планирова-
лось возобновить производство 
грузовиков в России, остановлен-
ное 11 февраля, к концу года. 

Обсуждая перспективы рабо-
ты в Калуге предприятий швед-
ской компании на встрече с руко-
водством области, стороны отме-
чали, что растущие объемы до-
рожного строительства в стране 
в целом и в Калужской области 
требуют дополнительного при-
влечения новой грузовой техни-
ки. К тому же Volvo  намерена 
увеличивать производство за 
счет экспорта. «Мы продолжаем 
набирать заказы для калужского 
завода, бизнес развивается, — за-
явил Питер Андерсон. — Чувству-
ется большой интерес покупате-
лей к грузовикам именно калуж-

ского выпуска». Он также отме-
тил, что «кризисы наступают, 
проходят и наступают вновь, по-
этому мы всегда надеемся на луч-
шее». В свою очередь глава регио-
на Анатолий Артамонов посове-
товал инвесторам «не ждать, ког-
да заказчик придет к вам, а са-
мим активнее идти к заказчику».

На встрече также поднимался 
вопрос трудоустройства на воз-
обновляемые места ранее уво-
ленных работников. Напомним, 
одновременно с остановкой кон-
вейера на калужском заводе 
было сокращено около 30 про-
центов персонала. Питер Андер-
сон заверил, что «все рабочие, 
которые показали себя грамот-
ными специалистами, не потеря-
ют работу».

Напомним, завод Volvo по 
производству грузовиков Volvo и 
Renault был открыт в Калуге в ян-
варе 2009 года. Плановая мощ-
ность завода 15 тысяч грузови-
ков в год.

Конвейер по выпуску грузовиков 
запустят 1 октября, 
а до этого начнется производство 
кабин. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

31 декабря 2015 г. в 14.00 по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Дова-
тора,17, состоится Конференция делегатов региональных 
национально-культурных автономий абазин России по учрежде-
нию Общественной организации «Федеральная национально-
культурная автономия абазин России».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к опубликованному  
в «Российской газете» 

от 05.03.2009 г. № 37 Перечню участков 
недр федерального значения  

(в ред. от 14.11.2014)
Пункты 7, 8 изложить в редакции: 

№№ Местоположение Наименование 
участка недр 

Вид  
полезного  

ископаемого
7

Ненецкий АО
Лаявожский газ

8 Ванейвисский газ
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизe» заказчик 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Нижнесортымскнефть» и Управле-
ние по сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам ма-
лочисленных народов Севера администрации Белоярского района 
информируют об организации и проведении общественных обсуж-
дений (слушаний) о намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на территории Белоярского района: «Шурфы на кустах сква-
жин 42, 111, 112, 115». Ватлорское нефтяное месторождение 
шифр 11136.

Название и адрес заказчика: ОАО «СНГ» НГДУ «НСН», 
628447, ул. Энтузиастов, д. 12, п. Нижнесортымский, Сургутский 
район, ХМАО-Югра, Тюменская обл., т. 8(34638)72-158. 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: 
Обустройство Ватлорского месторождения для обеспечения добы-
чи углеводородного сырья. Тюменская область, ХМАО-Югра, Бе-
лоярский район, природный парк окружного значения «Нумто».

Дата и место проведения общественных слушаний: 
15.10.2015, 10.00, зал совещаний, ул. Центральная, дом 9, г. Бело-
ярский, ХМАО-Югра, Тюменская обл. т./ф. 8(34670)52-60-72. 

Сроки и место доступности обосновывающей документа-
ции (материалов): до 15.10.2015, 628162, ул.Центральная. д.9, 
г.Белоярский, ХМАО-Югра, Тюменская обл., администрация Бе-
лоярского района, Гончаров И.А. тел. 8(34670)62 182. До 15.11.15 
628447, ул. Энтузиастов, д.12, п.Нижнесортымский, ХМАО-
Югра,Тюменская обл., НГДУ «НСН». 

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слу-
шания, предоставление замечаний и предложений в письменной 
форме. 

Место предоставления замечаний и предложений: до 
15.10.15 — ул. Центральная, дом 9, г. Белоярский, ХМАО-Югра, 
Тюменская обл., тел./ф. 8(34670)52-60-72, до 15.11.15 — 628447, 
ул. Энтузиастов, д.12, п.Нижнесортымский, ХМАО-Югра, Тюмен-
ская обл., НГДУ «НСН». 

Ответственный организатор: от ОАО «СНГ» НГДУ «НСН» — 
заместитель начальника управления по капитальному строительс-
тву Шиянов Игорь Петрович, т. 8(34638)72-158.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания ПАО 
«Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса: 

«Разработка рабочей документации на точки отбора 
проб для наладки технологии на Сильвинитовой 

обогатительной фабрике СКРУ-1,2,3 БКПРУ-2,3,4 
ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Кучкова Анна Анатольевна,  

8 (3424) 29-56-01

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная доку-
ментация выложена с 09.09.2015 г. на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Транспорт Сергей Собянин: Каршеринг даст москвичам больший выбор способов 
передвижения

Сам себе такси 
Любовь Проценко

М
осквичи получили 
новый способ пе-
редвижения по го-
роду: на машине, 
взятой напрокат 

всего на несколько минут. Для 
этого достаточно скачать из сети 
мобильное приложение, дающее 
доступ к краткосрочной аренде 
автомобиля, выбрать с его помо-
щью ближайшую машину, заре-
гистрироваться — и в путь. Об-
ещанную в августе правительст-
вом Москвы услугу с иностран-
ным названием каршеринг запу-
стил вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин.

— Во многих городах мира реа-
лизован современный проект 
каршеринга, — сказал он, обра-
щаясь к журналистам. — Это до-
полнительная транспортная 
услуга. Она не заменяет общест-
венный транспорт и такси, но 
дает горожанам еще одну воз-
можность передвигаться, осо-
бенно там, где есть проблемы с 
трафиком. Человек берет маши-
ну в краткосрочную аренду, едет, 
куда ему надо, а затем оставляет 
ее там, где ему удобно.

Машины, о которых он гово-
рил, раскрашенные в серый цвет 
с оранжевой полоской, с утра 
стояли на Новом Арбате, готовые 
доставить горожан в любую точ-
ку столицы. К вечеру их обещали 
расставить по всему городу в 
пределах Третьего транспортно-
го кольца.

— Пока их только 100, — объя-
снил Винченцо Трани, президент 
итальянской компании, взявшей 
на себя роль первопроходца с но-
вой услугой в Москве. — До конца 
года доведем их число до 500. Но 
мы не имеем ничего против и того, 
чтобы с каждым днем у нас появ-
лялось все больше конкурентов. 
Чем больше машин, тем больше 
желающих воспользоваться ими.

Заводя новый бизнес в Мо-
скве, риска итальянцы не боятся. 
Вложив серьезные инвестиции в 
приобретение для него автопар-
ка, они еще и поддержали рос-
сийский автопром, закупив ма-
шины «Хундай Солярис», сделан-
ные в Калининграде, а не свои, 
итальянские.

— В Цюрихе, в Швейцарии, кар-
шеринг действует уже 20 лет, — го-
ворит Винченцо Трани. — Давно 
им пользуются и в городах США, и 
в Италии. Привыкнут и москвичи.

Такой же точки зрения придер-
живается посол Италии в России 
Чезаре Мария Рагальини:

— Уверен, что новая услуга при-
несет пользу москвичам.

Эксперты оценили объем рын-
ка для каршеринга около 10 тысяч 
машин. Причем каждая из них, — 

отметил мэр, — по расчетам тех же 
специалистов, может заменить 10 
частных машин и таким образом, 
снизить транспортную нагрузку 
на московские дороги. Но все же 
главный аргумент в пользу кар-
шеринга — это свобода, которую 
человек получает с машиной на-
прокат. Не надо ломать голову, где 
припарковаться, не надо думать о 
ее заправке, мойке. Это заботы 
других. Например, платными пар-
ковками город разрешил всем 
компаниям, занимающимся кар-
шерингом, пользоваться по льгот-
ной цене — 60 тыс. руб. за три года, 
в то время как самый дешевый 
абонемент сейчас стоит 80 тысяч 
рублей в год. По словам Максима 
Ликсутова, такую льготу получит 
любая компания, которая захочет 
присоединиться к оказанию услу-
ги. Ей нужно лишь выполнить 
простые требования: обзавестись 
машинами не ниже класса Евро-4, 
не старше года и со стандартной 
раскраской, которая поможет го-
рожанам быстро находить их. Го-
род заниматься этим бизнесом не 
намерен, заверил Ликсутов.

Показывая Собянину, как вы-
глядит каршеринг на практике, 
представитель компании зареги-
стрировался по своему сотовому 

на мобильном приложении ком-
пании. Сев за руль, пояснил:

— 20 минут дается на то, чтобы 
добраться до машины после ре-
гистрации. Дальше за бронь при-
дется уже платить — 1,5 рубля за 
минуту. Если в машине все устра-
ивает, нажать кнопку o’k  — и в до-
рогу. Машина поцарапана, и вы 
волнуетесь,  что счет за это 
предъявят вам? Нажмите другую 
кнопку — для связи с диспетче-
ром. Если он скажет, что все по-
вреждения зафиксированы и вам 
ничего не грозит, можно ехать. 
Или отказаться от поездки и най-
ти другую машину. В дороге, ко-
нечно, все может случиться, как 
и на любой машине. Но опасаться 

этого не стоит — все автомобили 
застрахованы, это долг любой 
компании, которая займется ока-
занием новой услуги.

Журналистов интересовало, а 
кто будет заправлять машины? 
Тоже компании, в которых для 
этого созданы специальные служ-
бы — с самого утра они зальют 
бензин в бачок. Топливо кончи-
лось по дороге? Если у водителя 
есть время, может заехать на бен-
зоколонку сам и заправить авто, 
естественно, за счет компании. 
Времени нет? Сообщить о пустом 
баке в контактный центр поддер-
жки потребителей, он постоянно 
на связи с арендаторами. Но в 
принципе этого не должно слу-

чаться, так как автомобили осна-
щены датчиками, позволяющими 
вести контроль за уровнем топли-
ва, жидкости в баке омывателя, 
заряда аккумуляторной батареи и 
прочим техническим состоянием 
машин в дистанционном режиме. 
Защищены машины и от охотни-
ков угнать чужое авто — все обору-
дованы системой спутникового 
мониторинга ГЛОНАСС/GPS/.

И самое главное, сколько же 
стоит это счастье? Оплата поми-
нутная. Тарифы такие: первый ме-
сяц льготный, 5 рублей за минуту, 
в дальнейшем — 8,9 рубля. Ликсу-
тов считает, что москвичи на кар-
шеринге сэкономят, так как плата 
за аренду авто на 30% дешевле, 
чем, скажем, поездка в такси по 
стандартному тарифу. Но арендо-

ванное авто, по его мнению, не яв-
ляется конкурентом ни такси, ни 
общественному транспорту. Это 
просто лишь еще один вариант до-
браться из точки а в точку б.

Итальянцы же уверены, что 
совсем скоро новая услуга ста-
нет в российской столице такой 
же неотъемлемой частью жиз-
ни, какой стал компьютер, 20 
лет назад бывший для большин-
ства диковинкой. Международ-
ный опыт уже показал: 30% по-
стоянных пользователей карше-
ринга за первые три года после 
запуска этой услуги отказыва-
ются от использования личного 
автомобиля.

Сергей Собянин: Объем рынка 
Москвы для каршеринга — 10 тысяч 
автомобилей. Пока появились 100.

Акцент

 Итальянцы уверены: карше-
ринг станет для москвичей 
такой же неотъемлемой 
частью жизни, какой стал за 
последние 20 лет компьютер 

ТУРИЗМ Великобритания отменяет годовые визы 
для россиян

Туманные планы 
Альбиона

Алена Узбекова

В
еликобритания этой осенью 
может отменить визы для 
россиян, выдаваемые сро-

ком на один год. Об этом было за-
явлено на встрече представите-
лей Посольства Великобритании 
с туроператорами, работающими 
по этому направлению.

«Британское консульство вы-
дает россиянам визы на полгода, 
год, два года и пять лет, - рассказа-
ла «РГ» пресс-секретарь Россий-
ского союза туриндустрии Ирина 
Тюрина. -  Сейчас идет речь о том, 
чтобы отменить выдачу годовых 
виз, но оставить все остальные ва-
рианты. Почему – представители 
посольства не объяснили, просто 
сообщили и все». 

Стоимость разрешения на 
въезд зависит от целей, с которы-
ми граждане планируют посещать 
страну. Для туристов визовый 
сбор при оформлении полугодо-
вого разрешения на въезд состав-
ляет около 136 долларов США – в 
такой валюте выставляют цены 
визовые центры и агентства. Дол-
госрочная виза на год и на два года 
стоит одинаково – в пределах 518 
долларов. Поэтому некоторые ту-
ристы недоумевают: почему за 
одну и ту же сумму, бывает, выда-
ется виза на меньший срок. По 
словам туроператоров,  отмена го-
довой визы и введение двухлетних 
разрешений на въезд не должно 
изменить величину существую-
щего сбора.

Впрочем, данное решение не 
будет иметь большого значения 
для туристов, отметила Ирина Тю-
рина. «Британская виза – это не 

«шенген», который дает возмож-
ность посещения двадцати шести 
стран. Поэтому простому туристу 
вполне хватит полугодовой визы 
для посещения Великобритании», 
- рассказала эксперт. А вот долгос-
рочная и многократная виза, на-
пример, на два года имеет значе-
ние для тех, у кого в этой стране 
есть недвижимость или налажены 
деловые связи. Поэтому это вряд 
ли приведет к росту турпотока. К 
тому же курс иностранных валют 
по отношению к рублю сейчас вы-
сокий, добавила Ирина Тюрина. 

По данным Российского союза 
туриндустрии,  с начала 2015 года 
из России в Великобританию съе-
здили более 60 тысяч туристов. 
Это на 34 процента меньше по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Впрочем, спад 
фиксируется не только на британ-
ском направлении. По словам эк-
спертов, сейчас наблюдается са-
мое большое снижение спроса на 
зарубежные поездки за последние 
двадцать лет.

По итогам летнего сезона зна-
чительного числа российских ту-
ристов недосчитались Болгария, 
Испания и Германия, подвели ито-

ги эксперты портала онлайн-бро-
нирования авиабилетов Aviasales. 
По сравнению с прошлым годом, 
количество проданных билетов в 
Болгарию уменьшилось почти на 
18 процентов. Еще на 6 процентов 
сократилось количество брониро-
ваний из России в города Испании. 
Почти такое же снижение по Гер-
мании – минус 5 процентов. 

Эксперты отмечают, что зна-
чительно подорожали, как биле-
ты, так и средняя стоимость отпу-
ска в целом. Например, в среднем 
перелет в Испанию по сравнению 
с прошлым годом прибавил в 
цене около 25 процентов и увели-
чился до 34 тысяч рублей.  При 
этом падение пассажиропотока в 
целом за рубеж не сказывается на 
отдельных странах. Например, на 
16 процентов увеличилось коли-
чество перелетов самостоятель-
ных туристов в Грецию, на 14 – в 
Турцию. 

Ну а наибольший рост связан 
с внутренними перевозками. На-
пример, число бронирований в 
Крым с прошлого года увеличи-
лось почти на 85 процентов. В це-
лом Россия прибавила 43 про-
цента. 

Акцент

 С начала 2015 года 
в Великобританию съездили 
более 60 тысяч российских 
туристов
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СПРАВКА «РГ»
В настоящее время активными пользователями каршеринга являются 
около 7% населения Милана, 6% — Берлина и 4,6% — Мюнхена.
В Москве первые 3 года после запуска этой услуги зона пользования ею ог-
раничена пределами МКАД плюс 5 км, при этом необходимо вернуть 
автомобиль на парковку в пределах Третьего транспортного кольца. С 
декабря 2015 года зона возврата автомобиля будет расширена до 
МКАД. Зато уже сейчас можно пользоваться машиной напрокат на не-
сколько минут круглосуточно все семь дней в неделю.
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РАКУРС Профессор Катаев: 
Каждый клинический
случай уникален 

Операция века 

Ирина Краснопольская

В РЕДАКЦИЮ позвонили жители Узбекистана: их вось-
милетнюю дочку два года назад укусила собака и оторва-
ла веко правого глаза. Три операции не улучшили состоя-
ние ребенка. И тогда родители обратились в Москву. «РГ» 
опросила компетентных медиков, кто может помочь это-
му ребенку. Все назвали одну фамилию: Михаил Герма-
нович Катаев, доктор медицинских наук, профессор 
МНТК имени Федорова. Уже после проведенной опера-
ции известный хирург приехал в редакцию. 

Михаил Германович, удалось восстановить веко?
МИХАИЛ КАТАЕВ: Да, все нормально. Хотя повреждение века 
было обширное. Оно состоит из десяти слоев, и все были 
повреждены. К тому же разорваны мышцы, с помощью 
которых закрывается и открывается глаз. У нашей паци-
ентки он вообще не открывался. Ситуация осложнялась 
тем, что после предыдущих операций осталось множест-
во рубцов. Операция шла под наркозом в течение часа. 
Сделали правильный рельеф, контур, форму века. Восста-
новили мышцы. 

И часто вам прихо-
дится проводить по-
добные операции?
М И Х А И Л  К АТА Е В :  При-
мерно десять в неде-
лю. Вообще травмы 
века  часты.  Дело 
в   том,  что любая 
иная травма на лице 
не имеет таких по-
следствий, как на ве-
ках и глазах. Глаз подобен некой воронке, в нее буквально 
стекаются все удары по лицу. А кроме травм еще немало 
других напастей на глаз. Причем они возможны в любой 
период жизни — от рождения до глубокой старости. Толь-
ко операций по устранению врожденных патологий века 
я делаю около 200 в год. А еще немало и других поврежде-
ний, которые необходимо устранять. Скажем, чрезвы-
чайная аллергическая реакция на привычные медика-
менты. Тот же обычный, привычный аспирин. Может, 
слышали о синдроме Лайелла. При нем человек, приняв-
ший таблетку, чтобы сбить высокую температуру, полу-
чает «ожог» всего тела. До 89 процентов кожи и слизи-
стых оболочек покрывается волдырями и отмирает. Если 
это ногти или странные пятна на коже, то последствия 
еще можно перетерпеть. Но если это слизистая оболочка 
глаза, то человек иногда слепнет. 

И что же делать? К кому обращаться? Когда я искала спе-
циалиста для узбекской девочки, мне называли только 
вашу фамилию.
МИХАИЛ КАТАЕВ: Это очень важный вопрос. Современные оф-
тальмологи больше заняты катарактой и устранением 
близорукости и дальнозоркости. Здесь проще и быстрее 
можно получить желанный эффект. А реконструкция век 
среди специалистов не популярна. Дело хлопотное и не 
дает материальной отдачи. Но, пожалуй, ни с чем нельзя 
сравнить то удовлетворение, которое приносит наша по-
мощь. С тем же синдромом Лайелла пациент обычно по-
падает, извините за тавтологию, в обычную реанимацию, 
в которой специалисты спасают его жизнь. Но при этом 
гибнет глаз, Обычные реаниматологи не знают, что в та-
ких ситуациях делать с глазом. И самое досадное, этого не 
знают и приглашенные консультанты-офтальмологи. 

Ваши операции обычно сравнивают с ювелирным ма-
стерством…
МИХАИЛ КАТАЕВ: Но ювелиры имеют дело с твердыми предме-
тами. А наш материал — живой, подвижный, ускользаю-
щий. Нам даже микроскоп не всегда нужен, потому что 
лицом к лицу — лица не увидать. Мы пользуемся только 
специальными лупами. Современные офтальмохирурги 
заканчивают свой вклад в лечение больного, когда у того 
возникают необратимые изменения — гибель глаза. Но па-
циент-то продолжает жить. И следующий этап его жизни 
берет на себя офтальмопластик. Человеку необходим 
приемлемый для жизни внешний вид. Ему нужно подо-
брать глазной протез. И значит, надо правильно удалить 
глаз и правильно провести протезирование 

Считается, что в современной медицине нельзя обой-
тись без стандартов. Но не каждая операция, тем более 
такая тонкая, как на веках, на глазах, укладывается в них. 
И как быть?
МИХАИЛ КАТАЕВ: Действующие стандарты не в состоянии ох-
ватить все разнообразие повреждений. Да и не только по-
вреждений. Существует международная классификация 
болезней, по которой работают практически все медики 
мира. В ней есть только один код, соответствующий трав-
матической деформации век. И в то же время в этой же 
классификации десятки кодов, характеризующих стол-
кновения между двумя участниками ДТП. Например, мо-
тоциклист, ударившийся об автобус. Или столкновение 
трактора и автобуса. Вот это предусматривает междуна-
родная классификация болезней. Зачем? Это, скорее, по-
вод для судебного разбирательства. А для медиков в этом 
смысла нет. Медицина — это искусство или стандартизиро-
ванное ремесло? Ответ очевиден: каждый клинический 
случай уникален. Мы из кожи лезем, чтобы уложить раз-
нообразие клиники в стандарты. Надо ли? Уверен: каждую 
ситуацию надо чувствовать нутром, к каждому пациенту 
находить подход, даже если пациенты принадлежат к од-
ному коду Международной классификации болезней или 
к стандарту оказания помощи по системе ОМС.

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ В Ростове бесплатная медицина существует
только в отчетах чиновников 

Неуловимые медики 
Николай Грищенко, 
Лариса Ионова, Ростов-на-Дону

В 
Ростове-на-Дону бесплат-
ная медицинская помощь 
уже практически не суще-

ствует. Во всяком случае, чтобы 
получить такую помощь, пациен-
ту надо пройти круги различных 
испытаний. Достаточно позво-
нить в «скорую помощь», или 
пройти с грудничком плановый 
медосмотр у педиатра, или попы-
таться получить направление 
к врачу узкого профиля, напри-
мер невропатологу. 

Как-то у одного из нас заболел 
сын, которому не исполнилось 
и десяти месяцев. Первое испы-
тание — звонок в неотложку. При-
шлось ждать около 40 минут, за-
тем перезвонить и поинтересо-
ваться, едет ли машина? Не за-
блудился ли водитель? Когда она 
будет? Вопросы вовсе излишни. 
К нашим знакомым, у которых 
захворал маленький ребенок, не-
отложка вообще не приехала. Го-
ворят, что машин и врачей на 
всех не хватает. 

Но вот приехавший, наконец, 
врач осмотрел нашего ребенка, 
поставил диагноз, сделал жаро-
понижающий укол и сказал: 
«Окончательное лечение назна-
чит врач-педиатр из вашей поли-
клиники. Лучше, если вы сами пе-
резвоните и вызовите медика». 
С семи часов утра принялись на-
званивать с методичностью ка-
ждые пять минут на единый теле-
фон регистратуры детской город-
ской поликлиники № 45. Семь ча-
сов утра — номер занят, восемь — 
занят, девять — занят… 

Но раз мы живем в век высо-
ких технологий и электронного 
документооборота, то поможет 
сайт поликлиники. Однако есть 
только запись на прием к меди-
кам узкой специализации. Надо 
отдать должное руководству по-
ликлиники. Для решения кон-
фликтных ситуаций на главной 
странице учреждения размеще-
ны номера сотовых телефонов 
всех заведующих. Дозвониться 
удалось только до руководителя 
одного из филиалов, который 
принял заявку на посещение пе-

диатра. Однако, памятуя о «чело-
веческом факторе», все же дозво-
нились до единого телефона реги-
стратуры. Девушка, записав дан-
ные, сообщила, что по вторникам 
происходит запись на прием 
к специалистам, и поэтому систе-
ма перегружена. И прокомменти-
ровала: «А что вы хотите? Зарпла-
ты и штаты маленькие. Медсестер 
нет. Врачей на всех не хватает». 
Средний срок ожидания в очере-
ди у кабинета терапевта в город-
ской поликлинике № 20 даже ле-
том составляет два часа. Пример-
но столько же надо отсидеть 
в очереди за элементарной справ-
кой в бассейн. Кстати, выдается 
она две минуты. 

Ничто не пробивает железобе-
тонные стены этих учреждений: 
ни всеобщая компьютеризация 
сферы, ни введение электронной 
записи. В регистратуре как рабо-
тали лет двадцать назад нервные 
пенсионеры, вынужденные ис-
кать на бессчетных полках в по-
тертых папках 12-страничные те-
традки — истории болезней, так 
они же и работают. Официальный 

сайт поликлиники тоже пробива-
ется с трудом, а то, что находишь 
в Интернете, сразу цепляет за жи-
вое. Вот лишь немногие из множе-
ства возмущенных отзывов паци-
ентов.

«С острой болью в спине (про-
стрел) мне не дали ни талона на 
рентген, ни тем более на МРТ, ни 
на массаж не направили. Уколы 
делал муж, за МРТ надо заплатить 
2500 рублей. А все лечение обо-
шлось в 20 000. Сидела при ка-
ждом посещении к неврологу ми-
нимум два часа, это с сильнейши-
ми-то болями в спине! Очереди 

жуткие, в регистратуре ничего не 
продумано. Сначала стоишь за та-
лоном, потом в другое окно идешь 
за картой. И везде очередь».

«Пришла на прием к терапев-
ту. На двери табличка: «Понедель-
ник — с 15 до 19; с 16 до 17 — по за-
писи». Здесь же рядом табличка 
другого врача, который принима-
ет тут же с 8 до 16. На вопрос: 
«Когда меня примут и где мой 
врач?» — сказали, что если я по 
«живой» очереди, то меня примут 
в 17 часов (я пришла в 14.30), то 
есть я должна минимум 2,5 часа 
сидеть в поликлинике и ждать». 

НАУКА

Найден 
гигантский 
вирус

ОХОТА 
НА АМЕБУ

Ксения Колесникова

РОССИЙСКИЕ и французские 
ученые обнаружили новый тип 
вируса — Mollivirus sibericum. 
Он пролежал в вечной мерзлоте 
чукотской тундры около 30 ты-
сяч лет. Теперь ученые пытаются 
выяснить, способны ли такие 
микроорганизмы причинить 
вред животным или человеку.

По меркам вирусов размеры 
Mollivirus sibericum — просто ги-
гантские: примерно 0,6 микрона. 
Рассмотреть его можно в простой 
оптический микроскоп и даже 
спутать с бактерией. Исследова-
тели насчитали в нем более 
500 генов: некоторые образцы 
ДНК сохранились очень хорошо. 

Ученые пытаются разморо-
зить древний вирус и оживить 
его. Первой «жертвой» станет 
амеба.

— Даже несколько частиц спо-
собны возродить потенциально 
опасные вирусы. Если мы на-
чнем индустриальное освоение 
приполярных территорий без 
должных мер безопасности, мы 
рискуем вернуть к жизни болез-
ни, которые были стерты с лица 
Земли, такие, например, как 
оспа, — считает ведущий иссле-
дователь, доктор медицины из 
университета Экс-Марсель Жан-
Мишель Клаври.

Кстати, последний случай за-
ражения оспой был зарегистри-
рован в 1978 году. Еще одна из-
вестная болезнь, вызванная ви-
русом, — «испанский грипп». 
В начале XX века от «испанки» 
погибло примерно 3—5 процен-
тов населения Земли. В 1997 году 
американские ученые получили 
образец вируса 1918 года из тела 
жительницы Аляски, захоронен-
ной в вечной мерзлоте. В лабора-
тории они смогли воссоздать его 
генную структуру.

Mollivirus sibericum — уже чет-
вертый древний вирус, откры-
тый учеными с начала 2000-х го-
дов. В прошлом году, ученые об-
наружили другой гигантский ви-
рус, который «охотится» на 
амеб. Он завлекает их, прикиды-
ваясь «вкусной» бактерией.

ИССЛЕДОВАНИЕ

10 часов — 
лучшее время 
для начала 
работы

НЕ ПРОСПИ!

Анна Владимирова

БРИТАНСКИЕ ученые опреде-
лили идеальное время для нача-
ла рабочего дня — это 10 часов 
утра. К такому выводу они при-
шли, изучив естественные ци-
клы бодрствования и сна у лю-
дей разных возрастов.

— Дети до 10 лет просыпаются 
рано и могут начать учиться уже 
в 8.30 утра. Но в подростковом 
возрасте биологические ритмы 
меняются. В 16 лет подростки 
должны начинать уроки не рань-
ше 10 часов, а студенты — при-
мерно в 11, — заявил профессор 
Оксфордского университета Пол 
Келли. — Сон — важнейшее усло-
вие для здоровья. 30 дней без 
него — и вы умрете.

По его словам, для человека 
младше 55 лет начало рабочего 
дня раньше 10 утра — сущее на-
казание. Из-за недосыпания че-
ловек быстро утомляется, у него 
падает настроение и иммунитет, 
уровень внимания и памяти. 
Люди, работающие в таком ре-
жиме, больше подвержены 
стрессам и перепадам давления. 
И только после 55 лет биологи-
ческие «часы» человека снова 
приближаются к тому, чтобы 
ранний подъем стал нормой. 

В британской средней школе, 
где преподавал Пол Келли, был 
проведен эксперимент: начало 
уроков сдвинули с 8.30 утра на 
10 утра. В итоге число хороших 
отметок у детей выросло на 
19 процентов. В следующем году 
профессор хочет провести ана-
логичный эксперимент, в кото-
ром будут участвовать уже более 
100 школ.

Еще одна проблема — и дети, 
и взрослые поздно ложатся спать. 
Телевидение, яркие экраны гад-
жетов, круглосуточный доступ 
в Интернет, — все это отвлекает. 
За последние сто лет средняя про-
должительность сна уменьши-
лась с восьми часов до шести. 
А в США и того меньше. Все боль-
ше компаний разрешают работ-
никам отдых посреди напряжен-
ного дня. Google, например, уста-
новил капсулы для сна в филиа-
лах по всему миру.

Событие Юбилейная акция медиков прошла по 6 городам Поволжья

На «Волне»

Ирина Краснопольская

Т
еплоход «Александр Бе-
нуа» с десантом веду-
щих московских меди-
ков причаливал в Ни-
жнем Новгороде, Каза-

ни, Саратове, Самаре, Ульяновс-
ке, Чебоксарах. Это юбилейная 
десятая акция «Волна здоровья», 
которую начиная с 2006 года про-
водит общественная организация 
«Лига здоровья нации». Ее приду-
мал, создал, стал ее идейным 
вдохновителем и президентом 
всемирно известный кардиохи-
рург академик Лео Бокерия. 

На этот раз акция прошла не 
в маленьких населенных пун-
ктах. Это крупные города, где 
есть медицинские вузы, и сеть 
лечебно-диагностических учре-
ждений. Но вот приближается 
наш теплоход к причалу, и уже 
видно: пристань заполнена 
людьми, которые пришли, чтобы 
пройти обследование у ведущих 
медиков ведущих столичных 
центров, выслушать мнение ав-
торитетных консилиумов, а в 
случае необходимости получить 
направление на лечение в эти 
центры. Не доверяют «своим», 
местным? И такое бывает. Не ве-
зде на местах есть столичные 
возможности? И это верно. Жива 
вера в столичную медицину. 
И важно эту веру не обмануть. 

«Волна» заранее предупре-
ждает о своем прибытии. И пра-
ктически во всех городах дети 
приходили на прием не только 
с выписками из истории болез-
ни, но и в сопровождении мест-
ных специалистов. По сути, на 
теплоходе проходили консилиу-

мы по каждому пациенту, разби-
рался каждый случай. Вот у кар-
диологов Нонны Зиминой, Веры 
Донцовой и Елены Симогаевой 
из Бакулевского центра на прие-
ме в Саратове 12-летний ребе-
нок, который был здесь трижды 
оперирован по поводу стеноза 
аорты. Но развивается аневриз-
ма, необходима операция проте-
зирования аортального клапана. 
Отец не соглашается на ее прове-
дение. Ребенка сопровождает 

местный кардиолог. Кстати, Ба-
кулевский центр постоянно со-
трудничает с кардиологами, ра-
ботающими в регионах. И в дан-
ном случае вместе сумели убе-
дить отца в необходимости но-
вой операции. 

На приеме у невролога Гали-
ны Коваленко из Российского на-
ционального исследовательско-
го медицинского университета 
мама с 13-летней дочерью. У де-
вочки серьезные проблемы со 
здоровьем. Девочка молчит. 
Мама говорит без остановок. Где 
они только не были, у кого толь-
ко не консультировались, в том 
числе и в Нью-Йорке! У Галины 
Ильиничны удивительное терпе-
ние. Наверное, потому, что к ней, 
неврологу, не редко приходят 
с такими тяжелейшими недуга-
ми, когда кардинально помочь 
невозможно. Но разве родители 
могут с этим смириться? Да ни-
когда! И тут очень важен такт 
врача, умение выслушать, со-
страдание… 

Да, сострадание — не меди-
цинская специальность. И в наше 
прагматичное время оно, может, 
кому-то покажется и вовсе не 
уместным. Таких приглашаю на 
«Волну». Да, в ней участвуют от-

менные специалисты. Да, отмен-
ные возможности бесплатного 
самого современного обследова-
ния, а в случае необходимости 
получение направления на опять 
же бесплатное, что ныне, согла-
ситесь, редкость, лечение в луч-
ших федеральных клиниках. На 
теплоход, как правило, приходят 
с самыми сложными случаями 
заболеваний, и за каждым — судь-
ба и ребенка, и его близких. До-
статочно просто пройти по кори-

дорам теплохода, когда идет при-
ем маленьких пациентов, чтобы 
кожей ощутить эту боль, размер 
этой беды. Никак нельзя без со-
страдания. Татьяна Райкова из 
Федоровского центра Микрохи-
рургии глаза находит слова для 
молодой мамы, на руках которой 
малыш с закрытыми глазами. 
А эндокринологи Игорь Чугунов 
и Анна Гаврилова из Эндокрино-
логического научного центра ис-
кренне огорчены, что родители 
четырехлетней девочки с тяже-
лейшим заболеванием никак не 
хотят следовать советам специа-
листов. Не хотят понять, что без 
помощи родителей девочку не 
спасти. Об этом говорят родите-
лям и логопед Ирина Мягкова из 
Российского национального ис-
следовательского медицинского 
университета, и нефролог Юлия 
Юрасова, пульмонолог Марина 
Терещенко из Российской дет-
ской клинической больницы 

Пятилетний пациент хирурга 
из этой больницы Александра 
Кузина веселый, жизнерадост-
ный мальчуган. На мой вопрос, 
почему у него нет передних зу-
бов, картаво отвечает: «Так я ро-
сту». У мальчика банальное пло-
скостопие. Александр Сергеевич 

объясняет и ему, и его маме, как 
преодолевать эту неприятность. 
И мальчику так нравится доктор, 
что он виснет у него на шее, спра-
шивает, как зовут. «Александр 
Сергеевич? Как Пушкина? Хоти-
те, я вам почитаю из «Руслана 
и Людмилы»?» И читает: с чувст-
вом, с толком. И хотя за дверью 
каюты, в которой идет прием, ог-
ромная очередь, мы слушаем. 
Уходит маленький знаток Пуш-
кина с мамой, а в каюту входит 
тринадцатилетний паренек. 
Один. Без направления, без со-
провождения. Узнал о «Волне» из 
радиопередачи и вот пришел по-
советоваться по поводу осанки. 
Между прочим, нарушение осан-
ки, проблемы со зрением — одни 
из самых распространенных дет-
ских бед.

Тяжелейший контингент 
у Екатерины Молчановой и Ви-
талия Карпова из Научно-клини-
ческого центра оториноларинго-
логии ФМБА России: папилома-
тозы гортани, много детей, кото-
рые не дышат через естествен-
ные дыхательные пути, потому 
у них постоянно специальные 
трубки в гортани. На этой «Вол-
не» таких детей почему-то было 
больше обычного. Много вро-
жденных аномалий: нет одного 
из носовых ходов, раздвоенный 
язык, нет ушной раковины, нет 
слуховых проходов.

Впервые на «Волне» ведущие 
специалисты из Центра акушер-
ства, гинекологии и перинатоло-
гии имени Кулакова. И это логич-
но: многие детские недуги родом 
из недугов мамы. Заранее догово-
рено, гинекологи принимают 
женщин не на теплоходе, а в го-
родских клиниках. И стоило те-
плоходу причалить, как уходили 
на берег наши гинекологи: Инна 
Аполихина, Елена Уварова, Гали-
на Чернуха, Вячеслав Чурсин, Та-
тьяна Пучко, Станислав Луньков. 
А за ними вслед — специальная но-
вейшая лазерная установка. Про-
водились не только осмотры, кон-
сультации, но и малоинвазивные 
вмешательства. А еще было чте-
ние лекций, беседы. И не только 
гинекологов. Выступали с лекци-
ями Вероника Павлович и Люд-
мила Агеева из Центрального 

НИИ стоматологии и челюстно-
лицевой хирургии 

А как иначе! Ведь «Волна здо-
ровья» состоит не только из ме-
дицинской части .  Она  еще 
и образовательная, и пропаган-
дистская акция. Проведение фе-
стивалей, концертов, показа-
тельных выступлений, спортив-
ных состязаний. В массовом за-
беге в Самаре участвовала чем-
пионка мира по фигурному ката-
нию Ирина Слуцкая. Нам не 
очень везло с погодой. И в Сама-
ре пришлось открывать зонтики. 
Собравшиеся едва верили, что 
Ирина примет участие в состяза-
нии. Зато, какой восторг вызвал 
ее забег. 

Личное участие никак не 
сбросить со щитов. И многие са-
марцы — в нынешнем году Са-
марский центр развития добро-
вольчества стал устроителем на-
шей акции — спешили на причал, 
потому как знали, встречать 
и провожать теплоход будет Лео 
Бокерия. 

Организаторы акции Нико-
лай Кононов и Алексей Тихоми-
ров заранее извещали о нашем 
прибытии. И руководители горо-
дов, руководители здравоохра-
нения не обошли акцию внима-
нием. За исключением Нижнего 
Новгорода. 30 августа, когда ак-
ция стартовала из Нижнего, ми-
нистр здравоохранения Генна-
дий Кузнецов пришел на Теа-
тральную площадь, выступил 
с эстрады. Но вот 7 сентября, ког-
да на теплоходе состоялся прием 
пациентов, нас никто из нижего-
родских руководителей не встре-
тил. Заявку для приема подали 
на 35 человек. Пришло почти 
150. Без сопровождения. Мне об 
этом горько писать, потому как 
Нижний Новгород — моя родина. 
Там всегда была достойная служ-
ба здоровья. А тут такое непонят-
ное, странное небрежение. Но не 
хочу заканчивать эти заметки на 
негативе. Закончу цифрами. 
Было принято 1325 пациентов. 
388 из них получили направле-
ния на лечение в федеральных 
центрах. 

КСТАТИ
На прошлой неделе региональный Росздравнадзор подвел итоги опроса 
«Оценка доступности и качества медицинской помощи пациентам 
с сердечно-сосудистыми заболеваниями» среди жителей Ростовской об-
ласти. По данным исследования, более половины опрошенных не устра-
ивают сроки ожидания консультации у специалистов и работа реги-
стратуры. Наибольшие трудности при получении медицинской помо-
щи у пациентов связаны с записью на прием к специалисту и отсутст-
вием специалистов. 30,4 процента пожаловались на отсутствие воз-
можности выбрать лечащего врача.

Акцент

 Нарушение осанки, 
проблемы со зрением — 
одни из самых распростра-
ненных детских бед

Михаил Катаев: Мы из кожи лезем, чтобы уложить разно-
образие клиники в стандарты.

Глаз подобен ворон-
ке, в которую стека-
ют все удары 
по лицу

ЦИФРА

1325
ПАЦИЕНТОВ
приняли специалисты
«Волны здоровья».

Наш теплоход подходит к причалу. 
«Волну здоровья» всегда ждут 
и приветствуют.
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ВЫСТАВКА В Музее имени Пушкина устроили встречу великого 
голландца с московским художником Дмитрием Гутовым

До Рембрандта были 
Маркс и Энгельс

КНИГИ В новом романе Виктора Пелевина 
меньше злободневности и больше неожиданностей

Дистанционный 
смотритель 

Жанна Васильева

Г
МИИ им. А.С. Пушкина впер-
вые участвует в Московской 
биеннале современного 

искусства, которая открывается 
22 сентября. Но спецпроект «Рем-
брандт. Другой ракурс», в кото-
ром работы великого голландца из 
собрания ГМИИ встречаются 
с «переводом» рисунков Рембран-
дта на язык металла, скульптуры 
и современного искусства, пред-
ложенный Дмитрием Гутовым, 
можно увидеть уже сейчас. 

На первый взгляд, Гутов созда-
ет памятник рисунку. Причем не 
в каком-то метафорическом смы-
сле, а в очень даже конкретном. Он 
повторяет контуры рисунка в ме-
талле. Но не одной линией, а со-
храняя «скоропись» пера, пробе-
лы, штриха.

Скажем, для нынешней вы-
ставки Гутов сделал работу «Мо-
лодая женщина с ребенком на ру-
ках» — по единственному рисунку 
Рембрандта в коллекции ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. На выставке 
можно увидеть этот очень малень-
кий набросок пером, который хо-
чется разглядывать с лупой.

Гутов, собственно, и предлага-
ет «лупу», превращающую графи-
ку в скульптуру. Рисунок, быстро-
летящий, как само время, схваты-
вающий мгновение, оказывается 
в свою очередь «пойман» и прев-
ращен в памятник самому себе.

Гутов «копирует» Рембрандта. 
Но копирует в том же смысле, в ка-
ком фотограф повторяет реаль-
ность. Сходство усиливается еще 
и увеличением масштаба. 

Насколько завораживающим 
может быть фотоувеличение, по-
казал еще Антониони в одноимен-
ном фильме. Гутов сходный сюжет 
разыгрывает в монументальном 
жанре. Но он делает участником 
интриги зрителя, которому отве-
дена роль фотографа. Он сам дол-
жен найти точку в пространстве, 
с которой пазл из металлических 
загогулин, крючков, похожих 
вблизи на обломки кочерги или 
остатки искореженного загражде-
ния, сложится абрис мгновения, 
запечатленного художником 
в XVII веке.

Тут надо уточнить, что уж сов-
сем бросить зрителя на произвол 
судьбы кураторы ГМИИ им. 

А.С.Пушкина не решились. И в ка-
честве ключа-подсказки нарисо-
вали на полу белый круг, из кото-
рого уж точно можно увидеть ухо-
дящую фигурку женщины с при-
жавшимся к ее плечу ребенком. 

Впрочем, свобода поиска 
(и выбранной позиции) остается 
со зрителем при встрече с други-
ми работами по рисункам Рем-
бранд та.

На выставке можно увидеть 
«Девушку» с рисунка «Исцеление 
Товита», что хранится в Берлине, 
«Нищего старика» с наброска 
1632/34 года из Британского му-
зея, «Младенца у груди матери», 
пришедшего с листка 1630-х го-
дов, что сейчас в Бирмингеме… 

Есть и работа 2009 года — по 
рембрандтовскому рисунку из 
Гравюрного кабинета в Дрездене 
«Христос во время шторма на 
море Галилейском…» (1654/55). 
По ней видно, как рисунок превра-
щался в скульптуру. Здесь сетка, 
на которой возникает набросок 
головы испуганного апостола, 

фиксирует плоскость листа. И па-
русная лодка с Христом и его уче-
никами, попавшая в бурю, еще не 
прорывает эту плоскость, не ухо-
дит в третье измерение. Но про-
стор вокруг лодки, открытость 
«листа» резко контрастирует 
с металлической сеткой в углу, 
словно свидетельствуя об освобо-
ждении из теней страха. 

Надо сказать, что Рембрандт не 
единственный герой Гутова. Пер-
выми «рисунками» в железе, вы-
полненными Дмитрием Гутовым, 
были рисунки Маркса на полях 
рукописи «Немецкой идеологии». 
Рисунки эти, как рукописная 
правка Энгельса на той же страни-
це, вместе с воспроизведением ав-
тографа Бетховена были показаны 
в 2007 году на 12-й Документе.

К слову, идея этого «перевода» 
чернил в железо, превращения 
буквально в «железный стих», 
пришла к художнику, по его сло-
вам, когда он наблюдал заборы из 
подручных железяк, которые соо-
ружали в Кузьминском лесу жите-

ли московских пятиэтажек для за-
щиты своих огородов, захвачен-
ных без всякой бюрократической 
волокиты. Короче, без всяких раз-
решений.

Рембрандт же возник, по-
скольку, по признанию художни-
ка, «рисунки Рембрандта дают …
наилучшую возможность своим 
идеальным балансом каллигра-
фической линии и реалистиче-
ской точности».

Таким образом, нынешний 
проект — плод любви художника 
не только к старым мастерам, но 
и к каллиграфии и марксизму. 

Это те «круги», обозначающие 
авторскую позицию, из которых 
можно увидеть разные стороны 
одного проекта. Например, обна-
ружить в нынешней выставке 
Дмитрия Гутова еще и попытку 
«настроить» взгляд зрителя не 
только на волшебные рисунки ста-
рого голландца, но и уточнить оп-
тику социального видения.

В конце концов, нам нужно со-
знательное усилие, чтобы увидеть 
не только памятник «Нищему ста-
рику», увековеченному Рембран-
дтом, но и безымянного нищего 
у метро.

Да, это другой ракурс. Так и Гу-
тов о том же. Разве нет?

Михаил Визель, 
ГодЛитературы.РФ

У
прекать Пелевина во вто-
ричности и самоповторе — 
все равно что упрекать 

в этом «Роллинг Стоунз», 50 лет 
играющих одни и те же черные 
блюзы и сентиментальные бал-
лады. О какой «бэби» пережива-
ет сейчас Мик Джаггер? О своей 
внучке? Какая разница, если их 
мировые турне по-прежнему 
проходят «на ура». 

Похожая история, хотя и в го-
раздо меньшем масштабе, проис-
ходит с Виктором Пелевиным. 
С ранних рассказов в его прозе 
разыгрывается с вариациями 
один и тот же сюжет: пытливый 
юноша ищет смысл жизни — 
и  постигает ее иллюзорность. 
В «Принце Госплана» и «Жизни 
насекомых» этот юноша — оче-
видно, сам Пелевин. Сейчас он 
зрелый муж и настоящий про-
фессионал, выпускающий в год 
по роману, но герой остается 
прежним. С «Чапаева и Пустоты» 
к этому герою добавились еще 
две устойчивые компоненты: не-
здешняя (по разным причинам) 
красавица и нездешняя реаль-
ность. Внутренняя Монголия, ре-
кламная телекартинка, вампир-
ская Москва, Бизантиум — и на-
конец Идиллиум. О нем и речь 
в новом романе.

Идиллиум — как легко дога-
даться, идеальный мир. Он со-
здан в конце XVIII века тремя ве-
ликими мистиками — Бенджами-
ном Франклином, Павлом  I 
и Францем-Антоном Месмером 
в соответствии с идеями Просве-
щения, помноженными на вос-
точный мистицизм, как некая 
утопическая коммуна, новая 
Икария. Управляет Идиллиумом 
верховный Смотритель, физиче-
скую работу выполняют роботы-
големы, работу духовную, гора-
здо более важную, — монахи, они 
же высшие сановники. А элек-
тричество, от радиоволн до мо-
торной тяги, заменяет благость, 
изливаемая Францем-Антоном, 
которого почитают здесь как вер-
ховное божество.

Главный герой романа — на-
следный принц Идиллиума Алек-
сис де Киже, прямой потомок ты-
няновского поручика Киже. Его 

«Анка-пулеметчица» — Юка, 
фрейлина ордена «Зеленые рука-
ва», проще сказать, гейша высо-
чайшего класса с «перебинто-
ванной душой» (как древним ки-
тайским красавицам бинтовали 
ступни).

В соответствии с заявленным 
автором жанром «кувырок мыс-
ли», в романе действительно 
много неожиданных кувырков — 
не столько сюжетных, сколько 
мыслительных, предупреждать 
о которых заранее было бы не-
честно. Мир Пелевина, взявшего 
в герои чужого литературного 
персонажа (еще и несуществую-
щего), вновь принципиально вто-
ричен. «Видишь ли, — поучает 
юного принца его наставник, — 
Главная проблема Ветхой Зем-
ли — это слишком много истории. 
Слишком много инерции. У всего 
там был прецедент».

Что в «Смотрителе» точно хо-
рошо — так это то, что Пелевин, 
перенеся действие в идеальный 
мир, созданный в эпоху Павла, 
перестал усиленно каламбурить 
и бежать за злободневностью. 
Месмер, иллюминаты, мальтий-
ские рыцари и буддийские мона-
хи интересуют его теперь куда 
больше, чем персонажи из «Фей-

сбука», от которых трещали по 
швам предыдущие романы. Хотя 
беспокоят его, как всегда, вопро-
сы сна и яви, реальности и иллю-
зорности.

Один авторский «кувырок» 
все-таки придется раскрыть, что-
бы покупатель не чувствовал себя 
обвешенным: вышедшая книга — 
лишь половина «Смотрителя», 
имеющая отдельный (под)заголо-
вок «Орден желтого флага». Вто-
рой том — то ли дилогии, то ли ро-

мана — издатели обещают пред-
ставить в конце сентября. Такой 
прием читателям Пелевина тоже 
не в новинку: подобным образом 
соотносились между собой чрез-
вычайно удачный Empire V (2006) 
и откровенно вторичный «Бэтман 
Аполло» (2013). Но здесь двойст-
венность заявлена заранее; воз-
можно, «злободневность» ждет 
нас как раз во второй части, «Же-
лезной бездне». 

Вместе со второй частью 
«Смотрителя» выйдет подборка 
«первичных материалов»: посвя-
щенные Павлу пьесы Мережков-
ского и Ходасевича, биографиче-
ский этюд «Месмер» Стефана 
Цвейга и, собственно, «Подпору-
чик Киже» Тынянова.

Это тоже не новость: Акунин 
цепляет к своей «Истории Рос-
сийского государства» вагончи-
ком «Повесть временных лет». 
Ad Marginem объявляет подоб-
ное «литературное диджейство» 
основой своей нынешней изда-
тельской политики. Вопрос в том, 
насколько органично выйдет это 
у Пелевина.

Виктор Пелевин. «Смотритель. 
Орден желтого флага». — 
М., Эксмо, 2015.

Пелевин отправляет читателя в последнюю декаду XVIII века. Совпадает ли его воображаемый Идиллиум 
с миром, который воображал себе Александр Бенуа в «Параде при Павле Первом»? Кто знает...

Акцент

 Это памятник рисунку, вплоть 
до каждого пробела и штриха

Второй сезон музыкального проек-
та «Главная сцена» — на канале 
«Россия 1» с 13 сентября в 17.30
В жюри «Главной сцены», которая 

во второй раз попытается творчески 

соревноваться с «Голосом», в этом 

году входят Валерий Леонтьев, Диана 

Арбенина и Николай Носков. Среди 

приглашенных звезд, которые будут 

меняться от этапа к этапу, — 

Александр Розенбаум, Ирина 

Аллегрова, Никита Михалков 

и Валерий Тодоровский. Финал про-

ведут в Кремле ближе к Новому году. 

«Сюрприз» в программе — «информа-

ционщик» Эрнест Мацкявичюс в каче-

стве ведущего музыкального шоу. 

В компании с ним финалистка... второ-

го сезона «Голоса» Наргиз Закирова. 

Сам Мацкявичюс рассказал «РГ», что 

он был удивлен такому предложению 

руководства — но не видит в подобном 

амплуа ничего диковинного: «Есть 

жизнь в кадре, жизнь в «Вестях», в ко-

торых меня привыкли видеть все. 

И есть жизнь за кадром... Плюс я увле-

каюсь музыкой».

С этого момента, пожалуйста, 
 поподробнее. Петь любите?
Эрнест Мацкявичюс | Дело в том, что 

я и пою, и пишу песни. И даже время 

от времени выступаю с концертами. 

Не то чтобы я это скрываю, но особо 

и не афиширую, потому что пони-

маю, что с этим широкого зрителя не 

соберешь. Это все-таки авторская 

песня — то, что называют неформат. 

Но, по край ней мере, по той публике, 

которая ко мне приходит, видно, что 

ей это все интересно и близко. В Мо-

скве это бывает в «Гнезде глухаря», 

и в регионах было несколько творче-

ских вечеров. 

Более того, у меня есть такой проект 

«Глиняный ежик», он благотвори-

тельный — когда в копилку в виде гли-

няного ежика мы собираем деньги. 

Что называется, пускаем шапку по 

кругу. И потом этого ежика я пере-

даю семье больного ребенка. Обыч-

но я веду эти концерты. Чувствую 

в этом качестве себя достаточно ор-

ганично. И, видимо, до начальства 

кто-то эту информацию донес.

«Главную сцену» этого сезона вы ве-
дете в паре с Наргиз Закировой. 
Она лицо из проекта Первого канала, 
из «Голоса», и вдруг на «России 1». 
Эрнест Мацкявичюс | Думаю, не это 

было главным соображением, когда 

ее приглашали. Я понимаю замысел 

продюсеров, которые решили 

нас совместить: слишком разные 

образы.

Вы такой правильный, а она девушка 
в татуировках.
Эрнест Мацкявичюс | Да-да, вот, ви-

димо, на этом контрасте и сделан ак-

цент. Это и для того, чтобы показать 

все многообразие творческого потен-

циала талантливых ребят, которые 

должны победить в шоу «Главная 

 сцена».

Полностью интервью
Эрнеста Мацкявичюса
читайте на www.rg.ru

Iron Maiden «The Book of Souls» 
(2CD) Parlophone Records. 2015 г.
Одна из главных групп «новой волны 

британского хеви-метал» молчала 

ровно пять лет. Басист и лидер Iron 

Maiden Стив Харрис (признанный 

в этом году «лучшим басистом всех 

времен и народов» по версии журна-

ла Metal Hammer) занимался продю-

сированием своей дочери Лорен. 

А вокалист Брюс Дикинсон лечил опу-

холь на языке и наводил порядок 

в собственной авиакомпании. 

Остальные четверо музыкантов со-

вершенствовали свое и без того нема-

лое мастерство, копили музыкальные 

идеи в студии.

Может, и поэтому новый альбом Iron 

Maiden получился довольно неожи-

данным: впервые группа записала 

сразу двойной диск из 11 композиций. 

Одна из них — Empire of The Clouds — 

звучит 18 минут. Никогда еще Iron 

Maiden не записывали столь про-

странных и эпичных композиций — 

даже на диске 2010 года The Final 

Frontier. И никогда прежде их музыка 

не переключалась столь недвусмы-

сленно на более сложный и многопла-

новый жанр — прогрессивный метал. 

Со всеми присущими ему эпически-

ми, связанными между собой компо-

зициями с частыми сменами ритма, 

мелодическими переходами. Вместо 

мистических страшилок, которые 

предпочитали Iron Maiden по молодо-

сти, теперь группа увле-

клась развернутыми 

сюжетными текста-

ми песен. Скажем, 

трек Tears of a Clown 

написан под впе-

чатлением от само-

убийства любимого зрителями кино-

актера Робина Уильямса, не выдер-

жавшего испытания тяжелой бо-

лезнью и депрессией. Брюс Дикинсон 

услышал от врачей такой же страш-

ный диагноз — но вокалист Iron Maiden 

(по проз вищу Сирена) свое испыта-

ние выдержал. А песню эту Брюс Ди-

кинсон называет любимой в альбоме: 

может, она поможет в беде и другим.

Есть в альбоме и дивные баллады, 

и классическое фортепиано (что ред-

кость для группы), и традиционная пе-

рекличка трех соло-гитар, выстраива-

ющих мощные лабиринты хлестких 

мелодий. Сочетание мощи с перепа-

дами настроений, непредсказуемость 

аранжировок (не часто встречавшая-

ся у Iron Maiden до альбома The Final 

Frontier) нивелируют то, что может по-

казаться автоплагиатом. Но нет, это 

лишь верность традициям. 

Лучшие песни альбома — The Man of 

Sorrows (где сочетаются баллада 

и драматичный хард-рок) и открываю-

щий релиз рок-гимн Death or Glory. 

И справедливо читается название 

альбома: в переводе это — «Книга 

душ». Благодаря альбому и вправду 

можно узнать много нового об Iron 

Maiden. А может, и о самих себе.

Большой фестиваль РНО под руко-
водством Михаила Плетнева. 
Концертный зал им. Чайковского, 
7, 12, 14, 18, 22, 26 сентября, 19.00.
В седьмой раз музыкальный сентябрь 

столицы пройдет под знаком Большо-

го фестиваля Российского нацио-

нального оркестра под руководством 

Михаила Плетнева. Это бенефис 

 одного из лучших в мире симфониче-

ских коллективов, отмечающего 

в этом году свое 25-летие. Большой 

фестиваль, кстати, единственный 

в мире фестиваль оркестра, это воз-

можность для музыкантов блеснуть 

своим высоким исполнительским 

классом в разных музыкальных 

 жанрах.

В афише по традиции симфонии, опе-

ры, балетная и инструментальная му-

зыка, новейшие сочинения, джаз. 

Главной персоной фестиваля неиз-

менно выступает сам Михаил Плет-

нев, который предстает здесь и как 

дирижер, и как композитор, и как пиа-

нист. Его возвращение к роялю до сих 

пор воспринимается поклонниками 

как музыкальное чудо, и каждый та-

кой выход его на сцену вызывает ажи-

отаж. Плетнев вносит в современный 

фортепианный мир с его рыночными 

параметрами и прямолинейной вир-

туозной харизмой редчайшую инто-

нацию несуетного, сокровенного, 

глубокого погружения в композитор-

ские тексты, интерпретируя их в ин-

дивидуальном контексте. Иногда 

и в собственной композиторской ре-

дакции.

На этот раз Михаил Плетнев предста-

вит на фестивале (22 сентября) собст-

венную редакцию Концерта для фор-

тепиано с оркестром Александра 

Скрябина. Импровизационность за-

ложена здесь в сольной партии, но 

в какую сторону поведет Плетнев — 

в эфирную скрябиновскую образ-

ность или в поле джаза, предсказать 

невозможно.

В этой же программе под руководст-

вом американского дирижера Хобар-

та Эрла, возглавляющего Одесский 

филармонический оркестр, прозву-

чат также скрябиновские «Мечты» 

и Симфония № 2. А 26 сентября на за-

крытии фестиваля Плетнев исполнит 

Второй концерт Сергея Рахманинова. 

Хобарт Эрл, в свою очередь, предста-

вит интерпретацию «Симфонических 

танцев» — последнего сочинения Рах-

манинова, написанного во время раз-

вернувшейся в Европе Второй миро-

вой войны (в 1940 году).

Таков и будет музыкальный эпилог 

Большого фестиваля, назидательно 

открывавшегося программой русских 

сказок о Кащее — оперой Николая 

Римского-Корсакова «Кащей Бес-

смертный» и Сюитой из балета Игоря 

Стравинского «Жар-птица» с ее 

страшным, безумным «Поганым пля-

сом» и победительным финалом света.

В дальнейшей программе фестиваля 

РНО Шестая симфония Прокофьева 

(дирижирует Михаил Плетнев, 12 сен-

тября), написанная как Элегия памяти 

жертвам Второй мировой войны, вы-

ступления знаменитого испанского 

валторниста Хавьера Боне и блиста-

тельного солиста РНО Владислава 

Лаврика (труба), концертное исполне-

ние последней оперы-seria Джоакки-

но Россини «Семирамида», повеству-

ющей об интригах царицы Вавилона 

(18 сентября). По традиции дирижиро-

вать партитурой Россини на фестива-

ле будет знаток его творчества ита-

льянский маэстро Альберто Дзедда.

А сюрпризом фестиваля станет вы-

ступление Виктории Мулловой 

(14 сентября), которая впервые за 

многие годы появится на московской 

сцене, причем с неожиданной про-

граммой обработок зажигательной 

бразильской музыки для скрипки 

и ансамбля «Страдивари в Рио».

«Народные художественные про-
мыслы: вчера, сегодня, завтра», 
Новый Манеж, 15 — 22 сентября.
В Новом Манеже 15 сентября откро-

ется самая масштабная за последнее 

время выставка народных промы-

слов. Фарфор из Гжели, кружево из 

Вологды, подносы из Жостово, лако-

вая миниатюра из Палеха , глиняная 

игрушка из Липецка, береста из Том-

ска — и это далеко не полный список 

того, что будет представлено на вы-

ставке «Народные художественные 

промыслы: вчера, сегодня, завтра». 

Покажут более тысячи шедевров 

русского декоративно-прикладного 

искусства из сорока 

регионов Рос-

сии, созданных за последние двад-

цать пять лет молодыми авторами и 

признанными мастерами своего 

дела. Большинство работ были отме-

чены высокими наградами на между-

народных выставках.

На выставке можно будет узнать лю-

бопытные факты из истории народ-

ных промыслов. К примеру, на воло-

годской земле из золотых и серебря-

ных нитей кружево плели повсюду 

еще в XVII веке — и в смутные време-

на польско-шведского вторжения, и 

при первых Романовых, пока реки 

Вологда да Сухона были важным тор-

говым речным путем на Запад. По-

зже, в XIX веке, с Запада пришла мода 

украшать кружевными каемками и 

прошвами белье и платье. Тогда-то в 

Вологде и имениях близ нее появи-

лись мастерские, где работали кре-

постные кружевницы. Мода модой, 

но мастерицы в плетении мерного 

кружева парами коклюшек сохраня-

ли рисунок все тех же кружев золо-

тых и серебряных, которые плели в 

XVII столетии. Только два века спустя 

для этого стали использовать хлоп-

чатобумажную нить. Эти изделия до-

шли до наших дней и стали известны 

на весь мир. 

В наши дни предметы народного про-

мысла не пользуются той большой по-

пулярностью, которую они, казалось 

бы, заслужили. Чаще всего ими инте-

ресуются иностранцы. Проект в Но-

вом Манеже должен вернуть интерес 

к промыслам.

Расскажут на выставке и о том, как 

сейчас развиваются народные про-

мыслы, как со-

храняются 

тради-

ции и ка-

кие совре-

менные техноло-

гии используются. К примеру, совре-

менные умельцы из Томска создают 

изделия из бересты путем наклады-

вания друг на друга слоев, различ-

ных по своей природной окраске. 

Этот прием позволяет им создавать 

вещи, необычные по форме и неожи-

данные по своим размерам от бере-

стяного перстенька и шкатулки для 

него до посуды и вещей, как говорят 

сами умельцы, «народу на погляде-

нье», например, внушительных 

«Царь-пушки», «Самовара» или «Ка-

реты». И все это из обычной бере-

сты. Экспонаты на выставку предо-

ставили ассоциация «Народные ху-

дожественные промыслы», которая 

в течение двадцати пяти лет занима-

ется сохранением народных тради-

ций, и музеи современных предпри-

ятий.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ МУЗЫКАФЕСТИВАЛИ ВЫСТАВКА

Эрнест Мацкявичюс будет вести 
«Главную сцену» в паре с Наргиз 
Закировой, прославившейся благо-
даря «Голосу».

Каждое появление Михаила 
Плетнева на сцене вызывает ажио-
таж среди ценителей музыки.

Дмитрий Гутов копирует Рембрандта 
в том же смысле, в каком фотограф 
повторяет реальность.

с Сусанной Альпериной с Ириной Муравьевой с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 
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Брюс Дикинсон
с коллегами

по Iron Maiden
не раз испытывали

аппаратуру
на прочность.
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В Манеже можно увидеть 
и не самые раскрученные виды 
народного творчества — например, 
архангельскую роспись по дереву.
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Проект Первый фестиваль «Точка доступа» завершился в Петербурге 

Театры бродят по городу
Алена Карась

А
втор идеи и програм-
мный директор фе-
стиваля «Точка досту-
па» Андрей Пронин 
предложил актерам, 

режиссерам и художникам дви-
нуться на окраины города-музея, 
чтобы открыть для себя иные 
точки зрения, а заодно открыть-
ся навстречу городу. 

Все пять фестивальных спек-
таклей работали в пяти невоз-
можных для театра пространст-
вах, а три из них были придума-
ны специально для них. Модное в 
европейском театре явление 
сайт-специфик (sight-specific) 
стало особенно популярным на 
рубеже веков благодаря немец-
ко-швейцарской группе Rimini 
Protocol, чей спектакль-франчай-
зинг Remote X сначала поселился 
в Петербурге, а теперь пересе-
лился в Москву; так что побро-
дить по району вокруг Савелов-
ского вокзала теперь можно, ока-
завшись внутри спектакля-бро-
дилки Remote Moscow. Но если 
вы подумаете, что это экспансия 
чуждого нам опыта, то будете не-
правы. Например, в 1989 году 
выдающийся режиссер Анатолий 
Васильев разместил события 
своего спектакля «Бесы» в ком-
натах и коридорах расселенного 
дома на Поварской. 

Спектакль-бродилка «В сто-
рону белого КАМАЗа», приду-
манный творческой группой в 
составе Всеволода Лисовского, 
Александры Ловянниковой, 
Леши Лобанова и Веры Поповой, 
открывает перед зрителями ми-
фологию района Удельной — его 
дворов, домов и парков. Некогда 
фешенебельная загородная часть 
города со столетними соснами и 
лиственницами до сих пор хра-
нит в себе очарование петербург-
ских дач, променадов и парковых 
развлечений с культурным цен-
тром в виде кинотеатра «Уран», 
построенного в 1912 году, стены 
которого, говорят, помнят высту-
пления Михаила Чехова. Причуд-
ливый маршрут, отмеченный 
знаками-«рунами», сталкивает 
зрителей с диковинными арте-
фактами, а заодно и с местными 
жителями. Комментарии «непос-
в я щ е н н ы х »  т о ж е  в хо д я т  в 
«текст» спектакля. Ну вот такой, 
например: «Сумасшедшие! Или 
сектанты какие?». 

Не менее эзотерическим был 
опыт тех, кто решился отпра-
виться в сторону гипермаркета 
«Максидом» на улице Дыбенко 
на спектакль-паломничество 

«Кентерберийские рассказы». В 
течение часа вы ходите один на 
один с кем-то из актеров по ог-
ромному мебельному дворцу. 
Две новеллы, звучащие в науш-
никах, сопровождали мой проме-
над, пока актер Петр (так он мне 
представился) вел меня на шнур-
ке-веревочке то по огромным 
торговым пространствам мимо 
каминов и ковров, то в «волшеб-

ные» цветочные залы. Где-то вне-
запно начинал стонать тонень-
ким голоском и просить о чем-то. 
Чем дальше мы шли, тем таинст-
венней и интимней становился 
наш «спектакль», видимый для 
нас двоих, слегка различимый 
другими «артистами», затерян-
ными среди покупателей. Тоталь-
ный универсум товаров и сокро-
венный, неповторимый опыт, со-

провождаемый завораживающей 
музыкой Настасьи Хрущевой и 
пугающими рассказами Чосера, 
образуют тот направленный «те-
атральный» взгляд, который «от-
страняет», делает странным про-
странство торгового молла, прев-
ращая нас одновременно в зрите-
лей и актеров. Опыт, вбрасываю-
щий человека в самое сердце его 
бытия, — паломничество от того 
«идеального дома», который 
тебе навязывает реклама, к тому, 
который ты хочешь выстроить 
сам, поистине необычайный. У 
других зрителей «Кентерберий-
ских рассказов», придуманных 
Александром Артемовым и 
Дмитрием Юшковым, все было 
иначе. Ведь у них были другие 
проводники (в спектакле участ-
вуют 16 актеров и 16 зрителей). 

А по вечерам на Заводе слои-
стых пластиков, в Музее стрит-

арта показывали спектакль «По-
теря равновесия», сочиненный 
режиссером Андреем Гогуном и 
художником Майей Нинбург на 
основе прозы Александра Пок-
ровского. Пьесу написал недавно 
трагически погибший молодой 
актер Владимир Силаков. Спек-
такль из жизни моряков Север-
ного морского флота сыгран де-
вятью актерами и одной актри-
сой прямо в воде или на узких 
мостках с юмором и виртуозным 
театральным чувством. Пока ее 
герой и рассказчик, сидя в бас-
сейне, пытается примирить себя, 
маленького, любимого мамой и 
бабушкой, с тем, кто вынужден 
бежать по морозу в бушлате или 
сидеть в холодной воде в полной 
подводной амуниции, его това-
рищи образуют хор японского 
театра Но — с накрашенными бе-
лой краской лицами, сидя на ко-

ленях, они поют свои гомериче-
ски смешные речитативы, за-
ставляя зал одновременно ужа-
саться и хохотать. Простодушная 
и формально изощренная их 
игра, изобретательная театраль-
ная форма позволяют надеяться 
на то, что у молодого русского те-
атра есть большой и неведомый 
потенциал. 

Фестиваль закрывался тоже 
на воде — одним из первых спек-
таклей, сочиненных в жанре 
сайт-специфик — «Мокрой свадь-
бой» группы АХЕ, который был 
впервые сыгран на Театральной 
олимпиаде в Москве в 2001 году, 
и с тех пор проехавший по всему 
миру и вернувшийся на родину, 
чтобы дать старт новому и ярко-
му театральному проекту. 

Акцент

 Чем дальше мы шли, тем таин-
ственней и интимней стано-
вился наш «спектакль», види-
мый для нас двоих

КИНО Число лидеров 
Венецианского фестиваля 
быстро растет

На краю бездны

Валерий Кичин

ВЕНЕЦИАНСКИЙ фестиваль идет к финишу. Поначалу 
насторожив невнятной программой, он превзошел ожи-
дания: в одном конкурсе собраны несравнимые фильмы. 
Единственный общий критерий — уровень таланта, сме-
лости, способности слушать время.  

Высший класс авторской режиссуры показал Ежи Ско-
лимовский.  Его «11 минут» — важное событие в кино. Фе-
стиваль декларировал: мы вступили на территорию, где 
кино можно снять мобильником, а там своя эстетика. Поль-
ский мастер показал, какие горизонты здесь открываются. 

Действие полуторачасового фильма происходит в те-
чение 11 минут. С 17.00 до 17.11, когда наступит ужасаю-
щая развязка. Сюжет напомнит Маршака: «Враг вступа-
ет в город, пленных не щадя, оттого, что в кузнице не 
было гвоздя» — цепь не связанных друг с другом действий 
приводит к катастрофе. Каждое из событий мы застаем 
на пике эмоций. Вот отчаявшийся парень хочет сказать 
матери что-то решительное. Вот муж мечется от ревно-
сти. Вот режиссер кадрит актрису на прослушивание. 
Вот продавец хот-догов получает плевок в лицо. Вот куда-
то мчится патлатый наркокурьер. Чересполосица дейст-
вий — рассыпанный пазл, который мы должны сложить. 
Динамика параллельного монтажа по накаленности уни-
кальна. Математически точно рассчитанные траектории 
камеры — тоже. Иногда камера субъективна, и мы увидим 
мир хоть с точки зрения собаки. Иногда видим событие 
уродливо преображенным в сознании персонажа. Так 
снимает камера мобильника, которую впопыхах забыли 
выключить: в кадр 
вечно что-то врыва-
ется. Но хаос — кажу-
щийся, он движет 
сюжет. Камера им-
пульсивная, фикси-
рующая не человека 
(его иной раз и не 
различишь), а его со-
стояние. Сколимов-
ский ввел нервную 
камеру в осмыслен-
ное поле, он первым 
пользуется ею так уверенно и эффективно.

Его не интересуют персонажи как личности — скорее 
как типы, и нам не нужно знать мотивы их поступков. 
Интересуют тайные законы назревания непоправимого 
и негативная аура, источаемая людьми: она способна на-
капливаться до критического состояния и взрываться. В 
этом смысле картина звучит предупреждением раска-
ленному миру. «Мы ходим на краю бездны, — говорит 
Сколимовский. — За каждым углом таится непредвиден-
ное. Ничто не определено — уже на следующий день, час, 
минуту все может в один миг закончиться»...

В «11 минутах» кино научилось работать с простран-
ством и временем еще более изощренно и содержатель-
но. Его техническая база может сводиться к подручным 
средствам: «снимать можно и мобильником, были бы го-
лова и талант». Замечательно отсутствие в фильме даже 
следов амбициозности. Просто мастер, в совершенстве 
владеющий классической палитрой, нашел новый спо-

соб смешивать краски и его добавил к своим умениям.
Очередной сюрприз пришел от главного голливудско-

го парадоксалиста Чарли Кауфмана: он снял анимацию. 
Семь лет назад он прогорел с режиссерским дебютом 
«Синекхода, Нью-Йорк» - зритель не пошел. Деньги на 
«Аномализу» собирали методом краудфандинга. Все на-
чалось с аудиопьесы, разыгранной актерами на пустой 
сцене. А закончилось анимацией, где десятки персона-
жей озвучены тремя актерами, причем и женщины и 
дети говорят одним и тем же мужским голосом. Это ку-
клы, максимально жизнеподобные, фотографически пе-
редающие анатомию человеческого тела — даже когда 
тела действуют голыми. Они пугающе похожи на людей, 
но на висках заметны швы. То ли это засланцы, прики-
нувшиеся людьми, то ли роботы, заменившие архаичное 
человечество. Из пресс-релиза ясно, что швы оставлены 
по техническим причинам, но у Кауфмана даже минусы 
идут в плюс, высекая новые смыслы.

Герой — Майкл Стоун, автор труда о сервисе «Как мне 
помочь вам помочь им», летит в Цинциннати читать лек-
цию. Он войдет в отель, и чемодан внесут в номер. Под-
робность дотошная, но смотришь взахлеб — на этой бы-
товой муре осваиваешь диковинную куклу. «Трениру-
ешься на кошках», сказал бы Леонид Гайдай. Потом герой 
встретит неказистую Лизу. И здесь впервые зазвучит 
женский голос (озвучила Дженнифер Джейсон Ли). Лиза 
умудрилась сохранить простодушие, каких не бывает. 
«Она так невинна, что нечаянно может сказать страш-
ные вещи», — сказал бы Евгений Шварц. И скучный Сто-
ун поймет, что такой еще не встречал. Здесь в фильме по-
следуют сцены, какие отказались бы играть актеры, но у 
кукол все выходит почти трогательно. Так совокуплялся 
бы чайный сервиз, каждую секунду боясь разбиться.

А потом герой вернется домой, и аномалия пройдет, 
мираж схлынет — останутся будни. И станет ясным смысл 
и швов на лицах, и механической пластики человекопо-
добного мира: мы живем по кукольным законам, без бо-
жества и вдохновения. Мы погрязли в бытовых ритуалах 
— комфортных и… пустых. И потому на человеков похо-
жи только внешне. Как сказал бы Щедрин, — «органчи-
ки». Подобия той японской куклы, которую Стоун по 
ошибке купил сынишке в секс-шопе. 

Теперь «Аномализа», как и «11 минут», и еще многие 
фильмы этой удивительно разнообразной Мостры по-
ставят жюри в тупик — ему придется сравнивать фильмы 
несопоставимые и потому бесценные. Вечно сияющие 
творения чистого разума.      

Один из первых спектаклей, сочи-
ненных в жанре сайт-специфик, — 
«Мокрая свадьба» группы АХЕ.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Альберт Лиханов: Детство требует инвестиций

Сердце мудрых — в доме печали
Дмитрий Шеваров

Б
ывает в юности такой мо-
мент, когда одна встреча 
или даже одно слово могут 

если и не определить всю после-
дующую жизнь, то дать ключ к 
пониманию чего-то очень важно-
го. Таким ключевым моментом 
стала для меня встреча с Альбер-
том Анатольевичем Лихановым. 
Это было в начале 1980-х. Лиха-
нов был тогда главным редакто-
ром «Смены» — самого многоти-
ражного, яркого и острого моло-
дежного журнала в СССР. Он 
приехал в Свердловск, чтобы 
встретиться со студентами на фа-

культете, который сам в свое вре-
мя закончил. Вот тогда я и услы-
шал слова, которые навсегда 
дали мне понимание того, что 
есть наша профессия в ее идеаль-
ном измерении: «Журналист 
должен всегда чувствовать на 
себе невидимый белый халат. Он 
как врач, и девиз у него должен 
быть тот же: не навреди». 

Как бы кардинально ни изме-
нилась с тех пор реальность, 
были и остаются в нашей жизни 
люди, которые так и не сняли с 
себя невидимый белый халат. 13 
сентября Альберту Анатольеви-
чу Лиханову исполняется 80 лет. 
Сегодня писатель и публицист, 

президент Международной ассо-
циации детских фондов, предсе-
датель Российского детского 
фонда — наш собеседник. 

Если бы была возможность вер-
нуться в какой-то из минувших 
дней, то какой бы день вы счаст-
ливы были бы пережить снова? 
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Два дня. Первый — 
в ноябре 1941 года, когда отца 
привезли раненым из-под Мо-
сквы в наш городской госпиталь, 
где лаборантом работала мама. 
Понятно, что я прибежал к отцу. 
Теперь в этом здании областная 
детская библиотека имени А. Гри-
на, я время от времени бываю 
там и всегда подхожу к месту, где 
стояла койка отца — прямо у вхо-
да в зал, тогда — в огромную пала-
ту. Стою, смотрю и не верю себе, 
что все это вообще было. В декаб-
ре отец выздоровел и снова уехал 
на фронт. Судьбе было угодно 
распорядиться так, что его ранит 
еще раз, и его снова привезут в 
наш госпиталь. Увидеть и обнять 
отца в войну — это было неопису-
емое счастье.

Дети войны чаще всего говорят, 
что детства у них не было… 
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Было замечатель-
ное детство. Но замечательное не 
значит благостное. Тяготы, сле-
зы, потери отцов, голод… Никто о 
таких вещах не скажет хорошо, 
но все эти бедствия приучили к 
осознанию того, что есть совесть, 
есть стыд, есть чувство благодар-
ности. Как забыть доброго чело-
века, добрый поступок? 

Бывая в областных центрах, за-
хожу в библиотеки, встречаюсь с 
директорами. Все в растерянно-
сти: прекратилась подписка на 
периодику и комплектование 
новыми книгами.
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Президент во вре-
мя книжной ярмарки на Кра-
сной площади откликнулся на 
тревогу директора Российской 
государственной детской библи-
отеки Марии Александровны Ве-

деняпиной — в детские сельские 
библиотеки книги вообще сей-
час почти не доходят, поручил 
выделить из своего резерва 50 
миллионов. Но что-то не очень 
заметно, чтобы регионы обрадо-
вались и последовали примеру 
президента. Напротив, детские 
библиотеки едва ли не повсюду 
сливают и переливают из пусто-
го в порожнее. Есть, конечно, 
как всегда, счастливые исключе-
ния. Например, я был вместе с 
белгородским губернатором 
Е.С. Савченко на строительстве 
новой районной детской библи-
отеки в поселке Борисовка. Толь-
ко что вернулся из Рыбинска, где 
меня сводили в библиотечную 
систему «Радуга» — там действу-
ют самостоятельно и детская, и 
взрослая библиотеки с шикар-
ным читальным залом.

Мы — Российский детский 
фонд — тоже помогаем в меру на-
ших возможностей: пополнили 
новыми книгами 19 библиотек 
для детей, залитых дальневосточ-
ным наводнением, поддержали 
десять школьных библиотек в 
Крымском районе Краснодар-
ского края, послали новинки в 
шестьдесят библиотек Крыма и 
Севастополя. Сейчас вот пошлем 
серьезный груз в Хакасию, где 
год назад полностью сгорела 
одна из сельских библиотек. 

Почти тридцать лет назад вам 
удалось мобилизовать общество 
для помощи детским домам. 

Кому было труднее — тем первым 
волонтерам или нынешним?
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Мне кажется, не 
волонтерство, а доброделание, 
желательство добрых дел тех лет 
носило массовый характер. Это 
было народное донорство — мил-
лионы людей слали нам свои 
деньги, и на эти средства нам уда-
валось осуществить истинно го-
сударственные проекты. Вместе с 
государством, кстати.

Я полагаю добровольчеством 
именно такую модель, а специ-
ально создаваемые отряды во-
лонтеров?.. Детям должны бы по-
могать все, без исключения.

В общественном сознании про-
блемы сиротства и охраны детст-
ва давно заслонены другими 
проблемами. Многим кажется, 
что важнее цены за баррель не-
фти для нас нет ничего на свете. 
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Наш главный ка-
питал — люди. И прежде всего 
дети. Детство требует инвести-
ций. Вложение в детство — любви, 
осторожности, средств — это са-

мые сущностные вложения в 
главный ресурс страны. В буду-
щее. На нем не экономят.

Тридцать лет назад я был студен-
том, вы — главным редактором. 
Сегодня студентов из провинции 
уже не встретишь в коридорах 
столичных редакций…
АЛЬБЕРТ ЛИХАНОВ: Мучаюсь безответ-
ным вопросом: что с нами случи-
лось? Излом очевиден. И очень хо-
чется надежды, улучшения отно-
шений людей друг к другу, духов-
ного подъема. Вот такой вопрос: 
кто первым откликнулся на нача-
ло войны с фашизмом? Оказывает-
ся, поэты, публицисты и компози-
торы. Чего стоит только одна песня 
«Вставай, страна огромная…». 

А сейчас нет такой профессии 
— писатель, поэт… Творческие со-
юзы — просто общественные объ-
единения: хошь — объединяйся, 
хошь — разъединяйся, потребно-
сти в них почему-то никакой. 
Иногда включаешь телевизор, а 
там по трем каналам одновре-
менно хохочут. Но ведь еще Эк-
клезиаст сказал: «Сердце му-
дрых — в доме печали, сердце глу-
пых — в доме радости».

И кто тогда поддержит держа-
ву, если ухнет, не дай Бог? А ведь 
ухает уже неподалеку — аль не 
слыхать?.. 

Только что был в Рыбинске, 
дореволюционной столице волж-
ских бурлаков. Пришла в голову, 
по-моему, очень современная 
мысль. А ведь все мы, всяк в сво-
ем деле — бурлак. И дай нам Бог 
оставаться бурлаками Отечества 
своего. Нету дела честнее этого.

Альберт Лиханов: Литература не нравиться должна, а сострадать...

Акцент

 Журналист должен всегда 
чувствовать на себе невиди-
мый белый халат. Он как врач, 
и девиз у него должен быть 
тот же: не навреди

Актриса Паулина Чапко, сыгравшая в фильме «11 минут», 
исследует тайные законы назревания непоправимого. 

«Она так невинна, 
что нечаянно может 
сказать страшные 
вещи», — сказал бы 
Евгений Шварц.

P.S. 
В этом году у Альберта Лиханова вышли 11 книг, составляющих роман 
«Русские мальчики», новое издание повестей про подростков, а еще со-
брание сочинений в 10 томах выпустило издательство «Книговек». Два 
романа — «Непрощенная!» и «Последние холода» изданы недавно во 
Франции, все та же «Непрощенная» опубликована в Эстонии и Болга-
рии, а в Польше — повесть «Слетки». В Китае выходят в свет сразу 5 
книг писателя. 
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«На территории Российской Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материалов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. В случаях, предусмотренных 
законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правона-
рушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 
с изменениями на 29 апреля 2008 года.)

2980. Исключен;
2981. Видеофайлы «Слава России», «Слава Руси. От сердца к солнцу», разме-

щенные в социальной сети «В контакте» в сети Интернет, имеющие сетевой адрес 
www.vk.com/id91056813 (решение Калужского районного суда Калужской области 
от 18.05.2015);

2982. Видеофайл «Я Русский!!! Русский не покупай у чурок!», размещенный в 
социальной сети «В контакте» в сети Интернет, имеющий сетевой адрес www.vk.
com/id4226836 (решение Калужского районного суда Калужской области от 
18.05.2015);

2983. Информация, размещенная на электронной странице группы «Партия 
националистов. Русские Забайкальский край» https://vk.com/club8720443 сайта 
vk.com социальной сети «Вконтакте»; текст с названием «Манифест Этнополитиче-
ского объединения РУССКИЕ», начинающийся словами: «Мы, Русский народ, 
лишившись своего государства в 1917 году...» и заканчивающийся словами: «Мы 
— РУССКИЕ! МЫ ПОБЕДИМ! Политический Совет РУССКИХ. Москва, 11 июня 2011 
года»; текст «РУССКИЙ МАРШ ПРОЙДЕТ ВО ВЛАДИВОСТОКЕ!!! ПРИХОДИ САМ И 
РАССКАЖИ ДРУЗЬЯМ!», начинающийся словами: «Несмотря на старания агентуры 
путинских спецслужб....» и заканчивающийся словами: «Русские вперед! Русский 
порядок — на Русской земле!»; видеофайл (видеоролик) «ДПНИ», продолжитель-
ностью 4 мин. 20 сек., начинающийся с изображения стилизованного щита и текста 
«ДПНИ ТВ», далее отображается надпись «Зараза», заканчивающийся словами 
«Доброго здоровья Вам русские люди», изображения стилизованного щита и текста 
«ДПНИ ТВ» (решение Центрального районного суда г. Читы от 15.05.2015);

2984. Комбинированный текст «ГЕТЬ 3 УКРАIНСЬК0I ЗЕМЛI!» («Вон (прочь, 
долой) с украинской земли!» сопровождающейся рисунком, на котором изображе-
ны обнаженный по пояс мужчина с характерным чубом, выжигающий трезубец на 
теле уродливой нечисти находящейся на фоне георгиевской ленты, российского 
триколора, портрета Сталина, флага СССР, серпа и молота. Креолизованный текст, 
состоящий из высказывания и картинки с изображением киноактера Мкртчана «Я 
ВАМ ОДИН УМНЫЙ ВЕШЬ СКАЖУ, НО ТОЛЬКО ВЫ НЕ ОБИЖАЙТЕСЬ: ПОРА ОТКРЫ-
ВАТЬ В МОСКВЕ МАЙДАН». Статью, начинающеюся словами: «В сети опубликован 
полный список группы, которая помогала Януковичу убивать украинцев на Майда-
не», и, заканчивающеюся словами: «Однако власть это не убедило, поэтому из Рос-
сии пригласили еще одного специалиста — бывшего первого заместителя Главного 
разведывательного управления генштаба России (теперь он в отставке)...», обнару-
женные в информационно-телекоммуникационной сети Интернет; информация, 
размещенная на электронных страницах http://forum-chita.com/vlewtopic.
php?f=62&t=196580&start=1 725; http://forum-chita.coin/vlewtopic.php?f=62&t=1965 
80&start=195; http://forum-chita.com/vlewtopic.php?f=62&t=196580&start=1440 
интернет-сайта «Читинский городской форум» (forum-chita.com) (решение Цен-
трального районного суда г. Читы от 11.06.2015);

2985. Материалы, размещенные на интернет-сайтах по сетевым адресам: http://
victorbeliy.mypage.ru/isteriki_i_isterii/html, материал «Книга зверя (попытки 
понять)», опубликованный 12.06.2013 в 15.33 по интернет-адресу: http://rest24.
mypage.ru/14.html, http://hukto.mypage.ru/_38.html (решение Благовещенского 
городского суда от 18.05.2015);

2986. Аудиозапись песни «Антифа» группы «Доберман», а также текст песни 
«Антифа» группы «Доберман», размещенные на следующих страницах сайтов в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет:

www.webkind.ru/text/94586081_95409806p945233222_text_pesni_antifa.html; 
http://mp3prima.com/dl4.php?dl=879866;
http://filka.info/mp3/%D0%94%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D1%80%D0%BC%D0

%B0%D0%BD%20%D0%90%D0%BD%D1%82%D0%B8%D1%84%D0%B0;
http://www.muzikoff.net/audio/%D0%94%D0%BE%D0%B1%D0%B5%D1%80D0 

%BC%D0%B0%D0%BD%20%D0%90%D0%BD%D 1 %82%D0%B8% D1%84%D0%B0 
(решение Центрального районного суда г. Хабаровска от 07.04.2015);

2987. Публикация, размещенная в сети «Интернет» на сайте «ВКонтакте» по 
электронному адресу: http://vk.com/public77214027, в группе под названием «Я Уви-
дел...Горно-Алтайск», начинающаяся словами «Я парень, мне 23 года, учусь в НГУ, 
нынче заканчиваю, специальность госуправление, после этого Вуза я сразу же 
поступлю на юридическую основу!» и заканчивающаяся словами «Я не нацист я 
просто не люблю грязь и червей» (решение Горно-Алтайского городского суда 
Республики Алтай от 08.06.2015);

2988. Брошюра «Сын «хочет открыть» отца», брошюра «Была ли жизнь созда-
на?» (решение Октябрьского районного суда г. Белгорода от 04.03.2015);

2989. Исключен;
2990. Интернет-ресурсы http://kobakbogoder.blogspot.ru и http://kaznovoswti.

blogspot.ru (решение Электростальского городского суда Московской области от 
11.08.2014);

2991. Интернет-страница http://vk.com/id204367556 «Дима Армейцев», находя-
щаяся в сети Интернет по электронному адресу http://vk.com/ (http://vkontakte.ru), с 
совокупностью размещенных на ней информационных, графических и видео мате-
риалов (решение Одинцовского городского суда Московской области от 24.03.2015);

2992. Аудиозапись — исполнитель «ГУЛАГ» песня «Жидомасоны» (автор неиз-
вестен) (решение Междуреченского городского суда Кемеровской области от 
22.05.20.15);

2993. Креолизованный текст, визуальные и вербальные компоненты которого 
выполнены черным цветом на светлом фоне. Визуальным компонентом является 
изображение плывущего мужчины и кита с открытой пастью, плывущего за ним. 
Вербальным компонентом является стихотворение: «КИТ И ЖИД Огромный кит, 
купаясь в океане, Случайно проглотил тонувшего жида. За жизнь свою он проглотил 
не мало всякой дряни. Но всех переварил без боли и следа. Но вот, представьте, 
кроме шуток, Владыка моря занемог — Переварить жида в желудке При всем жела-
нии не смог. Собрав все силы, понатужась, Он отрыгнул назад жида Но отвращение и 
ужас К жидам остались навсегда Того, что сделал мудрый кит Россия сделать не 
решилась И мира оттого лишилась, Что в ней сидит пархатый жид» (решение Йош-
кар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 19.05.2015);

2994. Информационный материал, изложенный в виде текста песни под назва-
нием «Похороны скина» исполнителя Ф. Волкова, распространяемый на сайте в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет: http://www.joov.net/
text/2293066/fedor_vokov-pohoronyi_skina.htmls (решение Останкинского районного 
суда города Москвы от 13.05.2015);

2995. Информационный материал, изложенный в виде текста песни под назва-
нием «По своей земле» исполнителя А. Непомнящего, распространяемый на сайте в 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет:  ht tp : / /hm6.ru/
nepomnashchiy/15994-nepomnyashhij-aleksandr-po-svoej-zemle.html (решение 
Останкинского районного суда города Москвы от 13.05.2015);

2996. Информационный материал, изложенный в виде текста песни под назва-
нием «White power» исполнителя группы под названием «Коррозия Металла», рас-
пространяемый на сайте в информационно-телекоммуникационной сети Интернет: 
http://www.joov.net/text/1727851 /korrosiya_metalla-White_Power.htmls (решение 
Останкинского районного суда от 13.05.2015);

2997. Видеозаписи: «Слабонервным не смотреть чечены режут русских срочни-
ков» на указателе страницы сайта http://vk.com/video101320322_166143850, про-
должительностью 16 минут 44 секунды; «NS\WP: загляните в наши глаза» на указа-

теле страницы сайта http://vk.com/video101320322_166143698 продолжительно-
стъю 2 минуты 52 секунды; «е**ть Кавказ» на указателе страницы сайта http://vk.
com/videol01320322_166143543 продолжительностью 4 минуты 02 секунды (реше-
ние Кировского районного суда города Саратова от 20.05.2015);

2998. Статья Б. Стомахина «С новым гадом!», размещенная на интернет-сайте 
http://sopritivlenie.marsho.net (решение Останкинского районного суда города 
Москвы от 08.06.2015);

2999. Статья Б. Стомахина «Утешительный приз», размещенная на интернет-сай-
те http://sopritivlenie.marsho.net (решение Останкинского районного суда города 
Москвы от 08.06.2015);

3000. Информационный материал, изложенный в виде текста песни под назва-
нием «Убивай Русских» исполнителя группы под названием «Warrios of zion», рас-
пространяемый на сайте в информационно-телекоммуникационной сети Интернет:

http://mp3pesnja.com/song/warrios+of+zion+%D0%BB%D0%B5%D0%B7%D0%B3
%D0%B8%D0%B8%D0%BD%D0%BA%D0%B0 (решение Останкинского районного 
суда города Москвы от 13.05.2015);

3001. — размещенный на Интернет-страницах http://www.youtube.com/ 
watch?v=w7ezZtkL1-E, httpy/www.rassobor.com/videomaterialy/-ja-budu-delat-vs-
chtoby-putinskoi-rosi-ne-stalo-azariiJitml, http://www.sibpower.com/novosti/-ja-budu-
delat-vsyo-chtoby-putinskoi-rosi-ne-stalo-azarii.html видеоролик под названием «Я 
буду делать все, чтобы путинской России не стало!» — Азарий», начинающийся 
фонограммой со словами: «Периодически мне задают вопрос, «А что ты сделал для 
страны?», заканчивающийся фонограммой со словами: «Во Славу Рода и Руси»;

размещенные на интернет-страницах http://www.youtube.com/ watch?v=4j0PD1Z
9rr8&spfreload=10, http://www.russobor.com/publikaci-sobora/rus-i-putinskaja-
hazarija-nashi-dni-video.html видеоролик и статью под названием «Русь и Путинская 
Хазария. Наши дни». Видеоролик начинается фонограммой со словами: «Ход исто-
рии повторяется» и заканчивается фонограммой со словами: «И это проявится в 
конечном итоге в ваших действиях, те кто понимает, что сегодня говорится о соборе 
Руси, о чем мы говорим, встанут наши ряды». Статья начинается словами: «Ход 
истории повторяется», заканчивается словами: «...за возрождение Руси!»;

— размещенные на интернет-страницах http://www.youtube.com/watch?v=jxXO-1 
VRY14&spfreload= 10, http://www.sibpower.com/publikaci/rus-protiv-rosiiskoi-hazari-
globalistskie-igry-mirovogo-kaganata-audio-i-statja.html, http://www.russobor.com/ 
publikaci-sobora/rus-protiv-rosiiskoi-hazari-globalistskie-igry-mirovogo-kaganata-
audio-i-statja-chast-pervaja.html аудиостатью и статью под названием «Русь против 
Российской Хазарии: глобалистские игры мирового Каганата». Аудиостатья начина-
ется фонограммой со словами: «Русь против Российской Хазарии или глобалист-
ские игры мирового Хазарата» и заканчивается фонограммой со словами: «Имею-
щий уши, да услышит». Статья начинается словами: «За шумной истеричной компа-
нией братского украинского народа,...», заканчивается словами: «В общем, для 
оставшихся гоев, то есть не иудеев, «жизнь» удалась!»;

— размещенную на интернет-страницах http://www.youtube.com/watch?v=no8Sj
POAz0w&spfreload=10, http://www.sibpower.com/publikaci/rus-protiv-rosiiskoi-hazari-
deistvija-chast-vtoraja-audio-i-statja.html,

http://www.russobor.com/publikaci-sobora/rus-protiv-rosiiskoi-hazari-deistvija-
chast-vtoraja-audio-i-statja.html аудиостатью и статью под названием «Русь против 
Российской Хазарии. Действия. Часть вторая». Аудиостатья начинается фонограм-
мой со словами: «Итак. Что делать тем, кто не хочет оставаться рабом, пусть и в 
хороших клетках квартирах, с бубенцами, и работать на хозяев жизни, за стеклян-
ные бусы?» и заканчивается фонограммой со словами: «Призываем всех живых, 
пишите и звоните! Азарий». Статья начинается словами: «Итак. Что делать тем, кто 
не хочет оставаться рабом, пусть и в хороших клетках-квартирах с бубенцами, и 
работать на «хозяев» жизни за стеклянные бусы?», заканчивается словами: «При-
зываем, всех Живых, пишите и звоните!»;

— размещенную на интернет-страницах http://www.russobor.com/ruskaja-
avtonomija-sibiri/chto-takoe-ruskajz-avtonomija-sibiri-i-kak-stat-samostojatelnymi.
html,

http://www.sibpower.com/novosti/chto-takoe-ruskaja-avtonomija-sibiri-i-kak-stat- 
samostojatelnymi.html статью под названием «Что такое Русская Автономия Сибири 
и как стать самостоятельными?», начинающуюся словами: «На протяжении послед-
них десятилетий вопрос выживания русичей и других славянских народов, Стоит 
особенно остро», заканчивающуюся словами: «Все в наших — руках как поработа-
ем, так и будем жить!» (решение Горно-Алтайского городского суда Республики 
Алтай от 17.06.2015);

3002. Текст стихотворения под названием «Чурка», размещенный на странице в 
сети Интернет с адресом http://demotivation.me/wt6xqa4p9fabpic.html#tcom, а также 
н а  с т р а н и ц е  с  а д р е с о м  h t t p : / / d e m o t i v a t i o n . m e / p r i n t _ v e r s i o n .
php&?id=wt6xqa4p9fab&k=9a5fbe сайта с адресом http://demotivation,me (решение 
Железнодорожного районного суда г. Барнаула от 01.06.2015);

3003. Видеоролики «Коловрат — Слава России!», «Коловрат — Герои Р.О.А.» 
решение Северного районного суда города Орла от 30.04.2015);

3004. Текстовый материал «Джихад — обязанность мусульман», размещенный в 
телекоммуникационной сети Интернет по адресу http:islamdin.net/library/index.
php?id=95 (решение Элистинского городского суда Республики Калмыкия от 
18.06.2015);

3005. Креолизованный текст, оформленный в виде трафарета. Визуальный и 
вербальный компоненты выполнены черным цветом на белом фоне. Визуальным 
компонентом является изображение мужчины неславянской внешности, похожего 
на Михаила Галустяна. Вербальным компонентом является текст, выполненный 
заглавными буквами: «Не сдашь мне квартиру не возьмешь на работу не сядешь ко 
мне в такси ничего у меня не купишь я не смогу здесь остаться я уеду домой» (реше-
ние Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 17.06.2015);

3006. Информационные материалы — видеозапись выступлений Ткача В.Д.,.. 
файлы под наименованиями «DSC 04030.MOV», «DSC 0465.MOV», обнаруженные на 
внешнем жестком диске «3Q», изъятом у Митяева СВ. (решение Замоскворецкого 
районного суда города Москвы от 16.06.2015);

3007. Видеоматериал «Message from Anonymous Caucasus for Operation» (элек-
тронный адрес http:vk.com/boycott_sochi) продолжительностью около 2 минут 19 
секунд (решение Кировского районного суда г. Ростова-на-Дону от 09.04.2015);

3008. Видеозаписи в сети Интернет на странице по адресу: http://vk.com.
id151819556 «P.S.7.62 — Белые войны», «Скины «.......» шавку в метро», «Убей ч...у 
— спаси страну!» (решение Новочебоксарского городского суда Чувашской Респу-
блики — Чувашии от 29.04.2015);

3009. Материал с названием «байат амира ауховского джамаата Сулеймана 
халифу Абу бакру», опубликованный на странице http://www.youtube.com/
watch?v=MxcH96VdkKM на сайте www.youtube.com в информационно-телекоммуни-
кационной сети Интернет (решение Советского районного суда г. Махачкалы Респу-
блики Дагестан от 17.06.2015);

3010. Информационные материалы, размещенные Милютиным А.В. в период с 
15 декабря 2012 года по 13 мая 2013 года на своей странице в сети «Интернет» под 
именем «Артем Милютин» по электронному адресу www.vk.com/thrashka, находя-
щиеся в свободном доступе, содержащие высказывания, направленные на возбу-
ждение ненависти и вражды к этническим группам «евреи», выходцам из «Средней 
Азии» и «Кавказа», а также унизительные характеристики и отрицательные эмоцио-
нальные оценки этих этнических групп (решение Северодвинского городского суда 
Архангельской области от 22.06.2015);

3011. Видеофайлы: «Ансамбль Христа Спасителя и Мать сыра земля — Сердцу 
не прикажешь» (7ad051a028.240), «Ансамбль Христа Спасителя и Мать сыра земля 
— распни этих всех депутатов» (8eb126010f.240), «Ансамбль Христа Спасителя и 
Мать сыра земля — Торговцы богом» (5275f78991.240) ,  «Скинхеды» 
(a834a3df3e.240) (приговор Орджоникидзевского районного суда г. Екатеринбурга 
Свердловской области от 26.06.2015).

3012. Текстовая часть аудиозаписи «P.S.7.62 — Улица Кадырова» длительностью 

03 минуты 18 секунд, начинающаяся словами: «Во столице есть теперь улица Кады-
рова..» и заканчивающаяся словами: «...Следующий мой удар будет по кремлю», раз-
мещенная пользователем «Владимир Мартынов» на официальном интернет-сайте на 
веб-сервисе сайта «ВКонтакте»; текстовая часть аудиозаписи «Симаргл — Бывший 
Скин» длительностью 03 минуты 44 секунды, начинающаяся словами: «Пара старых 
берцев, подтяжки и кельт..» и заканчивающаяся словами: «...Перестал быть скинхе-
дом, но остался патриотом», размещенная пользователем «Владимир Мартынов» на 
официальном интернет-сайте на веб-сервисе сайта «ВКонтакте»; текстовая часть 
аудиозаписи «коловрат — хоронят скина» длительностью 02 минуты 09 секунд, начи-
нающаяся словами: «Несут, хоронят. Плачут мать, отец...» и заканчивающаяся слова-
ми: «...Твой черед пришел отомстить», размещенная пользователем «Владимир Мар-
тынов» на официальном интернет-сайте на веб-сервисе сайта «ВКонтакте»; тексто-
вая часть аудиозаписи «Sel’Mi — На стягу Коловрат (ВСЕМ СЛАВЯНАМ)» длительно-
стью 03 минуты 08 секунд, начинающаяся словами: «Мы стали сплоченнее, за плеча-
ми четверть века...» и заканчивающаяся словами: «...Стирая границы, ох погуляют 
славяне», размещенная пользователем «Владимир Мартынов» на официальном 
интернет-сайте на веб-сервисе сайта «ВКонтакте»; текстовая часть аудиозаписи 
«Коррозия Металла — Хайль Фюрер!» длительностью 03 минуты 56 секунд, начина-
ющаяся словами: «Хайль фюрер, веди нас в бой...» и заканчивающаяся словами: «...
Будет корчиться в аду и болтаться на суку», размещенная пользователем «Владимир 
Мартынов» на официальном интернет-сайте на веб-сервисе сайта «ВКонтакте» 
(решение Благовещенского городского суда от 18.05.2015);

3013. Информационные материалы — видеофайлы, размещенные в телекомму-
никационной сети Интернет на интернет-странице http://vk.com/id157204796, нахо-
дящейся в сети Интернет по электронному адресу http://vk.com/videos157204796, 
пользователя «Олег Милюткин», под наименованием: 1. «Это скиновское видео, я не 
скин) но я за РОССИЮ.mp 4» (размер 7 517 КБ, формат записи media file (.mp4), про-
должительность 00:02:47); 2. «Уроки террариста и скина)))).mp4» (размер 4 418 КБ, 
формат записи media file (.mp4), продолжительность 00:03:04); 3. «Скины-школа.
mp4» (размер 1 245 КБ, формат записи media file (.mp4), продолжительность 
00:00:24); 4. «скины рулят2.mp4» (размер 6 244 КБ, формат записи media file (.mp4), 
продолжительность 00:02:21); 5. «Скины рулят!1.mp4» (размер 7 668 КБ, формат 
записи media file (.mp4), продолжительность 00:02:09); 6. «СКИНЫ БЕЛЫЙ ВАГОН 
1.mp4» (размер 1 840 КБ, формат записи media file (.mp4), продолжительность 
00:00:40); 7. «Скинхеды 1.mp4» (размер 1 840 КБ, формат записи media file (.mp4), 
продолжительность 00:05:54); 8. «СКИН УБИВАЕТ ХАЧА1.mp4» (размер 14 502 КБ, 
формат записи media file (.mp4), продолжительность 00:00:35); 9. «Давайте говори-
те что скины дерьмо!!! прислушайтесь к словам.mp4» (размер 18 177 КБ, формат 
записи media file (.mp4), продолжительность 00:06:58); 10. «видео о скинах!!!.mp4» 
(размер 12 590 КБ, формат записи media file (.mp4), продолжительность 00:04:26); 
11. «Драки скинов!!! Бойтесь нас мы вас всех истребим!!! 1 .mp4» (размер 8 394 КБ, 
формат записи media file (.mp4), продолжительность 00:05:47); 12. «поповские 
скины.mp4» (размер 9 454 КБ, формат записи media file (.mp4), продолжительность 
00:02:29) (решение Коминтерновского районного суда г. Воронежа от 06.05.2015);

3014. Информационный материал под названием «Воззвание приморских пар-
тизан» (решение Ленинского районного суда г. Владивостока от 13.05.2015);

3015. Аудиозаписи под названием «Русский стяг ( Я славянин), mp3, «Русский 
стяг (Убей) (решение Саровского городского суда Нижегородской области от 
25.06.2015);

3016. Креолизованный текст, представляющий собой трансформацию кадра 
заставки киножурнала «Ералаш». Визуальным компонентом является мультиплика-
ционное изображение бородатых мужчин (один из них одет в черную шапку с надпи-
сью «FBI», красные мокасины, двое других одеты в традиционное для мужчин одеж-
ду мусульман), женщины (одеты в традиционную для женщин одежду мусульман, у 
одной из женщин имеется пояс с таймером и проводом к нему), овцы. Вербальным 
компонентом является текст, выполненный черными буквами на белом фоне (реше-
ние Йошкар-Олинского городского суда Республики Марий Эл от 22.06.2015);

3017. Брошюры «Предпочтительность и необходимость знаний», «Ислам — 
система жизни, общества и государства», листовки «Америка разжигает смуту в 
Ираке посредством подлой игры. Будьте бдительны, мусульмане!», изъятые в ходе 
обыска по месту жительства Джураева У.М. (решение Советского районного суда г. 
Казани от 10.09.2010);

3018. Брошюры «Основы исламской Нафсийи», издательство «Дар уль-Умма», 
Бейрут — Ливан, «Социальная система ислама», автор Такъийюд-дин Ан-Набхани, 
издательство «Дар Умма» и листовки «И не будьте малодушными, и не горюйте, и 
ваш будет верх, если верующие вы», изъятые в ходе обыска по месту жительства 
Сафиуллина М.Ф. (решение Советского районного суда г. Казани от 10.09.2010);

3019. Аудиокомпозиция «Солнце за нас» исполнителей «Аргентина» и «Околорэ-
па» (решение Левобережного районного суда города Липецка от 03.06.2015);

3020. Размещенный на странице http://vk.com/osloeb05 в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет материал с наименованием «В Москве кавказцы 
снова убили русского» (решение Советского районного суда г. Махачкалы Республи-
ки Дагестан от 26.05.2015);

3021. Размещенные на сайте www.youtube.com материал с наименованием 
«Присяга амира ВД — Сайда абу Мухаммада (Араканского), амиру Имарата Кавказ» 
(страница http ://www.youtube. com/watch?v=wN6s YqV6vHs) (решение Советского 
районного суда г. Махачкалы Республики Дагестан от 08.05.2015);

3022. Информационный материал — статья, размещенная на интернет-сайте 
http://pora-valit.liveioumal.com/2868408.html (решение Никулинского районного суда 
города Москвы от 17.06.2015);

3023. Информационный материал, размещенный на интернет-сайте http ://
funfixru/post/38869/ (решение Никулинского районного суда города Москвы от 
25.06.2015);

3024. Информационный материал, размещенный на интернет-сайте http://
demotivation.me/7gffa5h3fblkpic.html (решение Никулинского районного суда города 
Москвы от 25.06.2015);

3025. Сообщение, опубликованное в сети Интернет по электронному адресу: 
http://www.libforum.ru/m.phtml?v=6598360 пользователем под псевдонимом 
«Мимоходом» (решение Басманного районного суда города Москвы от 13.03.2015);

3026. Статья «Папа, неужели и ты был сукой», расположенная в сети Интернет по 
электронному адресу: http://nnm.me/blogs/Le0nidy4/papa-neuzheli-i-ty-byl-sukoy/ 
(решение Басманного районного суда города Москвы от 13.03.2015);

3027. Информационный материал — изображение, размещенное на интернет-
сайте http://risovach.ru/kartinka/2723758 «Я жег евреев потому что они дно. А все 
остальное придумали жиды!!!» на фоне «Мем Гитлер» (решение Никулинского рай-
онного суда города Москвы от 17.06.2015).

3028. Книга «Стезя правды» Синявина И.И., изданная издательством «Русская 
правда» в 2001 году (решение Промышленного районного суда г. Оренбурга от 
25.06.2015).

Дополнить перечень общественных и религиозных объединений, деятельность 
которых приостановлена в связи с осуществлением ими экстремистской деятель-
ности следующими пунктами:

2. Межрегиональное общественное объединение — организация «Народная 
Социальная Инициатива» (другие названия: «Народная Социалистическая Инициа-
тива», «Национальная Социальная Инициатива», «Национальная Социалистическая 
Инициатива») (решение прокурора Санкт-Петербурга о приостановлении деятель-
ности межрегионального общественного объединения от 24.07.2015);

3. Межрегиональное общественное объединение «Этнополитическое объедине-
ние «Русские» (решение исполняющего обязанности прокурора города Москвы о 
приостановлении деятельности общественного объединения от 13.08.2015).

Внести изменения в федеральный список экстремистских материалов, исклю-
чив из пункта 2954 информационный материал.

Список предоставлен 
Минюстом России

Федеральный список экстремистских материалов

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду о деятельности ОАО «Концерн 
Росэнергоатом» в области использования атомной энергии по экс-
плуатации ядерных установок: энергоблока №1 и энергоблока 
№2 Ленинградской АЭС-2, в соответствии с п. 4.8. Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утвержден-
ного приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, п. 10, 
п. 12 ст. 6 Положения о порядке проведения общественных слуша-
ний по предварительному варианту материалов по оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду на территории муниципального образования Сосно-
воборский городской округ Ленинградской области, утв. Решением 
Совета депутатов Сосновоборского городского округа № 86 от 
24.06.2015 ОАО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик), юридичес-
кий адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001, сообщает следующее.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность ОАО 
«Концерн Росэнергоатом» в области использования атомной энер-
гии по эксплуатации ядерных установок: энергоблока №1 и энер-
гоблока №2 Ленинградской АЭС-2.

Цель деятельности — производство электроэнергии на энерго-
блоках №1 и №2 Ленинградской АЭС-2.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: 
муниципальное образование Сосновоборский городской округ Ле-
нинградской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с декабря 2014 года по декабрь 2015 года. 

По итогам рассмотрения в период с 17.12.2014 по 16.01.2015 об-
щественностью и всеми заинтересованными лицами проекта тех-
нического задания «Проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду деятельности по размещению, сооружению и эксплуа-
тации энергоблоков № 1 и № 2 Ленинградской АЭС-2. Этап — экс-
плуатация энергоблоков № 1 и № 2» рассмотрены все поступившие 
замечания и предложения.

Техническое задание «Проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду деятельности по размещению, сооружению и 
эксплуатации энергоблоков № 1 и № 2 Ленинградской АЭС-2. 
Этап — эксплуатация энергоблоков №1 и №2» утверждено Заказ-
чиком.

Текст утвержденного технического задания и предварительный 
вариант материалов оценки воздействия на окружающую среду 
«Ленинградская АЭС-2 энергоблоки №1 и №2. Охрана окружаю-
щей среды. Материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду» будут доступны для ознакомления в дни и часы работы город-
ской публичной библиотеки, расположенной в здании админист-
рации Сосновоборского городского округа по адресу: Ленинградс-
кая обл., г. Сосновый Бор, ул. Ленинградская, дом 46, с 12.00 до 
19.00 с 11 сентября 2015 года по 16 ноября 2015 года (включитель-

но), а также на официальном сайте администрации городского ок-
руга: http://www.sbor.ru/ в разделе /экология/общественные об-
суждения.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц на предварительный вариант материалов оценки 
воздействия на окружающую среду «Ленинградская АЭС-2 энерго-
блоки № 1 и № 2. Охрана окружающей среды. Материалы оценки 
воздействия на окружающую среду» принимаются в письменной 
форме (регистрируются в журнале учета, прилагаются к журналу 
учета) в местах ознакомления с указанным техническим заданием 
и предварительным вариантом материалов оценки воздействия на 
окружающую среду, а также могут быть направлены в ОАО «Кон-
церн Росэнергоатом» по адресу: 115230, Москва, 1-й Нагатинский 
проезд, д.10, стр.1, на имя Давиденко Николая Никифоровича,  
e-mail: info@pkf.rosenergoatom.ru.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая груп-
па, материально-техническое обеспечение проведения обществен-
ных слушаний возлагается на ОАО «Концерн Росэнергоатом». Ра-
бочая группа по проведению общественных слушаний сформиро-
вана в составе 15 человек исходя из принципа равного представи-
тельства в ее составе представителей органов местного самоуправ-
ления городского округа, заказчика и заинтересованной обще-
ственности. Состав рабочей группы указан в постановлении Адми-
нистрации Сосновоборского городского округа № 2232 
от 07.09.2015. Первое заседание рабочей группы назначено на 
14 часов 15.09.2015 в здании Администрации Сосновоборского го-
род-ского округа по адресу: Ленинградская обл., г. Сосновый Бор, 
ул. Ленинградская, дом 46, каб. № 333.

В части проведения общественных слушаний органы местного 
самоуправления Сосновоборского городского округа определяют 
порядок проведения общественных слушаний при участии заказ-
чика и содействии заинтересованной общественности, организуют 
общественные слушания при содействии заказчика и в соответс-
твии с российским законодательством, подписывают протокол 
проведения общественных слушаний, осуществляют иные полно-
мочия, возложенные на них законодательством.

Общественные слушания по теме( обсуждения предваритель-
ного варианта материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: «Ленинградская АЭС-2 энергоблоки №1 и №2. Охрана ок-
ружающей среды. Материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду» состоятся 15 октября 2015 г. в 17 часов 30 минут в зда-
нии Дворца культуры «Строитель» (Ленинградская обл., г. Сосно-
вый Бор, ул. Солнечная, д. 19) в соответствии с постановлением 
Администрации Сосновоборского городского округа № 2232 
от 07.09.2015.

ОАО «Концерн Росэнергоатом»

Информационное сообщениеИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» филиал общества с огра-
ниченной ответственностью «КЦА Дойтаг Дриллинг ГмбХ» изве-
щает о проведении общественных обсуждений намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности по проекту «Проект рекультивации 
(ликвидации) шламовых амбаров Восточно-Вуемского лицензион-
ного участка».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация (ликвида-
ция) шламовых амбаров.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Не-
фтеюганский район.

Наименование и адрес заявителя: Филиал ООО «КЦА Дой-
таг Дриллинг ГмбХ», 625014, Российская Федерация, г. Тюмень, 
2 км. Старого Тобольского тракта, 8, строение 111. Тел.: (3452) 53-
70-00.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 14 сентября по 14 октября 2015 года. 

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Нефтеюганского района.

Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления рекомендаций и предложений: 

устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам:
1.  Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды 

и водных ресурсов, 628305, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, 
каб. 103, отдел по охране окружающей среды и природополь-
зования, в рабочие дни с 9.00. до 17.00 по местному времени. 
Тел.: (3463) 25-02-38, 25-02-34.

2.  Филиал ООО «КЦА Дойтаг Дриллинг ГмбХ», 625014, Россий-
ская Федерация, г. Тюмень, 2 км. Старого Тобольского трак-
та, 8, строение 111, каб. 410, в рабочие дни с 10.00. до 16.00 по 
местному времени. Тел.: (3452) 53-70-15, 53-71-69.

Общественные слушания состоятся: 15 октября 2015 года 
в 14.00 местного времени по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение 10, 
каб. 103, отдел по охране окружающей среды и природопользова-
ния.

Срок предоставления рекомендаций и предложений: 
с 14 сентября по 14 октября 2015 года.

Ответственные организаторы:
от филиала ООО «КЦА Дойтаг Дриллинг ГмбХ»: Ющук Анато-

лий Васильевич, тел.: 8-(922)-484-71-73.
от Администрации Нефтеюганского района: Лапковский Алек-

сандр Александрович, начальник отдела по охране окружающей сре-
ды и природопользования комитета по делам народов Севера, охра-
ны окружающей среды и водных ресурсов, тел.: (3463) 25-02-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону 
от 23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в 
соответствии с требованиями «Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утверждённого Приказом Госком-
экологии от 16 мая 2000 года № 372, ЗАО «Таманьнефтегаз» сов-
местно с администрацией МО Темрюкский район извещает о про-
ведении общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду объекта «Оценка 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), от аварийной ситуа-
ции, возможной на территории порта Тамань в районе причалов 
№ 5, № 6» и «План по предупреждению и ликвидации аварийных 
разливов нефти и нефтепродуктов на территории причального 
комплекса ЗАО «Таманьнефтегаз» в районе причалов № 5, № 6 
порта Тамань».

Цель намечаемой деятельности: Перевалка, погрузка на танкер 
и транспортировка нефти и нефтепродуктов.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, Красно-
дарский край, Темрюкский район, морской порт Тамань. 

Заказчик проекта: ЗАО «Таманьнефтегаз» (353535, Россия, 
Краснодарский край, Темрюкский район, п. Волна, ул. Таманская, 
д. 8).

Разработчик материалов ОВОС: Разработчик материалов 
ОВОС: ООО ГК «Академия Безопасности» (350047, г. Краснодар, 
ул. Урицкого, д. 271, тел./факс 8(861)220-12-34, 226-85-99, Email: 
pmu04@mail.ru, prjekt-yug@yandex.ru

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — с 15 июля 2015 года по 12 ноября 2015 года.

Организатор проведения общественных обсуждений — ад-
министрация муниципального образования Темрюкский район 
(353500, Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, 
тел. +7 (86148) 5-22-54, тел./факс +7 (86148) 6-04-06).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) будут прово-
диться по адресу: Темрюкский район, станица Тамань, ул. Карла 
Маркса, д. 106, актовый зал администрации Таманского с/п в 14.00 
мск 13 октября 2015 г. 

Материалы ОВОС по данному проекту доступны для ознаком-
ления общественности с 9 сентября 2015 года по адресам: г. Те-
мрюк, ул. Ленина, 65, каб. №9, администрация МО Темрюкский 
район, тел.: +7 (86148) 4-17-66 и станица Тамань Темрюкского 
района, ул. Карла Маркса, 106, администрация МО Таманского 
с/п, тел.: +7 (86148) 3-12-16.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц к материалам по оценке воздействия на окружающую 
среду объекта: «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
от аварийной ситуации, возможной на территории порта Тамань в 
районе причалов № 5, № 6» и «План по предупреждению и ликви-
дации аварийных разливов нефти и нефтепродуктов на территории 
причального комплекса ЗАО «Таманьнефтегаз» в районе причалов 
№ 5, № 6 порта Тамань» просим направлять в письменной форме 
по адресу местонахождения Разработчика, в электронном виде по 
адресу: pmu04@mail.ru, prjekt-yug@yandex.ru, а также фиксировать 
в журнале учета замечаний и предложений, находящихся по адре-
сам доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АРКТИК СПГ 3» информирует общественность о 
п рове ден и и общес т вен н ы х с л у ша н и й по п роек т ной 
документации:

«Строительство поисково-оценочной скважины № ПО-1 на 
Северо-Обском ЛУ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС);

«План по предупреждению и ликвидации разливов нефти и 
нефтепродуктов (План ПЛРН) при строительстве поисково-
оценочной скважины № ПО-1 на Северо-Обском ЛУ», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 3» (Юридический адрес: 
629305, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5; Почтовый 
адрес: 119415, г. Москва, ул. Удальцова, д. 1а. Тел./факс: (495)  
730-60-14, e-mail: arctic3@novatek.ru).

Генеральный проектировщик: ООО «Красноярскгазпром 
нефтегазпроект» (660021, г. Красноярск, ул. Горького, д. 3к, 
тел.: (391) 256-80-30, e-mail: office@krskgazprom-ngp.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Администрация муниципального образования 
Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-05-83, факс: (34996) 3-08-04, e-mail: 
adm@yamal.ytc.ru).

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться в период с 13.09.2015 по 13.10.2015 
по следующим адресам общественных приемных:

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 6, 
Ямальское районное движение коренных малочисленных народов 
Севера «Ямал»;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, 
Администрация муниципального образования Ямальский район, 
Управление по делам малочисленных народов Севера.

Для изучения мнения общественности относительно 
намечаемой деятельности вместе с проектной документацией 
будет размещена Книга предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации: 
«Строительство поисково-оценочной скважины № ПО-1 на 
Северо-Обском ЛУ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), «План по предупреждению и 
ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов (План ПЛРН) при 
строительстве поисково-оценочной скважины № ПО-1 на Северо-
Обском ЛУ», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС), состоятся 13 октября 2015 года в 
16.00 по адресу: 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, 
ул. Худи Сэроко, д. 8, МБУК «Дом культуры и творчества».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Го-
сударственного комитета Российской Федерации по охране окру-
жающей среды от 16.05.2000 №372, и Постановлением Главы го-
родского округа Балашиха от 3 сентября 2015 года №56/15-ПГ 
«О назначении общественных слушаний по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности» Общество с огра-
ниченной ответственностью «Астерра Инвест» (ООО «Астерра 
Инвест») извещает о проведении общественных слушаний в рам-
ках общественных обсуждений по материалам проекта: «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объекту: «Малоэтажная 
жилая застройка, расположенная по адресу: Московская область, 
г. Балашиха, квартал Абрамцево, г.о. Балашиха, земельный участок 
с кадастровым номером №50:15:0040104:13, в том числе инженер-
ные сети и сооружения».

Цель намечаемой деятельности — Строительство Малоэтаж-
ной жилой застройки, расположенной по адресу: Московская об-
ласть, г. Балашиха, квартал Абрамцево, г.о. Балашиха, земельный 
участок с кадастровым номером №50:15:0040104:13.

Заказчик проведения слушаний — Общество с ограниченной 
ответственностью «Астерра Инвест», расположенное по адресу: 
143911, Московская область, г.о. Балашиха, мрн. 1 Мая, д. 21.

Местоположение намечаемой деятельности — Московская 
область, г. Балашиха, квартал Абрамцево, г.о. Балашиха.

Проектная организация — Общество с ограниченной ответ-
ственностью «Альфа-Спецстрой Проект», 129344, г. Москва, 
ул. Верхоянская, д. 6, корп 1., пом. 3, ком. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний в рамках общественных обсуждений: Администра-
ция городского округа Балашиха.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 13 сентября 
2015 года по 13 октября 2015 года.

Общественные слушания состоятся 13 октября 2015 года в 
16.00 по адресу: Московская область, г. Балашиха, пр-т Ленина, 
д. 11, этаж 1, зал №1.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду все желающие могут на сайте: www.balashiha.ru.

Предложения и замечания по предмету общественных слуша-
ний направлять в комиссию по организации и проведению обще-
ственных слушаний по адресу: Московская область, г. Балашиха, 
ш. Энтузиастов, д. 37, кв. 1, 2 или на электронную почту: priroda@
balashiha.ru до 13.10.2015 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 сентября 2015 
пятница №204(6775)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

Гимнастки
из России
лучшие на ЧМ
в Штутгарте

«ЗОЛОТО» 
ЗА ГИБКОСТЬ

Анна Бекетова

РОССИЙСКИЕ «художницы» 
победили в командных соревно-
ваниях на чемпионате мира в не-
мецком Штутгарте.

По итогам четырех упражне-
ний Яна Кудрявцева, Маргарита 
Мамун и Александра Солдатова 
набрали в сумме 149,990 балла. 
Второе место заняли гимнастки 
из Белоруссии (141,314), третье 
— из Украины (141,196).

Напомним, что Мамун уже 
завоевала «золото» в упражне-
нии с обручем, а Кудрявцева — с 
мячом. Яна также выиграла ква-
лификацию в ленте и булавах. 
Финалы прошли вчера после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать. А сегодня лидеры сбор-
ной поборются за медали и 
олимпийские лицензии в лич-
ном многоборье. Яна Кудрявце-
ва попробует завоевать третий 
подряд титул.

— Из-за травмы ноги я не-
сколько дней не тренировалась. 
Так я еще никогда не подходила 
к старту, — отметила гимнастка. 
— Но это главный турнир года. Я 
не думаю о проблемах, я выхожу 
и выступаю в полную силу. 

Опубликована
программа
реформ ФИФА

ПРЕЗИДЕНТ
НА ТРИ СРОКА

Сергей Сокольский

НЕЗАВИСИМЫЙ председатель 
комиссии по аудиту и соблюде-
нию правил ФИФА Доменико 
Скала предоставил план по ре-
формированию организации.

Программа состоит из вось-
ми пунктов. В числе прочего, 
Скала предлагает ограничить 
пребывание в должности прези-
дента ФИФА тремя сроками по 
четыре года, раскрыть зарплаты 
и доходы президента, членов ис-
полкома, генерального секрета-
ря и глав независимых комите-
тов, а также оптимизировать 
процедуру выборов стран — хо-
зяек чемпионатов мира, в част-
ности за счет открытых выборов 
президента.

Предложения Скалы будут 
рассмотрены на заседании ис-
полкома ФИФА в декабре, по 
результатам которого реформы 
будут включены в повестку 
февральского конгресса в сле-
дующем году. Тогда же пройдут 
выборы нового президента 
ФИФА.

Напомним, в мае разгорелся 
коррупционный скандал вокруг 
ФИФА, а в июле было объявлено 
о создании оперативной группы 
по реформированию организа-
ции.

Наша сборная
поднялась
в рейтинге
УЕФА

ПОЧТИ 
В ДЕСЯТКЕ

Сергей Литвинов

НАЦИОНАЛЬНАЯ команда 
России расположилась на 11-м 
месте в обновленном рейтинге 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА).

Победы над Швецией (1:0) и 
Лихтенштейном (7:0) в отбороч-
ном цикле Евро-2016 позволили 
нашей сборной перемахнуть 
сразу на девять позиций. К слову, 
этот рейтинг будет использо-
ваться при жеребьевке финаль-
ной стадии первенства Европы, 
который пройдет следующим ле-
том во Франции.

Лидируют по-прежнему дей-
ствующие чемпионы мира нем-
цы, вслед за которыми располо-
жились испанцы. Замыкают 
тройку лучших сборных конти-
нента англичане. Напомним, 
Уэйн Руни и компания первыми 
добыли путевку на Евро-2016, 
разгромив в минувшую субботу 
Сан-Марино со счетом 6:0.

Что касается лидеров группы 
G австрийцев, которым россия-
не уступили в обоих матчах, то 
они поднялись на три строчки и 
занимают десятое место. Доба-
вим, что в рейтинге ФИФА Рос-
сия идет 32-й. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Вслед за Югрой
школьников научат
шахматам в Москве

Начальные 
фигуры

Павел Петровский

В ХАНТЫ-МАНСИЙСКЕ продолжается борьба за миро-
вую шахматную корону на первенстве среди юниоров до 
20 лет. Накануне у участников турнира был выходной, 
который представители более 40 стран мира провели с 
пользой — осмотрели достопримечательности города. Бу-
дущие шахматные короли и королевы остались в востор-
ге от увиденного.

Такие же эмоции испытал и генеральный директор 
Олимпийского комитета России Владимир Сенглеев, ко-
торый посетил Югорскую шахматную академию (где 
проходят партии чемпионата мира). Сенглеев выразил 
благодарность руководству Югры за любовь к шахматам 
и спорту: «Не могу не поблагодарить исполняющего обя-
занности губернатора Югры Наталью Комарову за ее эн-
тузиазм, любовь к спорту, пропаганде здорового образа 
жизни. На этот регион могут равняться другие субъекты 
РФ. Одна программа «Шахматы в школе» чего стоит», — 
отметил Сенглеев.

Напомним, что госпожа Комарова не раз отмечала, 
что шахматы являются одной из базовых площадок для 
реализации потенциала молодых людей. К слову, за 
Югрой намерена последовать и Москва. Как рассказал в 
эксклюзивном интервью «РГ» первый вице-президент 
Шахматной федерации Москвы Никита Ким, с нового 
учебного года в ряде столичных школ будет введена эк-
спериментальная образовательная программа по вне-
дрению шахмат в начальных классах в качестве третьего 
урока физкультуры.

— Югра является образцовым регионом с точки зре-
ния внедрения шахмат в образовательную программу. 
Президент Шахматной федерации Москвы Владимир Па-
лихата также считает задачу введения шахмат в школы 
приоритетной для нашей деятельности. Мы благодарны 
департаменту образования Москвы и его руководителю 
Исааку Калине как за поддержку проекта на регулярной 
основе, так и за возможность сообщить о нем руководи-
телям всех московских школ. На данный момент НП 
«Шахматы в школах» разработаны все необходимые ме-
тодические материалы для преподавания шахмат в на-
чальной школе. Совместно с департаментом образова-
ния были проведены и планируется проведение массо-
вых мероприятий, призванных повысить интерес школь-
ников к занятиям шахматами. Уже с октября этого года 
около двух тысяч первоклашек познакомятся с шахмата-
ми, а в следующем году с древней игрой познакомятся в 
200 школах в рамках третьего урока физкультуры.

По словам господина Кима, в рамках проекта налаже-
но сотрудничество с представителями крупного бизнеса, 
в том числе с благотворительным фондом «Система». 
Здорово, что многие российские бизнесмены поддержи-
вают проект «Шахматы в школах», что говорит о высо-
ком уровне их ответственности перед обществом.

ТЕННИС Федерер и Вавринка
встретятся в полуфинале 
US Open

Швейцарцы 
не отстают

Анна Козина

ШВЕЙЦАРСКИЕ теннисисты Роджер Федерер и Ста-
нислас Вавринка сыграют друг с другом в полуфинале 
проходящего в Нью-Йорке Открытого чемпионата США.

Вторая ракетка мира Федерер в четвертьфинале побе-
дил француза Ришара Гаске (6:3, 6:3, 6:1), а пятый номер 
рейтинга ATP Вавринка справился с южноафриканцем 
Кевином Андерсоном — 6:4, 6:4, 6:0.

Несмотря на счет личных поединков 14-3 в пользу 
Роджера, его не назовешь однозначным фаворитом пред-
стоящей встречи. Последний раз швейцарское противо-
стояние мы наблюдали в четвертьфинале «Ролан Гаррос» 
этого сезона. Тогда Вавринка, не затягивая, разделался с 
соотечественником в трех сетах, а затем лишил Новака 
Джоковича возможности завоевать карьерный «Боль-
шой шлем», обыграв серба в финале.

То поражение на грунтовых кортах Парижа Федерер 
хорошо помнит.

 — Стэн отлично сыграл в том матче и заслуженно вы-
играл свой второй «Большой шлем», — приводит слова 
лучшего швейцарского теннисиста официальный сайт 
АTP тура. — Он вообще серьезно прибавил за последнее 
время. Раньше его как будто что-то сдерживало, а сейчас 
он стал более уверенным в себе. Я не мог желать лучшего 
соперника по полуфиналу на US Open. Два швейцарца на 
корте — по-моему, это здорово. С нетерпением жду наше-
го матча, потому что для меня это тоже вызов, проверка 
на прочность. Главное — сохранить эти ощущения и чув-
ство игры и, конечно, найти правильный подход к Стэну. 

Во втором полуфинале в Нью-Йорке сыграют Новак 
Джокович и действующий победитель турнира хорват 
Марин Чилич.

В женской сетке за попадание в финал впервые в От-
крытой эре поборются сразу две итальянки. Роберта 
Винчи в соперницы получила Серену Уильямс, а Флавия 
Пеннетта — румынку Симону Халеп.

ФУТБОЛ Легенда армейского клуба выведет «Зенит» на матч с лидером 
чемпионата России

ЦСКА против Семака
Илья Соболев

В 
субботу после почти двухне-
дельной паузы на игры сбор-
ных возобновляется чемпи-

онат России. Причем стартует 8-й 
тур Премьер-лиги сразу одним из 
главных отечественных блокба-
стеров ЦСКА — «Зенит».

Ключевая интрига на повер-
хности: лидер первенства при-
мет в Химках действующего чем-
пиона страны. Жаль только, что 
момент для такого матча, пожа-
луй, не самый удачный: из нацио-
нальных команд игроки часто 
возвращаются не в лучшем со-
стоянии. Плюс уже на следующей 
неделе и питерцам, и москвичам 
предстоят первые матчи на груп-
повом этапе Лиги чемпионов. Не 
держать это обстоятельство в 
уме тоже нельзя. Вот почему ис-
ход статусной встречи во многом 
будет зависеть от мастерства на-
ставников команд: насколько 
они сумеют сбалансировать пси-
хологическое и физическое со-
стояние подопечных, грамотно 
распределить их силы.

Однако полноценной тренер-
ской дуэли не получится. Именно 
игрой с ЦСКА свою шестиматче-
вую дисквалификацию начнет от-
бывать рулевой «Зенита» Андре 
Виллаш-Боаш. Его визави Леони-
ду Слуцкому это только на руку. 
Армейскому наставнику ведь ни 
разу не удавалось обыграть пор-
тугальца ни в бытность того глав-
ным тренером «Порту», ни после 
переезда специалиста в Питер. Те-
перь место Виллаша-Боаша на 
скамейке займет Сергей Семак, 
совсем недавно ассистировав-
ший Слуцкому в сборной. К сло-
ву, Семак значительную часть ка-
рьеры игрока провел в ЦСКА, и 

это, вне сомнения, придаст опре-
деленной пикантности матчу.

С другой стороны, отсутствие 
Виллаша-Боаша у кромки поля 
парадоксальным образом может 
пойти «Зениту» на пользу. Вряд 
ли кто будет отрицать, что в по-
следнее время португальский 
тренер является главным генера-
тором негатива в питерском клу-
бе. Одни его жалобы на лимит на 
легионеров после каждого матча 
чего стоят, или тот же толчок су-
дьи, после которого Андре схло-
потал свою дисквалификацию. 
Нервозность тренера на резуль-
татах команды, кстати, сказалась 
мгновенно: два поражения в двух 
домашних матчах. Ходили даже 
разговоры, что Виллашу-Боашу в 
«Зените» просто надоело и пор-
тугалец искал возможности 
увольнения вкупе с солидной 
компенсацией. Но клуб, похоже, 
решил дотерпеть до лета следую-
щего года, когда контракт с Вил-
лашем-Боашем истечет сам по 
себе. На пресс-конференции пе-
ред матчем с ЦСКА португалец 
заявил, что соглашение продле-
ваться не будет. Судя по высказы-
ваниям Боаша, интерес к пер-
спективам «Зенита» он стреми-
тельно теряет уже сейчас.

— Не думаю, что в случае пора-
жения чемпионская гонка закон-
чится. В России и с шестью пора-
жениями можно стать чемпио-
ном, — заявил португалец.

В ЦСКА обстановка абсолют-
но другая. К позитиву после вы-
хода в групповой этап Лиги чем-
пионов добавилось облегчение 
от удачного дебюта Слуцкого в 
сборной. К слову, в националь-
ной команде Леонид Викторович 
имел возможность лично наблю-
дать за состоянием своих сбор-

ников, и это тоже его преимуще-
ство над зенитовскими визави.

Добавим, что если армейцы 
все-таки одолеют «Зенит», то по-
вторят прошлогодний рекорд пи-
терцев по количеству побед на 
старте чемпионата: их у «красно-
синих» станет восемь.

Баскетбол Российская сборная провалила второй чемпионат Европы 
подряд и почти лишилась шансов попасть на Олимпиаду 

Легли на дно корзины
Илья Зубко 

Р
оссийский баскетбол 
достиг низшей точки 
падения. Вслед за жен-
ской сборной провали-
ли чемпионат Европы и 

мужчины. По спортивному прин-
ципу обе наши команды лиши-
лись шансов поехать на Олимпи-
аду, чего не было еще никогда. 
Падение оказалось стремитель-
ным, оглушительным, но, увы, 
ожидаемым. 

— Естественно, это нехороший 
результат. А если называть вещи 
своими именами, — большой про-
вал. Но ожидать другого исхода 

было бы очень оптимистично, — 
этими словами новоиспеченный 
президент Российской федера-
ции баскетбола (РФБ) Андрей 
Кириленко подытожил высту-
пление мужской сборной на Ев-
робаскете в интервью официаль-
ному сайту РФБ. Интервью, кста-
ти, очень взвешенном и разум-
ном. Очевидно, что у Кириленко 
есть понимание причин таких 
результатов. А для начала любого 
лечения, как известно, надо пра-
вильно поставить диагноз. Тем 
более когда пациент при смерти.

Можно как угодно относиться 
к личности Сергея 
Чернова, ру-
лившего 

нашим баскетболом довольно 
продолжительное время. Прово-
жали его с поста президента под 
свист и улюлюканье. А на смену 
получили сначала Александра 
Красненкова, при котором у фе-
дерации уже начались пробле-
мы, в том числе и финансовые. 
Ну а апофеозом стало правление 
Юлии Аникеевой, теперь при-
знанной нелегитимным прези-
дентом. Поэтому, оглядываясь 
назад, времена Чернова кажутся 
почти идеальными — все познает-
ся в сравнении. 

Между прочим, именно Сер-
гей Викторович принял в 2006-м 
историческое кадровое решение. 

Он пригласил на работу в 
мужскую сборную Дэвида 
Блатта, который превра-
тил среднюю во всех 
отношениях коман-
д у  в  с б о р н у ю 
топ-класса. И 

дело даже не в какой-то степени 
шальной, хотя и великой победе 
на Евробаскете-2007. При Блатте 
сборная России не просто одна-
жды «выстрелила», а стабильно и 
на равных боролась с теми, на 
кого теперь мы смотрим как на 
небожителей. На чемпионате 
мира-2010 именно наша команда 
оказала самое упорное сопротив-
ление американцам. А на Евроба-
скете-2011 при сумасшедшей 
конкуренции россияне стали 
третьими. Год спустя было то же 
«бронзовое» место на Олимпиа-
де в Лондоне. 

Если посмотреть, с какими ис-
полнителями Блатт добивался 
таких результатов, и сравнить 

наш состав с конкурентами, мас-
штаб тренерского подвига тем 
более заметен. У сборной России 
за это время была одна суперзве-
зда — Андрей Кириленко. Да и он 
участвовал далеко не во всех пе-
речисленных выше турнирах. А 
другие российские ребята имен-
но в сборной ощутимо прибавля-
ли в мастерстве. Увы, тогдашний 
глава РФБ Александр Красненков 
не смог договориться с Блаттом 
после Олимпиады о новом кон-
тракте. И начало падения сбор-
ной России нужно искать именно 
в этой точке. 

Равноценной замены Дэвиду 
не нашли до сих пор. А непонят-
ное приглашение грека Кацика-
риса, перед Евробаскетом-2013 

аврально замененного 
на Сергея Карасева, 
только добавило хаоса. 

О бл а да я  в п ол н е 
приличным соста-
вом, россияне тог-

да в Словении начи-
сто провалились. Как 

и сейчас, проиграв че-
тыре матча подряд и за-

няв 21-е место из 24 воз-
можных. Казалось, ниже 

падать некуда. Нынешний 
Евробаскет демонстрирует: 

дно все-таки ниже. Потому что 
два года назад проигрывали не 
только Швеции и Финляндии, но 
и Италии с Грецией. Теперь же 
уступаем даже таким баскет-
больным «грандам», как Польша 
и Израиль.

После чемпионата Евро-
пы-2013 у нашего баскетбола 
был ведь еще один провал, дипло-
матический. Ведь на мировое 
первенство в Турцию в 2010-м 
наша сборная не отобралась по 
спортивному принципу, но ста-
раниями Сергея Чернова Между-
народная федерация баскет-
бола (ФИБА), распреде-
ляя «уайлд кард» на 
турнир, даже не 
сомневалась, 

что Россия та-
кого приглашения 

достойна. И выписала 
его без колебаний. Четыре 

года спустя, когда про-
цессом рулила Юлия 
Аникеева, авторитет на-
шей федерации упал 
ниже плинтуса. И мы на 

«уайлд кард» претендовали 

скорее номинально — для прили-
чия и без каких-либо шансов.  

Теперь перед нами материа-
лизовалась перспектива не уви-
деть россиян на баскетбольном 
турнире в Рио. Это очень плохо 
как для игроков, упустивших 
свой шанс, так и для популярно-
сти всего вида спорта. Но траге-
дией пропуск Олимпиады все-та-
ки не станет. В том случае, если с 
него начнется подъем. Недаром 
же Андрей Кириленко вспомнил 
сейчас, как наша команда пропу-
стила Игры в Афинах-2004, что-
бы уже через три года стать чем-
пионом Европы. 

Начать перестройку нашего 
баскетбола новому главе РФБ, 
кстати, нужно не только с реше-
ния спортивных и финансовых 
вопросов. Дело в том, что шанс 
попасть на Олимпиаду у муж-
ской сборной остается. Следую-
щим летом три путевки в Рио бу-

дут разыг-
раны в конти-

нентальных ква-
лификационных тур-

нирах. Попасть туда по 
итогам Евробаскета рос-

сияне не смогли. Но для хозя-
ев предусмотрены дополнитель-
ные места. Так что нашим руко-
водителям надо хвататься за со-
ломинку и попытаться этот тур-
нир заполучить. Сделать это бу-
дет невероятно сложно. И авто-
ритет ныне члена исполкома РФБ 
Сергея Чернова в международ-
ных кругах здесь будет как нель-
зя кстати. 

Андрей Кириленко уже объя-
вил, что Россия «будет биться» за 
право попасть на квалификаци-
онный турнир. Если это удастся, 
уже можно праздновать малень-
кую победу. Раз уж в матчах чем-
пионата Европы -2015 от нашей 
команды мы побед так и не до-
ждались. 

В прошлом сезоне «Зенит» дважды обыграл ЦСКА.

Все новости с корта на сайте
www.rg.ru/sujet/5552

Онлайн-трансляции матчей, 
фоторепортажи, турнирная 
таблица — в спецпроекте РГ
www.rg.ru/sujet/5499/index.
html

С 2004 по 2008 год у Роджера Федерера была беспроигрыш-
ная серия на Открытом чемпионате США.
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Акцент

 Падение сборной началось не 
сейчас, а три года назад, когда 
команду после Олимпиады 
покинул Дэвид Блатт
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 сентября, суббота
Первый канал
14:00 ЦСКА — «Зенит» — прямая тран-

сляция

НТВ-Плюс Наш футбол
16:30 «Амкар» — «Кубань» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Спорт Плюс
19:00 «Рубин» — «Локомотив» — пря-

мая трансляция

13 сентября, воскресенье
НТВ
13:30 «Спартак» — «Ростов» — прямая 

трансляция

НТВ-Плюс Наш футбол
16:30 «Краснодар» — «Динамо» — пря-

мая трансляция

19:00 «Анжи» — «Терек» — прямая тран-

сляция

14 сентября, понедельник
НТВ-Плюс Наш футбол
16:00 «Уфа» — «Урал» — прямая тран-

сляция

18:30 «Крылья Советов» — «Мордо-

вия» — прямая трансляция

В четырех матчах группового этапа 
Евробаскета сборная России не 
смогла одержать ни одной победы.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Сосредоточьтесь на делах, свя-
занных с обучением, и примене-
нием новых знаний на практике.

Телец
Творчески начатые отношения 
получат сегодня развитие. 

Близнецы
Сегодня ваши громкие, принци-
пиальные высказывания могут 
быть восприняты в штыки.  

Рак
Обратите внимание на окружаю-
щий мир — в нем множество про-
стых, маленьких радостей.

Лев
Вы можете столкнуться с некото-
рыми трудностями. Однако не 
верьте сплетням и слухам. 

Дева
Начните новый этап жизни с но-
выми силами. Обиды сегодня неу-
местны.

Весы
Вы испытаете все разнообразие 
фортуны. Успех в одних областях 
деятельности может сочетаться с 
неудачами в других. 

Скорпион
Не давите своим авторитетом и 
компетентностью, сумейте вы-
слушать и другую сторону.

Стрелец
Сегодня следует определить для 
себя приоритеты. Не тратьте вре-
мя на пустяки. Не забывайте про 
свои обязательства по отноше-
нию к близким.

Козерог
У вас хорошее настроение и высо-
кая работоспособность! Успеш-
ное деловое планирование помо-
жет совершить задуманное.

Водолей
Сегодня успешны переговоры с 
начальниками и официальные 
мероприятия. Ваши энергичность 
и стремление к самореализации 
могут принести свои плоды.

Рыбы
Сегодня день больших перемен. 
Наконец приобретенный годами 
опыт приведет вас к желаемому 
результату.
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ПЯТНИЦА

Список Бастрыкина
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1162063 
В первую очередь следует поблагодарить руководителя 
СК РФ за детальное информирование читателей «РГ» о 
текущих делах комитета, что очень важно. Все, что сказа-
но и подчеркнуто в особом порядке — есть позиция След-
ственного комитета РФ, значит, это позиция России. Од-
нако следует учитывать, что участие Надежды Савченко 
в боевых действия на Донбассе — это одно, а ее сознатель-
ные действия, способствовавшие уничтожению мирного 
населения, — совсем другое. Это, как принято говорить, 
две большие разницы. Подобное касается и других пере-
численных фигурантов уголовных дел, которые прини-
мали участие в боевых действиях во времена чеченских 
кампаний, за что и получали вознаграждения и награды 
от своих лидеров и руководителей. Напротив, наличие 
доказательств участия премьер-министра Украины Ар-
сения Яценюка, а также иных его соратников в пытках и 
расстрелах пленных военнослужащих должно носить 
обязательное условие придания гласности и стать осно-
ванием для их преследования и привлечения к ответст-
венности не только со стороны России. Выбирать время 
оглашения сведений о злодеяниях публичных персон — 
право и тактическая необходимость владельца данных 
сведений, так же, как своевременно должны проводить-
ся задержание и арест в необходимом месте. Следует по-
лагать, что пришло время забить последний гвоздь в 
крышку и поставить жирную точку. 
Анатолий Урсул 

За решеткой — от звонка до похоронного марша
Наталья Козлова
www.rg.ru/art/1079983
Сейчас очень много стало всякого сексуального содер-
жания информации из разных информационных источ-
ников. Откуда все это взяли? Из других стран? Но мы в 
России, у нас другие исторические ценности, традиции. 
Раньше в фильмах любовные сцены заканчивались поце-
луем, и это было нормально, потому что была грань меж-
ду высоким духовным чувством и простым сексом. А 
сейчас такие сцены в фильмах заканчиваются чуть ли не 
половым актом. И нельзя говорить, что прежние фильмы 
были «пещерными». Так что хватит намеков «ниже поя-
са». Существуют в обществе другие ценности. Во всяком 
случае, цивилизованное общество должно иметь опреде-
ленные моральные, духовные, этические, культурные 
ценности. В нашем российском обществе они однознач-
но есть. Только всякого рода явления наподобие «ниже 
пояса» оказывают усугубляющую роль в осознании и ре-
ализации этих ценностей. Я считаю, что моему ребенку 
рановато знать «подобную анатомию». 
Арсен

Ученые выяснили, в каких случаях кофе вреден 
для мозга
Елена Субботина
www.rg.ru/art/1148374
Одни ученые говорят о пользе кофе, другие — о незначи-
тельном вреде. У каждого человека различное состояние 
здоровья, различные привычки — нельзя все выводы под-
гонять под общество. Каждый организм воспринимает 
одно и то же вещество по-разному. Только обследование 
отдельного человека может дать ответ — можно или нель-
зя потреблять кофе и в каких дозах. 
Александр Лубов

Водители пойдут пешком
Владимир Баршев, Инга Бугулова
www.rg.ru/art/1162538
Давно пора изымать машины у пьяниц за рулем, да еще со-
вершивших грубое ДТП! А то пока у них лишь отбирают 
права. А надо изымать автомобиль, который в данном слу-
чае следует рассматривать как орудие преступления. 
Александр

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +8...+15, дождь

Санкт-Петербург +8...+18, облачно

Анадырь +4...+10, облачно

Архангельск +6...+15, облачно

Астрахань +12...+25, облачно

Благовещенск  +7...+20, дождь

Владивосток +14...+19, облачно

Волгоград +12...+23, облачно

Воронеж +6...+17, солнечно

Екатеринбург +8...+12, дождь

Иркутск +4...+20, облачно

Казань +9...+14, дождь

Калининград +8...+19, облачно

Краснодар +19...+28, облачно

Магнитогорск +9...+16, дождь

Мурманск +8...+18, облачно

Нижний Новгород +8...+15, дождь

Новосибирск +16...+26, облачно

Омск +8...+21, гроза

Орел +5...+18, облачно

Оренбург +8...+19, дождь

Пермь +6...+12, дождь

Ростов-на-Дону +16...+25, облачно

Севастополь +16...+27, облачно

Симферополь +15...+30, солнечно

Сочи +22...+27, дождь

Тамбов +4...+17, солнечно

Тюмень +8...+16, дождь

Уфа +9...+15, дождь

Хабаровск +10...+17, дождь

Челябинск +10...+15, дождь

Чита +4...+15, облачно

Элиста +16...+26, солнечно

Южно-Сахалинск +11...+17, дождь

Якутск +4...+14, дождь

Ярославль +7...+15, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Прояснения возможны 
самые незначительные. 
Атмосферное давление 
составит 761 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Похолодает еще больше. 
День будет пасмурным. 
Атмосферное давление — 
762 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Изменений не ожидается 
как в температуре, так и в 
атмосферном давлении.

В Центральной части Японии — в префектурах Тотиги и Ибараки — из-за непрекращающихся проливных дождей началось сильное 
наводнение. В результате от стихии пострадали несколько десятков человек. Один человек числится пропавшим без вести. Около 
90 тысяч местных жителей были эвакуированы. Еще примерно 80 тысячам было рекомендовано покинуть свои дома. На данный 
момент в наибольшей степени от стихии пострадал город Дзёсо в 50 километрах от Токио. Там из-за ливневых дождей, вызванных 
проходящими рядом тайфунами, прорвало плотину на реке Кинугава. Не менее серьезное положение из-за проливных дождей 
сложилось и на другом конце света — в испанской провинции Гранада. Здесь три человека погибли и как минимум один пропал 
без вести. Двое погибших, по данным спасателей, — граждане Литвы. Третья жертва — местный житель, не успевший выбраться из 
своей машины. Ее унесло течением, и автовладелец захлебнулся.

СОБЫТИЕ 

10.09| ЧЕТВЕРГ

ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ больницы 
огорчают одним: в них все слиш-
ком долго. Прихватило у тебя, 
скажем, спину. Сначала идешь к 
неврологу, потом к физиотера-
певту, затем ждешь направле-
ние, и все это может занять до 
трех месяцев. Повезет — само 
пройдет, а нет — последствия мо-
гут быть фатальными, ведь вре-
мя лечения безнадежно утеряно. 
Мне кажется, основной причи-
ной такого положения является 
нехватка оборудования, в пер-
вую очередь рентгена и МРТ, при 

помощи которого определяется, 
наверное, девяносто процентов 
заболеваний. Я даже на УЗИ по 
гинекологии как-то записыва-
лась полгода и родить бы уже 
успела, будь беременна. 

Нормы времени на посеще-
ние врачей, о которых «РГ» пи-
шет на 1-й и 5-й полосах, вполне 
целесообразное понятие. В слу-
чае внедрения квот появляется 
надежда на порядок: пациентов 
распределят грамотно и все, за-
писанные на определенный день, 
смогут дождаться очереди. Впро-
чем, человеческий фактор в лице 
пациентов и врачей никуда не 
исчезнет. Первым отнюдь не 
всегда хватает двадцати минут 
для обсуждения своих болячек, 
поэтому я бы увеличила времен-
ные нормы. Лучше пусть люди 
готовятся к тому, что не пройдут, 
а затем им повезет — проскочат, 
чем они будут надеяться на за-
служенный прием и с ним проле-
тят. Медики же по-разному 

оформляют диагнозы и справки: 
кто-то быстро печатает на 
компьютере, кто-то одним паль-
цем полчаса, а кто-то и вовсе от 
руки. Кстати, последний метод 
заполнения бумаг еще одно об-
стоятельство, тормозящее бес-
платную медицину. Я, как, впро-
чем, и сами медики, недоуме-
ваю, зачем в эпоху информаци-
онных технологий бумаги пере-
писываются врачами от руки, 
каждый раз по-новому, вместо 
того чтобы раз и навсегда вбить 
их в компьютер.

Не столь важны нормы посе-
щения, сколько технологии от 
банальных компьютеров и об-
учения им до сложного оборудо-
вания. С врачами мы разберем-
ся, но им надо с чем-то работать 
и на чем-то учиться. В против-
ном случае своей очереди можно 
не дождаться, сколько бы тебе ни 
было отведено на прием. 

Подготовил Кирилл Карандюк

ОРУЖИЕ Опубликовано фото новейшего российского 
беспилотника
www.rg.ru/art/1162495

ВИДЕО  Мужчина сдвинул самолет ушами на 20 метров 
www.rg.ru/art/1162530

ГАДЖЕТЫ Amazon выпустит сверхдешевый планшет
www.rg.ru/art/1162061

ИССЛЕДОВАНИЕ Социологи рассказали, как часто 
родители краснеют за детей
www.rg.ru/art/1161544

ЗДОРОВЬЕ  Стресс на работе приравняли к пассивному 
курению
www.rg.ru/art/1162373

СОВЕТЫ  Как не потерять мотивацию к занятиям бегом
www.rg.ru/art/1156894

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Татьяна Веденская
писательница
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